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ИНИЦИАТИВА Дальневосточной 
земли раздадут больше

Гектаров хватит 

Ирина Жандарова

МИНВОСТОКРАЗВИТИЯ рас-
считывает увеличить площадь зе-
мель для выдачи «дальневосточ-
ного гектара». Соответствующий 
законопроект уже готов, рассмо-
треть его в Госдуме планируется в 
весеннюю сессию.

«У нас стоит задача сущест-
венно увеличить эту площадь с 
целью оптимизации процесса вы-
бора гражданами земли»,  —  сооб-
щил замминистра РФ по разви-
тию Дальнего Востока Сергей Ка-
чаев на пресс-конференции в 
«Российской газете».

Сейчас общая площадь земель 
для предоставления в безвозмезд-
ное пользование гражданам РФ 
составляет 140 миллионов га.  За-
явок на получение «дальневосточ-
ного гектара» подано 74 тысячи. 
Причем с 1 февраля их получено 
уже 31,5 тысячи. С этого времени  

стартовал третий — завершающий 
этап программы, который позво-
ляет получить участок земли на 
Дальнем Востоке гражданину Рос-
сии из любого региона. 

«Минвостокразвития вместе 
с минприроды подготовило из-
менения в федеральный закон, и 
мы рассчитываем уже в весен-
нюю сессию принять этот феде-
ральный закон, который позво-
лит расширить территории для 
предоставления «дальневосточ-
ного гектара», — сообщил Сергей 
Качаев.

Сейчас действует 25 основа-
ний для исключения участка из 
состава земель, которые могут 
быть предоставлены заявителям. 
«Мы оптимизируем эти площади 
с целью предоставления гражда-
нам большего количества земли 
для выбора ими «дальне-
восточного гектара», — 
пояснил Сергей Качаев.

ВЫБОРЫ Конфликт 
с главой Турции помог 
премьеру Нидерландов 
победить на голосовании

Полупобеда? 
Полупоражение?

Евгений Шестаков

В ЧЕТВЕРГ лидер голландской 
Партии свободы Герт Вилдерс 
признал свое поражение и … свою 
победу. И в первом, и во втором 
случаях он был прав. С точки зре-
ния электоральной борьбы пра-
вые популисты не достигли заяв-
ленной ими в начале избиратель-
ной кампании цели — они станут 
только второй по численности 
фракцией парламента.

Правящая Народная партия за 
свободу и демократию премьера 
Марка Рютте оказалась на первом 
месте. Но при этом «народники» 
потеряли 8 мандатов по сравне-
нию с результатом, показанным в 
2012 году, тогда как партия Вил-
дерса, напротив, получила на 
пять депутатских мест больше. 

Так что посетовав на несбывшие-
ся надежды сделать свою полити-
ческую силу «самой представи-
тельной» в парламенте, Вилдерс 
написал в «Твиттере»: «Мы полу-
чили места, первая победа одер-
жана». В отличие от поздравле-
ний, направляемых голландско-
му премьеру европейскими лиде-
рами, которые называют резуль-
таты его партии «великолепны-
ми» и «обнадеживающими», ре-
акция западных СМИ оказалась 
более сдержанной. С весьма пока-
зательным заявлением по поводу 
успехов своей политической 
силы выступил и нынешний глава 
правительства Нидерландов. Ци-
тирую: «Голландцы после «Брек-
зит» и выборов в США 
сказали «нет» непра-
вильному популизму». 

КАЛЕНДАРЬ Как будем 
отдыхать в 2018 году

Двадцать семь 
выходных

Александра Воздвиженская

В СЛЕДУЮЩЕМ году россиян ждет 27 дней дополни-
тельных выходных за счет государственных праздников.

Календарь выходных сложился довольно удачно: три 
дня подряд — на «мужской праздник», четыре дня — на 
«женский», столько же на Первомай и другие приятные 
совпадения. Только выходной на День Победы стоит по-
среди недели.

Проект постановления правительства, который утвер-
дит порядок установления праздничных выходных, раз-
работан Министерством труда и социальной защиты РФ и 
вчера был опубликован для общественного обсуждения 
на портале проектов нормативных правовых актов. В це-
лом количество праздничных дней останется таким же, 
как в текущем году.

Таким образом, в 2018 году планируются следующие 
дни отдыха: с 30 декабря по 8 января (традиционные но-
вогодние каникулы), с 23 по 25 февраля (в честь Дня за-
щитника Отечества), с 8 по 11 марта (в связи с Междуна-
родным женским днем), с 29 апреля по 2 мая (Праздник 
Весны и Труда), с 10 по 12 июня (в честь Дня России) и с 3 
по 5 ноября (в связи с Днем народного единства). Одним 
днем будет праздноваться 9 мая, так как праздник прихо-
дится на среду.
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Российские аэропорты 
должны стать не только 
 безопасными, но и удобными

5
Привлекательность
вкладов в рублях достигла 
максимума за 20 лет

6
Настойка боярышника 
и шиповника: теперь 
бутылочки только 
по 25 мл 
и только для 
лечебных целей

ЭКОЛОГИЯ

ЧП

Почему паркоматов
на столичных
улицах
становится
все меньше
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Тенденции Сможет ли союз рубля и юаня конкурировать 
с союзом доллара и евро?

ЦБ РФ в Китае: 
мы открылись

Ирина Ивойлова

П
очему кляуза в соцсети 
или фото в «Инстаграме» 
становится основанием 

для увольнения учителей? Кто за-
щитит педагога от неадекватных 
родителей? Где искать управу на 
учеников, которые оскорбляют 
учителя? Образование — услуга, а 
потребитель всегда прав? Эти во-
просы, которые сегодня расколо-
ли общество на две части, обсу-
ждались на Совете экспертов в 
редакции «РГ».

Поводом стала скандальная 
история, о которой мы рассказа-
ли в «РГ» от 13 марта в статье 
«Охота на учителя». В одной из 
школ родители устроили травлю  
классного руководителя и отправ-
ляли детей в школу с включенны-
ми диктофонами. В Красноярском 
крае педагог по вокалу была вы-

нуждена уволиться из-за записей 
в соцсетях. В Новосибирске учи-
тельница ушла с работы после 
того, как ученица опубликовала в 
«Инстаграме» ее фотографию с 
нецензурной подписью… И таких 
случаев множество.   

—  Если раньше у нас в школе 
учитель был всегда прав, то теперь 

маятник качнулся в противопо-
ложную сторону — педагоги оказа-
лись бесправными. Сейчас мы 
считаем, что ученик всегда прав. 
Да, в центре образования должен 
быть ребенок. Но у нас «детоори-
ентированность» сменилась по-
нятием «клиентоориентирован-
ность». В этой подмене и состоит 

ключевая проблема, — считает ди-
ректор московской школы №2095 
Илья Новокрещенов. 

По его мнению, педагог ока-
зался как в шоу «за стеклом», по-
тому что есть дети с диктофона-
ми, с фотоаппаратами в мобиль-
ных телефонах. Ребенок снимает. 
И через несколько минут мама, 
если она популярный блогер, вы-
ложит все  в соцсетях.

При этом есть родители, кото-
рые помнят только о своих пра-
вах, а не об обязанностях. Дохо-
дит до того, что приглашение 
прийти на родительское собрание 
некоторые воспринимают как… 
вмешательство в личную жизнь! 
И как вы думаете, что делают учи-
теля? Пишут электронные письма 
и прилагают скриншоты, чтобы 
родители были в курсе 
того, что обсуждалось на 
собрании. 

Игорь Зубков, Пекин

Б
анк России завершил 
создание условий для 
размещения россий-
ского долга в юанях. 
Это означает, что Рос-

сия сможет привлекать деньги в 
Азии, тем самым компенсируя 
нехватку доступа на западные 
рынки капитала из-за санкций.

В Москве 22 марта будет от-
крыт юаневый расчетный центр 
в АйСиБиСи Банке, учредите-
лем которого является крупней-
ший китайский коммерческий 
банк ICBС. Он заключил специ-
альное соглашение с Народным 
банком Китая, став его уполно-
моченным банком в России.

Об этом рассказали замести-
тель председателя Банка России 
Дмитрий Скобелкин и первый 
зампред Народного банка Китая 
И Ган на открытии в Пекине пер-
вого в новейшей истории зару-

бежного представительства 
Банка России. 

Китай — наш основной торго-
вый партнер, и открытие кли-
рингового центра позволит, с 
одной стороны, подстегнуть ак-
тивность китайского бизнеса в 
России, с другой — станет кана-
лом для поступления в страну 
юаневой ликвидности, которая, 
в частности, будет использо-
ваться китайскими инвестора-
ми для покупки облигаций феде-

рального займа (ОФЗ), выпу-
щенных в китайской валюте. 

Московский ICBC станет 
первым китайским банком, 
 представленным в РФ, который 
сможет учитывать ценные бу-
маги, — его лицензия  позволит 
инвесторам из Пекина напря-
мую покупать ОФЗ в  юанях. 

О планах дебютного «китай-
ского» выпуска облигаций в эк-
виваленте миллиарда долларов 
российский минфин говорил с 

2015 года. Цель — протестиро-
вать инфраструктуру и дать 
ориентир стоимости российско-
го риска на азиатских рынках. 
После этого выпускать облига-
ции в юанях смогут и россий-
ские компании, привлекая бо-
лее дешевое, чем в России, фи-
нансирование. 

Спрос китайских инвесторов 
на российские бумаги гаранти-
рован. Последний раз минфин 
выпускал евробонды под 3,99 
процента, а рублевые облигации 
федерального займа торгуются 
по 8—8,5 процента. Доходность 
по ОФЗ в юанях будет лежать 
где-то посередине, при этом сей-
час китайские бумаги приносят 
доход на уровне 2,6—2,7 процен-
та. Конкурентоспособ-
ность российских обли-
гаций очевидна.

СОВЕТ ЭКСПЕРТОВ Как защитить педагога от кляузы в соцсети?

Дело учителей

Центробанки России и Китая 
 создают сегодня финансовую 
систему для будущих поколений.
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Австралийский доллар  44,8244
Азербайджанский манат  33,9613
Армянский драм**  12,0338
Белорусский рубль  30,7193
Болгарский лев  31,9214
Бразильский реал  18,7671

Венгерский форинт**  20,1570
Вон Республики Корея*** 51,5039
Датская крона*  83,9864
Доллар США  58,2437
Евро  62,4897
Индийская рупия**  88,9964

Казахстанский тенге**  18,3517
Канадский доллар  43,7659
Киргизский сом**  84,0734
Китайский юань*  84,4442
Молдавский лей*  29,5279
Новый туркменский манат  16,6649

Норвежская крона*  68,6407
Польский злотый  14,4834
Румынский лей  13,7341
СДР   78,6057
Сингапурский доллар  41,4634
Таджикский сомони*  71,3771

Турецкая лира  15,8151
Узбекский сум***  16,6506
Украинская гривна*  21,5797
Фунт стерлингов  71,4650
Чешская крона*  23,1062
Шведская крона*  65,6600

Швейцарский франк  58,2262
Южноафриканский рэнд*  45,6817
Японская иена**  51,3862

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 17.03.17 

Акцент

 Россия выпустит облигации 
федерального займа в юанях. 
Их китайский бизнес сможет 
покупать прямо из Пекина

Акцент

 Педагог оказался как в шоу 
«за стеклом», потому 
что есть дети с диктофонами 
и фотоаппаратами 
в мобильных телефонах
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ВИЗИТ Вячеслав Володин
встретился
с Тьерри Мариани 

Приглашение 
в Крым

Татьяна Замахина

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Госдумы Вячеслав Володин встретил-
ся в Москве с парламентской делегацией из Франции во 
главе с членом комиссии Национального собрания по 
международным делам Тьерри Мариани. Тот вместе с 
коллегами уже не раз бывал в Крыму и после поездок пы-
тался донести до других европарламентариев правду о 
ситуации и настроениях на полуострове. Володин назвал 
визит символичным — он совпал с третьей годовщиной 
крымского референдума.

Именно Мариани и другие парламентарии в 2015 году, 
решив не верить сообщениям ангажированных СМИ, про-
рвали политическую блокаду Крыма. За эту «выходку» 
они подверглись гонениям у себя на родине, некоторые 
потеряли посты. Но французы не намерены сдаваться. 
Вернулись в Крым в прошлом году и намерены поехать 
опять — летом этого года. На полуостров в этот раз Мариа-
ни и его коллег пригласил Вячеслав Володин. 

Мариани после закрытой части встречи рассказал 
журналистам, что обещал вернуться в Крым летом. Но 
этим он не ограничится. Депутат заявил о намерении по-
сетить Донбасс в случае своего переизбрания в парла-
мент. «Потому что это безумство, что в центре Европы 
сейчас идет война, и всем все равно», — сказал он. Воло-
дин и Мариани говорили и об отношениях России с ЕС. 
Спикер Госдумы обратился к собеседнику с просьбой о 
поддержке делегации РФ на площадке Парламентской 
ассамблеи Совета Европы (ПАСЕ). Он напомнил, что по-
сле того, как РФ была несколько лет назад лишена права 
голоса в Ассамблее, российские парламентарии посчи-
тали для себя невозможным участие в ее работе до изме-
нения регламента, ущемляющего их права. «Мы разделя-
ем ваше мнение», — заверил его собеседник, добавив, что 
он и его коллеги всегда выступали «против». 

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
На реализацию ФЦП
израсходовано
900 миллиардов рублей

Целевые деньги

Владимир Кузьмин

ЭФФЕКТИВНОСТЬ реализации федеральных целевых 
программ (ФЦП) остается на прежнем уровне, считает 
премьер-министр Дмитрий Медведев. В 2016 году на них 
израсходовали почти 900 миллиардов рублей.

Кабинет министров на заседании оценил результаты 
работы в 2016 году по 38 федеральным целевым програм-
мам. «Эффективность реализации ФЦП примерно соот-
ветствует уровню предшествующего, то есть 2015 года, — 
подчеркнул председатель правительства. — Реализацию 
четырех программ предлагается признать высокоэффек-
тивной, 15 — выше среднего, 17 — удовлетворительной, 
еще две программы оцениваются как недостаточно эф-
фективные». Финансирование программ в открытой ча-
сти бюджета в прош-
лом году составило 
почти 900 миллиар-
дов рублей, полови-
на которых пошла на 
капитальные вложе-
ния. Более 150 мил-
лиардов инвестиро-
вано в научные ис-
следования и разра-
ботки. Помимо бюд-
жетных средств в ФЦП привлекаются средства регионов 
и организаций — 700 миллиардов рублей в 2016 году.

Показатели ввода в эксплуатацию объектов, строящих-
ся в рамках Федеральной адресной инвестиционной про-
граммы (ФАИП), чуть лучше, чем в 2015 году. «В этом раз-
деле бюджета предусмотрено инвестировать порядка 770 
миллиардов рублей, — напомнил премьер-министр. — Всего 
это приблизительно 1500 объектов. Речь идет о рекон-
струкции и создании новых корпусов больниц, универси-
тетов, школ, музеев, строительстве жилья, в том числе для 
военнослужащих, и других важных направлениях».

— Однако проблем здесь тоже хватает, — заявил Медве-
дев. — Обращаю внимание главных распорядителей бюд-
жетных средств: нужно тщательнее планировать инве-
стиции, своевременно утверждать проектную докумен-
тацию и, конечно, контролировать ход и качество работ.

Правительство также рассмотрело изменения в Воз-
душный кодекс, позволяющие освободить полицию от 
несвойственных ей функций, в частности, от постоян-
ных дежурств в местах проверки багажа. «Сотрудник по-
лиции будет вызываться только в том случае, если воз-
никнет реальная необходимость и полиция сможет скон-
центрировать свои усилия на профильной деятельнос-
ти», — разъяснил глава кабинета министров новые нор-
мы. Это должно позволить уменьшить случаи наруше-
ния правопорядка и хулиганства в аэропортах.

Целый блок вопросов в повестке заседания посвятили 
исполнению бюджета, от наполнения которого зависит 
выполнение социальных обязательств и госпрограмм. 
Ради этого правительство продолжает совершенство-
вать систему администрирования доходов, в том числе 
стараясь снижать дебиторскую задолженность компа-
ний перед бюджетом.

Президент Владимир Путин сообщил о завершении периода адаптации 
экономики к новым условиям

В темпе роста

Вячеслав Володин (справа) пригласил Тьерри Мариани и его 
коллег в очередной раз посетить Крым.

Более 150 миллиар-
дов инвестировано 
в научные исследо-
вания и разработки

Татьяна Замахина

В
ладимир Путин обсу-
дил болевые точки для 
бизнеса с участниками 
съезда Российского со-
юза промышленников 

и предпринимателей (РСПП). Ре-
агируя на обеспокоенность биз-
несменов, он поручил обеспе-
чить исполнение моратория на 
введение новых неналоговых 
платежей. Были у президента и 
просьбы к предпринимателям: 
он призвал их не допускать со-
здания «пузырей» при привлече-
нии в экономику инвестиций.

Участие Владимира Путина в 
работе съезда РСПП уже тради-
ция — нынешнее общение в таком 
формате стало седьмым. Прези-
дент в своем выступлении назвал 
общие направления взаимодей-
ствия бизнеса и государства. 
«Мы видим во всех вас, в предста-
вителях делового сообщества 
России, важных, эффективных, 
надежных партнеров в решении 
ключевых задач национального 
развития», — заверил он собрав-
шихся и сообщил, что хотел бы 
воспользоваться площадкой съе-
зда РСПП для обсуждения эконо-
мической повестки. Главным 
трендом трех последних лет ста-
ла работа по адаптации экономи-

ки к новым внешним условиям, 
напомнил он. А сложностей было 
немало: это двукратное падение 
цен на нефть, ограничение досту-
па к капиталам на международ-
ных финансовых рынках и дру-
гие известные помехи. Но про-
грамма импортозамещения и 
другие меры сработали: в январе 
был зафиксирован рост ВВП 
(0,8%), растет и сельское хозяй-
ство, и промышленность. К тому 
же России удалось выйти на тра-
екторию устойчивого снижения 
инфляции: по состоянию на 13 
марта она составила 4,4% в годо-
вом исчислении. Удалось удер-
жать на приемлемом уровне де-
фицит и курс национальной ва-
люты и даже получилось нара-
стить резервы.

Сейчас становятся главными 
задачи долгосрочного развития, 

подчеркнул президент. Темпы ро-
ста российской экономики долж-
ны к началу 2020 года опережать 
соответствующие мировые пока-
затели. И выполняя эту цель, не 
обойтись без структурных прео-
бразований, развития передовых 
технологий.

— Важно найти выверенные 
решения по сложным вопросам, 
которые затрагивают интересы 
бизнеса и всех россиян, — подчер-
кнул президент. — И от того, какой 
путь мы выберем, в значитель-
ной степени зависит успех Рос-
сии, эффективность, конкурен-
тоспособность национальной 
экономики, ну и в конечном ито-
ге благополучие наших граждан.

Предстоит продумать меры в 
целях повышения производи-
тельности труда (на следующей 
неделе эту тему обсудит Совет 

по стратегическому развитию). 
Задача и бизнеса, и государства 
— создавать благоприятные усло-
вия для создания качественных, 
достойно оплачиваемых рабо-
чих мест, помочь людям полу-
чить новую специальность или 
профессиональные навыки. Мас-
штабная реформа готовится для 
налоговой системы, которую 
предстоит сделать «одним из са-
мых мощных инструментов раз-
вития» экономики, сказал Пу-
тин. Одной из самых обсуждае-
мых тем на форуме стало предло-
жение минфина о налоговом ма-
невре. Предлагается снижение 
страховых взносов с 30% до 22% 
и повышение НДС с 18% до 22%. 
О том, что собравшиеся сломали 
по этому поводу немало копий, 
Путину рассказал председатель 
совета директоров ОАО «Ново-
липецкий металлургический 
комбинат» Владимир Лисин. Об-
суждать такие темы в правитель-
стве нужно, а выносить на публи-
ку — преждевременно, отреаги-
ровал Путин. Это может спрово-
цировать ненужные ожидания 
или тревоги. Он особо подчер-
кнул, что «пока нет общего реше-
ния, в том числе выработанного 
вместе с вами».

Разговор коснулся  инвести-
ций. По мнению президента, ва-

жен не только их объем, но и ка-
чество. Важно, чтобы инвести-
ции не приводили к росту «пузы-
рей», с которыми потом, по выра-
жению Путина, «непонятно, что 
делать». Если допустить такие 
негативные тенденции, то это 
может привести к снижению ро-
ста экономики. Глава государст-
ва отметил, что в России обсу-
ждается много проектов, требу-
ющих значительных инвестиций. 
Но, привлекая деньги, необходи-
мо тщательно следить за тем, 
куда они  направляются. 

Реагируя на другую тему, ко-
торая крайне беспокоит бизнес, 
президент потребовал не допу-
скать «вакханалии» в сфере не-
налоговых платежей: нужно про-
вести анализ, как они влияют на 
бизнес, а результат «вложить в 
нормативную базу». Президент 
отметил, что для бизнеса нет раз-
ницы — платить налоги или нена-
логовые платежи — все равно 
средства уходят. Ранее глава пра-
вительства Дмитрий Медведев 
подписал поручение о морато-
рии на введение новых неналого-
вых платежей, и нужно добиться 
его неукоснительного выполне-
ния, уверен Путин. 

Президент всегда в курсе проблем 
бизнес-сообщества, и в этом ему 
помогает Александр Шохин.

Акцент

 Темпы роста российской 
экономики должны к началу 
2020 года опережать соответст-
вующие мировые показатели

Александра Белуза

Ц
ентризбирком намерен воо-
ружиться техническими но-
винками, чтобы осовреме-

нить избирательную систему, зая-
вила глава ведомства Элла Пам-
филова на совещании в ЦИК. Се-
рьезных технических решений, в 
частности,  потребует отказ от от-
крепительных удостоверений, 
если внесенные в Госдуму поправ-
ки об их отмене будут приняты.

«Мы сейчас пытаемся навер-
стать упущенное время на техни-
ческую модернизацию с учетом 
общественного запроса, а запрос 
— это честные выборы, упроще-
ние процедуры голосования, сня-
тие бюрократических трудно-
стей для людей, которые хотят 
проголосовать, и адекватный 
подсчет голосов», — заявила Элла 
Памфилова.

В этом году ЦИК закупит 
большую партию комплексов об-
работки избирательных бюлле-
теней (КОИБов) нового поколе-
ния. Как пояснил зампред ведом-
ства Николай Булаев, уже имею-
щееся количество аппаратов 
(5800) планируется удвоить. 
Кроме того почти в трети регио-
нов РФ на предстоящих в сентя-
бре региональных выборах бу-
дут использоваться итоговые 
протоколы с машиночитаемыми 
QR-кодами.

Инициатива отказа от откре-
пительных ставит перед нами но-
вые задачи, тут требуются новые 
технологии, заявила Памфилова. 
Предполагается, что граждан, же-
лающих проголосовать не по ме-
сту постоянной регистрации, а по 
месту пребывания, будут вклю-
чать в списки избирателей по 
электронным заявлениям. Прого-

лосовать не по месту прописки 
при этом должно стать гораздо 
проще, чем сейчас, но нужно ре-
шить ряд проблем. Одна из них — 
чтобы не было двойного голосо-
вания и тем более многократного,  
подчеркнула глава ЦИК.

Удаленную подачу заявлений, 
как отметил представитель мин-
комсвязи, целесообразно орга-
низовать через портал госуслуг, 
тем более что 25 млн человек там 
себя уже идентифицировали. 
Памфилова согласна. «Граждане, 
которые зарегистрированы на 
«Госуслугах», смогут записаться 
на избирательный участок на 
сайте. А потом уже в день голосо-
вания прийти на выбранный уча-
сток с паспортом и проголосо-
вать», — рассказала она. У кого 
Интернета нет, смогут лично 
прийти в комиссии не позднее, 
чем за два дня до голосования и 
зарегистрироваться.

Ряд разработчиков предста-
вили в ЦИК свои технические ре-
шения. Так, МГТУ им. Баумана  
представил систему идентифи-
кации личности избирателя по 
отпечаткам пальцев, разрабо-
танную совместно с корейской 
компанией Miru Systems. Систе-
ма идентифицирует личность и 
принимает решение о выдаче 
бюллетеня. Как рассказал пред-
ставитель вуза, бюллетень в си-
стеме появляется только в мо-
мент идентификации личности. 
До этого его там нет, и значит, 
нет возможности для злоупотре-
блений. А если избиратель решит 
проголосовать повторно — систе-
ма его не «пропустит». Данное 
устройство, как утверждают раз-
работчики, уже было апробиро-
вано на выборах в Южной Корее.

КРЕМЛЬ Владимир Путин
принял верительные грамоты
18 новых послов

Для России 
нет малых стран

Татьяна Замахина

НОВЫЕ послы 18 государств, в 
том числе Турции, Израиля и 
Ирака, вручили в Кремле свои ве-
рительные грамоты президенту 
РФ Владимиру Путину. Россий-
ский лидер заверил дипломатов, 
что все они смогут успешно рабо-
тать в РФ. Москва выступает про-
тив дестабилизации и расшаты-
вания международных отноше-
ний, особо подчеркнул Путин.

— У каждого государства свои 
национальные интересы и собст-
венное видение современного ми-
роустройства. Подчеркну, Россия 
относится к этому с неизменным 
уважением, — заверил президент 
РФ. — Продвигая наши внешнепо-
литические приоритеты и подхо-
ды, мы всегда стараемся слушать 
и слышать партнеров, учитываем 
их мнения и взгляды, терпеливо 
пытаемся искать компромиссные 
развязки.

При этом для нашей страны 
нет «больших и малых партне-
ров», заявил российский лидер: с 
каждой страной Россия готова вы-
страивать равноправный диалог.

— Россия выступает против по-
пыток дестабилизации и расша-
тывания международных отно-
шений, что чревато хаотичным, 
все менее управляемым сполза-
нием в сторону дальнейшего уси-
ления напряженности в мире, — 
подчеркнул он.

Президент напомнил главные 
принципы РФ на международ-
ной арене. Это неукоснительное 
соблюдение норм международ-
ного права, Устава ООН, а также 
признание безусловной ценно-
сти национального суверените-
та государств. Все государства 

вправе без давления извне опре-
делять свое будущее. «Междуна-
родной ситуации действительно 
требуется оздоровление, — при-
знал он. — Необходимы сдержан-
ность, мудрость и ответствен-
ность. И Россия выступает за 
объединение усилий в интересах 
решения реальных проблем, ко-
торые стоят перед всем миро-
вым сообществом».

— Хочу заверить вас, что к вам, 
как полномочным послам ваших 
государств, всегда будет прояв-
ляться должное уважение и вни-
мание. Мы готовы обеспечить все 
необходимые условия для вашей 
работы и жизни вдали от родных 
мест, — обратился глава государ-
ства к новым послам.

Дипломаты всецело смогут 
рассчитывать на поддержку со 
стороны как официальных лиц, 
так и деловых кругов и широкой 
общественности, заявил Путин.

— Россия — свободная, откры-
тая и уважающая себя страна, а 
это значит, что вам будут откры-
ты все возможности для общения 
и наведения разнообразных кон-
тактов, — подчеркнул он..

Президент уделил внимание 
отношениям с каждой страной. 
Говоря о Турции, он высоко оце-
нил роль Анкары в прекращении 
военных действий в Сирии.

ТЕХНОЛОГИИ 

Возможен ли
беспилотный
транспорт
в России?

БЕЗ РУЛЯ 
ПОЕДУТ

Виктор Смеюха,
Владимир Баршев

ВЫЙДУТ ли на российские доро-
ги беспилотные автомобили? Чем 
это будет грозить окружающим?

Эти острые вопросы обсудили 
на «круглом столе» «Внедрение 
беспилотного транспорта на до-
рогах РФ. Пути снижения аварий-
ности и повышения уровня без-
опасности пассажиров».

Понятно, что вопрос безопа-
сности при внедрении беспилот-
ного транспорта — один из важ-
нейших. Беспилотные автомоби-
ли неперспективно просто выпу-
скать на дороги общего пользова-
ния без создания соответствую-
щей инфраструктуры, отметил 
замначальника Главного управ-
ления по обеспечению безопа-
сности дорожного движения МВД 
Владимир Кузин. Однако если ор-
ганизовать движение таким 
образом, что поток беспилотного 
транспорта не будет пересекать-
ся с обыкновенным автопотоком, 
то можно достичь очень значи-
тельного снижения аварийности.

Помимо сугубо физических 
опасностей, беспилотные авто-
мобили обладают уязвимостью 
другого толка. Как и любое 
устройство, подключенное к Ин-
тернету, беспилотник может 
быть взломан хакерами. Послед-
ствия взлома систем автомобиля 
могут быть самыми разными: от 
относительно безобидной кражи 
персональных данных и неле-
гальной прослушки до преднаме-
ренных ДТП. Сегодня практиче-
ски все автомобильные системы 
уязвимы для хакерских атак, от-
метил советник исполнительного 
директора «Автонета» Валентин 
Гравиров. Исключение составля-
ют бюджетные автомобили, чей 
софт не имеет выхода в Сеть. 

Все проблемы, связанные с 
обеспечением безопасности бес-
пилотного транспорта, еще при-
дется решать. Но прогресс не 
остановить, уверены участники 
«круглого стола».

— Беспилотный транспорт — 
это не блажь, а экономически вы-
годное нововведение. К примеру, 
грузоперевозки, осуществляе-
мые без перерыва 24 часа в сутки, 
без участия водителей, которым 
нужно платить зарплату, без 
остановок на отдых будут несоиз-
меримо дешевле тех, что есть сей-
час, —  заявил заместитель гене-
рального директора КАМАЗа Ми-
хаил Матасов.

Согласно дорожной карте о 
внедрению беспилотного тран-
спорта в России, первый самоу-
правляемый отечественный ав-
томобиль должен сойти с конвей-
ера в 2035 году. За 18 лет, остав-
шиеся до этого контрольного 
срока, автомобили пройдут пять 
степеней автономности. 

Сначала научатся самостоя-
тельно распознавать препятствие 
впереди и тормозить (речь идет о 
довольно обыденном для дорогих 
иномарок адаптивном круиз-
контроле), затем смогут сами по-
ворачивать (подобная система 
уже реализована на Volvo XC90 и 
Volvo S90, правда, пока лишь на 
трассе; ну и на Tesla, конечно), по-
сле этого будут в состоянии пол-
ностью самостоятельно двигать-
ся, однако в обязательном при-
сутствии человека, и так далее.

Черту под дискуссией подвел 
Владимир Кузин. Он поставил 
один из главных вопросов: а кто 
будет отвечать? Даже беспилот-
ный автомобиль может попасть в 
аварию, в которой могут быть по-
страдавшие. Кто будет нести от-
ветственность за это ДТП? Ведь 
никто машиной не управлял, она 
все делала сама?

Кроме того, Владимир Кузин 
поставил вопрос: готово ли пси-
хологически сегодняшнее обще-
ство к полноценному использо-
ванию автономного транспорта?

— Смогли бы вы сегодня сесть в 
беспилотник? Посадить туда сво-
их близких? — задал он риториче-
ский вопрос.
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ЦИК Избиратели смогут регистрироваться
через портал госуслуг

Партия техники 
идет на выборы

Такая система идентификации личности по отпечаткам пальцев в течение 
нескольких секунд находит избирателя в электронной базе и принимает 
решение о выдаче бюллетеня.

В
И

К
Т

О
Р

 В
А

С
Е

Н
И

Н
К

О
Н

С
Т

А
Н

Т
И

Н
 З

А
В

Р
А

Ж
И

Н

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

МЕЖДУ ТЕМ
2 мая в Москве ждут с визитом 
канцлера Германии Ангелу Мер-
кель. Об этом президент Влади-
мир Путин сообщил во время 
встречи с премьер-министром 
Баварии Хорстом Зеехофером.
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Замначальника ГУОБДД МВД 
России Владимир Кузин: Кто будет 
отвечать за ДТП с беспилотниками?
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Транспорт Росавиация намерена ужесточить требования
к российским аэропортам, они должны стать комфортнее 

Подайте лифт к трапу

ПРОЕКТ

Минюст
предлагает
защитить
должников
от накрутки
процентов
при просрочке

ДОЛГИ 
НЕ ЗАДАВЯТ

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции на-
чало разрабатывать поправки в 
закон о потребительском креди-
те, которые защитят граждан от 
бесконечных накруток при прос-
рочке долга.

Ведомство предлагает пропи-
сать в законе, что взысканные с 
граждан средства в первую оче-
редь идут на погашение основно-
го долга, и лишь потом покрыва-
ются набежавшие проценты.

Как пояснила «РГ» адвокат 
Оксана Грикевич, сегодня пока 
потребитель гасит свой кредит 
частями, сумма засчитывается в 
счет процентов, а основное тело 
долга останется непогашенным, 
и на него продолжают начи-
сляться проценты. Если у заем-
щика недостаточно средств для 
погашения всей суммы задол-
женности, сумма долга растет 
как «снежный ком».

«Плюс к сумме процентов в 
договоре кредита обязательно 
будет указана неустойка за прос-
рочку оплаты, штрафы и комис-
сии банка», — говорит Оксана 
Грикевич. Поэтому должник ри-
скует расплачиваться бесконеч-
но. То есть получится замкнутый 
круг. В министерстве юстиции 
обращают внимание, что в на-
стоящее время очередность по-
гашения требований, предусмо-
тренная Федеральным законом 
«О потребительском кредите 
(займе)», ставит граждан-потре-
бителей в худшее положение по 

сравнению с предпринимателя-
ми, к которым применим общий 
порядок, предусмотренный Гра-
жданским кодексом. Последний 
не допускает установления при-
оритета требований по уплате 
неустойки перед требованиями 
по погашению основного долга и 
процентов на него.

Получается, что бизнесмену 
рассчитаться с долгами проще. 
Закон запрещает набрасывать 
на него финансовую удавку, за-
ставляя сначала платить процен-
ты. Теперь минюст намерен 
смягчить участь и обычных дол-
жников.

«Предлагается установить, 
что поступающие от заемщика-
потребителя суммы денежных 
средств засчитываются в счет 
погашения основного долга ра-
нее погашения требований по 
уплате неустойки, — сообщают в 
ведомстве. — Это воспрепятству-
ет росту задолженности и улуч-
шит положение граждан-потре-
бителей».

По мнению эксперта право-
вого центра «Общественная 
Дума» Павла Ивченкова, предла-
гаемые поправки не только урав-
няют граждан-потребителей с 
гражданами, осуществляющими 
предпринимательскую деятель-
ность, но и установят более бла-
гоприятные условия для потре-
бительского кредитования.

«Очевидно, что на рынок по-
требительского кредитования в 
значительной мере влияет соци-
ально-экономическое положе-
ние населения, — говорит Павел 
Ивченков. — При этом число дол-
жников по кредитам неуклонно 
растет, что является следствием 
высоких ставок по кредитам. 
Точное количество граждан, 
имеющих задолженность перед 
банками и другими финансовы-
ми организациями, неизвестно. 
По отдельным данным их около 
10 млн человек. Подсчитать точ-
ное количество трудно, посколь-
ку большинство долгов физиче-
ских лиц банки «отдают» кол-
лекторам — самим заниматься их 
взысканием банкам невыгодно. 
Эксперты подсчитали, что прос-
роченные платежи составляют 
около 15 процентов от общей 
суммы выданных кредитов. Со-
вершенствование законодатель-
ства в сфере потребительского 
кредитования направлено имен-
но на улучшение условий для 
пользователей заемными денеж-
ными средствами, что, в свою 
очередь, способствует росту 
экономики страны в целом».

Предлагается взы-
сканные деньги
сначала направлять 
на погашение основ-
ного долга, а потом 
уже процентов

Гектаров хватит

Сейчас свои «дальне-
восточные гектары» 
получили 7600 заяви-

телей, «они уже предоставлены 
в безвозмездное пользование», 
сообщил Сергей Качаев. Он от-
метил, что процесс передачи зе-
мельных участков набирает 
обороты. В ближайшие 2 — 3 не-
дели количество переданных но-
вым владельцам «гектаров» уд-
воится.

Более 700 заявок на получе-
ние «дальневосточного гектара» 
подано на территории Куриль-
ских островов, в данный момент 
земля на островах еще не выде-
ляется, но это возможно в буду-
щем, сообщил Качаев.

Основной спрос на «дальне-
восточный гектар» возникает 
внутри региона. Среди заявите-
лей из других субъектов РФ ли-
дируют Москва и Московская 
область, Санкт-Петербург и Ле-
нинградская область, а также 
Краснодарский край и Свер-
дловская область. Больше всего 
заявок поступает на участки в 
Приморском крае, Якутии, Ха-
баровском крае и Сахалинской 
области.

«На долю этих четырех регио-
нов Дальнего Востока приходит-
ся 87 процентов всех заявок», — 
сообщил Сергей Качаев.

Большинство россиян хотят 
получить «гектар» для строи-
тельства дома и ведения приуса-
дебного хозяйства — 56 процен-
тов. Около 30 процентов исполь-
зуют полученную территорию 
для ведения бизнеса. Тех, кто 
рассчитывает заняться сельским 
хозяйством, 30 процентов, тури-
стический и рекреационный 
бизнес собираются развивать 8 
процентов обладателей «гекта-
ра», 4 процента будут вести 
предпринимательскую деятель-
ность. Оставшиеся 4 процента 
хотят получить участок для охо-
ты и рыбалки. При этом далеко 
не все виды бизнеса на дальнево-
сточной территории потребуют 

серьезных финансовых затрат. 
«Я знаю кейсы, когда люди в 
очень красивом месте, получая 
на себя гектар, ставят палатку и 
включаются в туристические по-
токи», — рассказал Сергей Габе-
стро, председатель Обществен-
ного совета при Минвостокраз-
вития России.

Сейчас есть некоторое коли-
чество стоп-факторов, которые 
снижают привлекательность 
«гектаров» для населения, отме-
чает Валентин Тимаков, гене-
ральный директор Агентства по 
развитию человеческого капи-
тала на Дальнем Востоке. К при-
меру, в программе, которая ис-
пользуется для выбора участ-
ков, сейчас нет привязки к гра-
достроительным планам. «Лю-
дям не видно, какой вид разре-
шенного использования можно 
применить на данном земель-
ном участке», — говорит он. Это 
приводит к тому, что взятая для 
жилищного строительства зем-
ля может оказаться рядом с по-
лигоном. «Людям могут даже 
дать эти участки, и возникнет 
проблема, как им от них отка-
заться», — отмечает он. Этот во-
прос сейчас тоже не решен, ут-
верждает Тимаков.     

Закон о «дальневосточном 
гектаре» вступил в силу с 1 июня 
2016 года. На первом этапе взять 
«гектары» могли жители пилот-
ных районов Дальнего Востока. 
На втором этапе, который стар-
товал 1 октября 2016 года, участ-
ки стали доступны всем жителям 
Дальнего Востока. С 1 февраля 
2017 года претендовать на «гек-
тар» могут все граждане РФ. За-
кон позволяет каждому россия-
нину получить один раз безвоз-
мездно гектар земли на Дальнем 
Востоке. Через пять лет при усло-
вии освоения участка его можно 
арендовать или оформить в соб-
ственность. 

ИНИЦИАТИВА Минфин предлагает копить на пенсию
самостоятельно  

Личное дело каждого
Марина Гусенко

Н
акопительная часть пен-
сий, сформированная в 
рамках  обязательной пен-

сионной системы, срастется в 
перспективе с системой индиви-
дуального пенсионного капита-
ла.  Об этом сообщил заммини-
стра финансов Алексей Моисеев 
на Российском пенсионном кон-
грессе. 

Он рассказал о концепции но-
вой пенсионной системы, разра-
ботанной ведомством совместно 
с Центробанком. В ближайшем 
будущем она должна лечь в осно-
ву законопроекта. 

В своем выступлении Алек-
сей Моисеев сразу обозначил: 
новая система — это модерниза-
ция «старой» — обязательного 
пенсионного страхования и при-
ложение к новым бюджетным 
условиям. 

Начнем с того, что «молчу-
нам» в рамках новых правил 
придется окончательно опреде-
литься, остаются они в государ-
ственной страховой системе или 
все-таки начинают дополнитель-
но копить на пенсию. Исходя из 
их решения пенсионные нако-
пления перейдут либо в выбран-

ный негосударственный пенси-
онный фонд, либо их конверти-
руют в баллы и они станут ча-
стью обычной страховой пен-
сии. Таким образом предполага-
ется, что Пенсионный фонд Рос-
сии потеряет функции страхов-
щика по накопительной части 
пенсии. 

Участие в новой системе бу-
дет добровольным, но вступле-
ние в нее будет происходить по 
умолчанию. То есть заявление 
человеку нужно будет написать, 
если он не захочет в ней участво-
вать, но не наоборот. 

Это делается для того, чтобы 
люди более осмысленно подхо-

дили к делу накопления на буду-
щую пенсию. Хотя, как ранее от-
мечал министр труда и соцзащи-
ты Максим Топилин, он не согла-
сен с таким предложением и счи-
тает, что правильнее все-таки 
сделать принцип вступления в 
нее заявительным.

Каждый человек, желающий 
приумножить свой индивиду-
альный пенсионный капитал, 
сможет отчислять в систему лю-
бой процент от своей заработ-
ной платы по собственному ус-
мотрению. За это он получит на-
логовые льготы. За отчисления в 

пределах шести процентов от 
зарплаты он получит классиче-
ский налоговый вычет, т.е. с этих 
денег платить подоходный налог 
не нужно. Большая сумма отчи-
слений уже не будет льготиро-
ваться. 

Если работодатели будут 
вкладываться в корпоративные 
пенсионные системы и перечи-
слять деньги за своих работни-
ков в систему индивидуального 
пенсионного капитала, они по-
лучат право отнести до шести 
процентов от заработка работ-
ника на себестоимость с повы-
шающим коэффициентом.  «Ко-
эффициент пока предлагаем 
1,06, есть точка зрения, что это 
мало, но посмотрим», — сказал 
Алексей Моисеев.

Он же уточнил, что если че-
ловек копил на пенсию, но по-
пал в тяжелую жизненную ситу-
ацию, например, тяжело забо-
лел, получил инвалидность пер-
вой или второй группы, потерял 
близкого родственника, ему бу-
дет разрешено забрать эти 
деньги из пенсионной системы 
и потратить их на более акту-
альные нужды, например, лече-
ние. 

Первый зампред Центробан-
ка Сергей Швецов добавил, что 
начав формировать индивиду-
альный пенсионный капитал, 
человек ведь может и переду-
мать, тогда он сможет выйти из 
системы, забрав деньги. Правда, 
не сразу, а не раньше чем через 
полгода после вступления. В 
дальнейшем он может еще раз 
передумать и вступить обратно, 
начав все сначала. И вновь вый-
ти, если опять передумает. 

Акцент

 Начав формировать
индивидуальный пенсионный 
капитал, человек сможет 
передумать и выйти
из системы, забрав деньги

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

ЗАПРОС НА ДОВЕРИЕ
УРОВЕНЬ доверия населения к СМИ в большинстве ре-
гионов России пока не опускается ниже 50 процентов. 
При этом телевизор смотрят все меньше жителей страны. 
Таковы результаты исследования, проведенного фондом 
«Медиастандарт» Комитета гражданских инициатив 
Алексея Кудрина и исследовательской группой «Циркон».

Для расчетов было использовано 50 индикаторов, раз-
деленных на пять частных индексов: состояние среды для 
работы СМИ; влияние власти, бизнеса и общественных ор-
ганизаций на работу СМИ; доступ аудитории к каналам 
потребления; реальное потребление и запросы на инфор-
мацию; состояние самих СМИ и медиаконтента. В опросе 
участвовало 35 тысяч человек из всех субъектов Федера-
ции. Предметом исследования было критическое отноше-
ние к получаемой информации, желание в ней разбирать-
ся, количество времени, уделяемого разным СМИ, получе-
ние новостей из Интернета, доверие к СМИ в целом, а так-

же к местным и реги-
ональным медиа.

Как показал 
опрос, половина на-
селения в целом дове-
ряет средствам мас-
совой информации. 
Самый высокий уро-
вень доверия зафик-
сирован на Ямале (73 
процента), в Севасто-
поле (75) и в Крыму 
(78), самый низкий — 
в Ингушетии, Москве 
и Тамбовской обла-

сти (58). Причем оказалось, что в большинстве регионов 
местным СМИ доверяют больше, чем федеральным. По это-
му показателю лидируют Москва (61 процент против  58), 
Санкт-Петербург (68 против 60), Московская область (60 
против 59). Самый высокий уровень доверия к региональ-
ным СМИ зафиксирован в Свердловской и Воронежской 
областях (79 процентов), Чечне (78) и Тюменской области 
с Ямало-Ненецким и Ханты-Мансийским автономными 
округами (77). Лишь в 19 регионах (среди них Калмыкия, 
Тыва, Севастополь) показатель доверия к федеральным 
СМИ выше, чем к региональным. Меньше всего доверяют 
местной прессе в Дагестане (54 процента). 

Согласно опросу, растет число россиян, постоянно, ча-
сто или достаточно часто встречающихся в СМИ с заведо-
мо ложной информацией или попыткой навязать опреде-
ленную точку зрения. Если в 2015 году было лишь 13 регио-
нов, где «недоверчивая» аудитория составляла 40 процен-
тов и выше, то в 2016 году таких регионов насчитывалось 
24. При этом в Москве доля аудитории, не доверяющей 
СМИ, превысила половину, увеличившись за год на 6 про-
центных пунктов. В других регионах доля такой аудитории 
составляет от 24 процентов до 48. В 2016 году лидером по 
этому показателю 
стал Петербург (47 
процентов). Столь же 
высок этот показа-
тель в Орловской (48 
процентов), Москов-
ской (46), Липецкой 
(44), Новосибирской 
(44), Ивановской 
(43), Псковской (40) 
областях. Большинст-
во из тех, кто встреча-
ется с незаслуживаю-
щим доверия контен-
том, пытается его 
проверить в других источниках. В разных регионах таких 
потребителей информации от 71 до 86 процентов. 

Существенно сократилась «аудитория телевизора». 
Например, в Архангельской области число жителей, по-
требляющих телевизионный контент, уменьшилось почти 
в два раза — с 55 процентов  до 30. Заметное снижение на-
блюдается в Санкт-Петербурге — с 44 процентов до 33, в 
Крыму — с 56 до 40, в Свердловской области — с 57 до 43. 
Авторы исследования предполагают, что эта тенденция 
связана с уходом аудитории в другие медиа, в том числе в 
социальные сети.

Региональную прессу, абсолютно зависимую от мест-
ных органов власти, называют «карманной». Не то чтобы 
только она заслуживала такого прозвища, просто зависи-
мость СМИ от начальства в регионах сильнее и, можно 
сказать, безысходнее. Ибо эта зависимость — финансовая. 
Тип отношений между губернатором и «его» телекомпа-

нией, газетой, радио-
станцией давно опре-
делился. Руководите-
ли местных админи-
страций смотрят на 
подконтрольную им 
прессу как на один из 
своих департамен-
тов, а не как на ин-
ститут гражданского 
общества; на журна-
листов — как на под-
ручных, а не как на 
контролеров и кри-
тиков власти. Самое 

удивительное (или, напротив, уже закономерное), что 
представители местных СМИ на свое общественное пред-
назначение смотрят примерно так же. Как показал ряд 
опросов, большинство региональных журналистов скеп-
тически относится к идее независимости прессы, почти 
70 процентов из них уверены, что государство имеет пра-
во и должно вмешиваться в деятельность средств массо-
вой информации. Но, по мнению представителей СМИ, 
обсуждавших в Госдуме проблему «губернаторского зака-
за», надо не запрещать «незаконное расходование бюд-
жетных средств» на информобслуживание местных вла-
стей, а изменить систему распределения этих средств — 
например, введя гранты для поддержки конкретных жур-
налистов или конкретных жанров. 

В том, как региональные власти используют «свою» 
прессу, глава СПЧ Михаил Федотов увидел «опасность «за-
кукливания» информационных пространств на уровне ре-
гионов», что «ведет к опасности дезинтеграции страны». И 
такая опасность действительно существует. Все, о чем сооб-
щают региональные СМИ, имеет очень узкую географию. А 
федеральная пресса, в свою очередь, мало интересуется 
жизнью российской провинции. Но если Москва не знает, 
что происходит в Воронеже, а Воронеж не ведает, чем живет 
Новосибирск, происходит распад единого информацион-
ного пространства. А это не нужно ни федеральным, ни ре-
гиональным властям, ни центральным, ни местным СМИ. 
И меньше всего это нужно населению, чье доверие к прессе, 
как показал опрос, пока остается на уровне 50 процентов. 

Уровень доверия 
населения к СМИ 
в большинстве 
регионов России 
пока не опускается 
ниже 50 процентов

Большинство
региональных жур-
налистов скептиче-
ски относится 
к идее независимо-
сти прессы

Узнайте больше о пенсиях 
в России на сайте
rg.ru/sujet/72

Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/5690
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Руководители мест-
ных администраций 
смотрят на подкон-
трольную им прессу 
как на один из своих 
департаментов

Татьяна Шадрина 

Р
осавиация предлагает 
ужесточить требования 
к аэропортам.

Ежегодно через рос-
сийские воздушные га-

вани проходят миллионы людей. 
Все они заплатили за билет, в ко-
торый входит и стоимость обслу-
живания в аэропорту. Но не всег-
да пассажиры довольны тем, как 
это делается. В Росавиацию пос-
тоянно поступают жалобы. То 
мало стоек регистрации откры-
то, то табло с информацией о вы-
летах найти сложно. 

А недавно в Чебоксарах спор-
тсмен-паралимпиец вынужден 
был спускаться по трапу самоле-
та на руках.

Так почему не было лифта? В 
свое время сертификация аэро-
портов была обязательной. Но 
для того, чтобы снизить нагрузку 
на аэропортовый бизнес, серти-
фикация воздушных гаваней 
была отменена в 2015 году, поя-
снил глава Росавиации Алек-
сандр Нерадько. 

Теперь ведомство не вправе 
требовать от воздушных гаваней, 
например, чтобы у них были при-
боры для замера и автоматиче-
ской фиксации коэффициента 
сцепления на взлетно-посадоч-
ной полосе. Это очень важно для 
безопасности. А во многих аэро-
портах нет такого оборудования, 
сказал Нерадько. 

Кроме того, сейчас не регла-
ментировано количество инфор-
мационных стоек, стоек реги-
страции пассажиров, продолжил 
перечислять Нерадько. Все это 
оборудование раньше проходило 
проверку при прохождении про-
цедуры сертификации. 

Случай со спортсменом — зве-
но в этой цепи бесконтрольно-
сти. Пришлось действовать «в 
ручном режиме». Росавиация 
обратилась к руководству Чува-
шии, которое является владель-
цем аэропорта. По-другому за-
ставить аэропорт закупить нуж-
ное оборудование не получается, 
сказал Нерадько. 

Что касается авиабезопасно-
сти, то здесь ситуация намного 
лучше, отмечают эксперты. 
Ведь ни один из аэропортов не 
хочет на международном уров-
не получить черную метку. И по-
купает все оборудование, кото-
рое требуют показать при про-
верках Международной органи-
зацией гражданской авиации 
(ИКАО). 

На начало июня запланирован 
очередной визит экспертов 
ИКАО. В Россию они приедут с 
плановой проверкой уровня ави-
ационной безопасности. 

Скорее всего, для проверки 
выберут один из аэропортов сто-
личного авиаузла, отметил в бе-
седе с «Российской газетой» за-
мглавы Ространснадзора Влади-
мир Черток. 

Аналогичную универсальную 
проверку прошла система без-
опасности полетов в России в 

2014—2015 годах, напомнил Чер-
ток. Тогда наша страна получила 
положительный отзыв междуна-
родных экспертов. Но были даны 
и рекомендации, которые нужно 
выполнить до следующей про-
верки по безопасности полетов. 

А вот в целом уровень авиа-
безопасности в нашей стране 

ИКАО проверяла последний раз 
в 2011 году. Тогда проводили ау-
дит госсистемы обеспечения и 
надзора за авиационной без-
опасностью в гражданской ави-
ации в России. С того времени 
много чего изменилось, в том 
числе в стандартах ИКАО по 
требованиям к авиабезопасно-
сти, к подготовке персонала, до-
смотровому оборудованию. 
Оно должно выявлять опасные 
жидкости в ручной клади. Ведь 
сейчас можно проносить емко-
сти с водой не более 100 милли-
литров. 

Еще одним нововведением со 
стороны ИКАО стал обязатель-
ный постоянный «самокон-
троль» со стороны авиавластей. 

Начал действовать так называе-
мый механизм непрерывного 
мониторинга уровня безопасно-
сти во всех странах-участницах. 
Это дает возможность получить 
объективную картину, проана-
лизировать ее, чтобы сделать 
пребывание пассажира в аэро-
порту и в полете более безопа-
сным. 

Возможно, пока в нашей стра-
не нет обязательной сертифика-
ции, руководство российских аэ-
ропортов все-таки закупит необ-
ходимое оборудование, чтобы не 
попасть на заметку к междуна-
родным экспертам.

Акцент

 Российские аэропорты в этом 
году ждет международная 
проверка ИКАО

В стоимость авиабилета входит 
и обслуживание в аэропорту, 
в том числе и доставка к трапу. 

R
E

U
T

E
R

S



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
17 марта 2017
пятница №56 (7222)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

О
дна из ведущих газет 
США — The New York 
Times — опубликова-
ла  пространную ста-
тью о положении дел  

на Байкале, выказывая озабочен-
ность экологией озера, владею-
щего пятой частью мировых за-
пасов пресной поверхностной 
питьевой воды. 

В разговоре с байкальскими 
экологами о том о сем из жизни 
озера автор статьи  по видимому 
преследует и побочную цель, для 
достижения которой хорошо 
подходит и беспокойство о Бай-
кале.

The New York Times:
Будущее российского озера 
зависит от туристов 
и туалетов

Байкальск, Россия. В послед-
нее время туалеты стали предме-
том разговоров о Байкале, по 
крайней мере, среди тех, кто оза-
бочен его экологическим состоя-
нием.

Основным жупелом для эколо-
гов в течение многих лет был по-
строенный еще при Советах Бай-
кальский целлюлозно-бумажный 
комбинат, загрязнявший отхода-
ми побережье этого замечатель-
ного озера, хранилища одной пя-
той всех запасов пресных повер-
хностных, не законсервирован-
ных во льдах вод нашей планеты. 
Через три года после закрытия 
комбината борьба за сохранение 
озера перешла на другой театр во-
енных действий.

Некоторые считают, что эта 
борьба станет еще более жесткой. 
Она повлечет за собой изменение 
привычного ритма жизни людей, 
живущих в этом удаленном уголке 
Сибири в течение многих поколе-
ний, а также усиление контроля за 
растущей волной туристов, преи-
мущественно из Китая, для кото-
рых путешествие на Байкал стало 
романтичным приключением.

«Легко было говорить, что во 
всем виноват комбинат, что он 
плохой», — говорит Марина Рихва-
нова, 55 лет, сделавшая сохране-
ние озера целью всей своей жизни. 
«Куда труднее признать, что од-
ной из проблем является и мой ту-
алет».

На карте Сибири озеро, являю-
щееся участком мирового при-
родного наследия, похоже на ги-
гантский голубой апостроф. Оно 
представляет собой узкую рифто-
вую долину, формирующую круп-
нейший и глубочайший пресно-
водный водоем на планете. Более 
молодое поколение в большей 
мере осознает необходимость за-
щиты озера, но это мировоззре-
ние все еще не стало всеобщим.

«Потребовалась смена не-
скольких поколений, чтобы взгля-
нуть на эту проблему иначе —  дети 
уже с детского сада знают, что та-
кое Байкал и что его природа ну-
ждается в охране», — говорит Ни-
колай Володченков, пенсионер 63 
лет, ветеран с сорокалетним ста-
жем Байкальского природного за-
поведника, проживающий в по-
селке Танхой. Занимаясь ежеднев-
ным кормлением двух живущих в 
клетке соболей, он отмечает, что 
после закрытия комбината вода 
озера перестала пахнуть.

Комбинат в конце концов был 
закрыт, скорее по экономиче-
ским, чем экологическим причи-
нам, и сейчас вокруг Байкальска, 
города с населением 13 000 чело-
век на южном берегу Байкала, 
видны следы глубоких изменений. 
Город пытается измениться, сбро-
сить облик грязного промышлен-
ного района и примерить на себя 
облик курортного городка. Среди 
предлагаемых развлечений — гор-
ные лыжи с великолепными вида-

ми на озеро, проживание в бревен-
чатых домиках и органический 
сибирский чай из сушеных диких 
ягод, собранных в близлежащих 
лесах.

Городу есть, куда развиваться.
Когда г-жа Рихванова появи-

лась здесь в 90-х годах с требова-
нием закрыть комбинат, местные 
жители возненавидели ее, увидев 
в ней угрозу их единственному 
источнику доходов. Некоторая оз-
лобленность чувствуется и до сих 
пор, но большинство тех, кто рато-
вал за сохранение этого государ-
ственного предприятия, разъеха-
лось и взгляды несколько измени-
лись.

По словам Татьяны Глюкман, 
бывшего работника комбината, а 
теперь активного участника поли-
тической жизни в городе, сопер-
ника в прошлом, а сейчас союзни-

ка г-жи Рихвановой: «Если прежде 
слово эколог было чуть ли не руга-
тельством, то теперь себя так на-
зывает едва ли не каждый житель 
Байкальска. Возможно, я идеали-
зирую, но в значительной степени 
это так».

Г-жа Рихванова потратила 25 
000 долларов премии по экологии 
на поддержку девяти из 60 проек-
тов, направленных на создание 
экологически ориентированных 
рабочих мест. «Необходимо прео-
долеть инерцию советского мыш-
ления и заставить людей пове-
рить в себя», — говорит г-жа Глюк-
ман.

Одним из таких новообращен-
ных является Борис Брисюк, 63 
лет, крупного телосложения инже-
нер с красным лицом. После ухода 
с комбината он перепробовал 
множество профессий, работал и в 
такси, и электриком, а потом в 
2015 г. решился открыть свое соб-
ственное дело по оказанию помо-
щи в монтаже производственных 
линий людям, собирающимся 
производить сушеные ягоды и 
ягодные соки.

Он шел из столовой, шатаясь 
под тяжестью пакетов, полных 
контейнеров с сушеными ягодами 
и бутылок с ягодными экстракта-
ми. «Когда вопросы экологии и 
достойной жизни входят в проти-
воречие, люди по-прежнему боль-
ше внимания обращают на до-
ход», — признается он.

Самое последнее природоох-
ранное мероприятие, вызвавшее 
ропот у местного населения — 
двухлетний запрет на лов омуля, 
который в копченом виде продает-
ся как деликатес женами рыбаков 
по всему озеру.

Но наибольшую озабочен-
ность с точки зрения сохранения 
окружающей среды вызывает 
взрывной рост туризма. Самоле-
том от Пекина до Иркутска три 
часа лету. И после падения рубля в 

2014 г. туристы из Китая наводни-
ли регион.

Группа российских и китай-
ских инвесторов объявила недав-
но о планах инвестировать более 
11 миллиардов долларов в строи-
тельство гостиниц и прочей тури-
стической инфраструктуры. Эко-
логи озабочены не столько тем, 
что это будут дешевые заведения с 
сомнительной репутацией, если 
эти планы воплотятся в жизнь, а 
возможным ущербом для эколо-
гии.

«Нельзя пускать туристов в ме-
сто, не предназначенное для них», 
— говорит Василий Сутула, дирек-
тор Байкальского государствен-
ного биосферного заповедника, 
территория которого занимает 
186 000 га, показывая на новень-
кий красивый гостевой центр, где 
он только что развешивал допол-
нительные вывески на китайском 
под описаниями флоры и фауны. 
«Самое главное — это вовсе не вы-
вески на китайском, а туалеты, 
экологические тропы и гостевые 
домики».

Одной из сильных сторон Рос-
сии при ее огромных размерах яв-
ляется то, что ресурсы не ограни-
ченны. И если земля или водоем 
загрязнены, то раньше было воз-
можно найти незагрязненные где-
то еще. Но стремление изменить 
это отношение к природе есть.

Принимая во внимание рост 
количества посещающих озеро 
людей, экологи обращают внима-
ние на почти полное отсутствие 
как очистных сооружений, так и 
биотуалетов, производящих вме-
сто сточных вод компост. По сло-
вам г-жи Рихвановой, «стоки из 
туалетов, кухонь попадают в грун-
товые воды, а вместе сними прямо 
в озеро Байкал».

Кое-где стало настоящим би-
чом цветение водорослей, хотя не-
которые и утверждают, что это 
скорее результат вызванных ма-
ловодьем низких уровней озера, а 
не антропогенное воздействие. 
Жители некоторых деревень стол-
кнулись с проблемой падения 
уровня воды в артезианских сква-
жинах.

«Люди полагают, что раз они 
живут на Байкале столетиями и у 
них всегда были такого рода туале-
ты, то так будет продолжаться веч-
но», — говорит г-жа Рихванова. 
«Нет еще достаточного понима-
ния того, что Байкал хоть и огро-
мен, но тем не менее хрупок».

Притаились и другие угрозы.

Согласно исследованию Ир-
кутского регионального управле-
ния министерства природных ре-
сурсов и экологии, после закры-
тия комбината остались отходы, 
которые просачиваются в грунто-
вые воды и продолжают, по-види-
мому, загрязнять озеро. Озабо-
ченность российских властей вы-
зывают также планы Монголии 
перегородить плотинами Селенгу, 
главную впадающую в озеро реку.

Москва уже предприняла неко-
торые меры, направленные на со-
хранение озера. Сергей Донской, 
министр природных ресурсов и 
экологии, сказал, что правитель-
ство планирует создать в регионе 
новую систему управления ком-
мунальными сточными водами, а 
также то, что оно даст местным 
властям больше полномочий при 
выполнении федеральных охран-
ных программ.

В значительной степени смо-
жет помочь и озабоченность во-
просом широких масс. Проблемы 
Байкала — это одна из тем, способ-
ных спонтанно вывести на улицы 
тысячи протестующих, если угро-
за становится очевидной. Не-
сколько лет назад «Транснефть», 
государственная нефтяная компа-
ния, предложила строительство 
нефтяной трубы вдоль побережья 
озера. Президент Владимир Путин 
был вынужден прислушаться к 
многоголосым протестам и прика-
зал перенести трубу подальше от 
озера — один из немногих случаев, 
когда он пошел на уступки проте-
стующим. Бизнесмены пытаются 
проводить различные экспери-
менты, например, строить «зеле-
ные отели», для выращивания на-
ходящихся под угрозой местных 
растений. Организация «Большая 
байкальская тропа» каждое лето 
привлекает тысячи волонтеров, 
помогающих прокладывать тро-
пинки для велосипедистов, и пла-
нирует установку биотуалетов.

Все это указывает на измене-
ние отношения к озеру, но г-жа 
Рихванова говорит, что было бы 
преждевременно заявлять, что 
битва за Байкал завершена. «Мы 
добились некоторых изменений, 
это так, но пока что я еще не могу 
сказать, что мы выиграли», — ска-
зала она. «Есть еще много нере-
шенных проблем. Сейчас еще 
слишком рано кричать ура».

Текст взят с сайта газеты, 
публикацию подготовил 
Анатолий Юрков, «РГ».

Акцент

 Исследования глубинной 
байкальской питьевой воды 
не выявили обнаруженных 
на мелководье токсинов

Академик Михаил Грачев еще и соавтор изобретения способа производства глубинной питьевой воды Байкала.Байкальский снимок из The New York Times.
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Угадайте, что на снимке. Это так 
на Байкале весна приходит, 
и лед начинает таять.
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Экология Академик РАН Михаил Грачев готов вступить 
в публичную дискуссию с The New York Times 

Можно ли пить воду 
из Байкала? 

НОВАЦИИ Индийским 
дизайнерам предложили 
создать новый интерьер 
Суперджета

Миллиард 
на двоих

Татьяна Зыкова, Ченнае (Индия) 

ПЕРВЫЕ три комплекта автомобилей «Кортеж» — лиму-
зин, седан и минивэн — будут поставлены в гараж особого 
назначения в конце 2017 года, а со второй половины 2018 
года начнется их массовое производство. Об этом сооб-
щил министр промышленности и торговли Денис Манту-
ров в разговоре с журналистами на VI Международной 
выставке высокотехнологичной продукции IESS. 

По его словам, возможно, к созданию автомобилей на 
единой платформе «Кортеж» подключатся две крупные 
индийские автомобилестроительные компании ТАТА и 
Махиндра. «Хорошая идея с точки зрения синергии по 
внедорожникам», — отметил министр.  Ее, как и другие 
идеи, Мантуров обсудил с индийским коллегой мини-
стром промышленности Нирмалой Ситхараман за дело-
вым завтраком.  По словам Мантурова, одной из интере-
сных для России тем станет участие индийских компаний 
— производителей автокомпонентов в кооперации с рос-
сийскими авиастроителями самолета МС-21. 

Не обошли вниманием и тему продвижения Супердже-
та на индийский рынок. В минпромторге предлагают во-
влечь в предпродажное сотрудничество помимо итальян-
ских дизайнеров также индусов, предложить им обустрой-
ство интерьера самолета. «В России создан авиационный 
кластер, и мы готовы к постоянному сотрудничеству», — 
пригласил Мантуров.  Выставка, раскинувшаяся на 10 ты-
сячах квадратных метров, признана наиболее престижной 
и успешной в южноазиатском регионе. На нее съезжаются 
более 400 участников почти из 60 стран мира. Спектр про-
дукции — от медици-
ны до космоса. Това-
ры и инженерные ре-
шения должны быть 
единственными и не-
повторимыми.  Рус-
ский павильон раз-
мером 1000 квадрат-
ных метров с нацио-
нальной экспози-
цией открыли оба 
министра. «Со сторо-
ны Индии есть запрос 
на кооперацию с ма-
лыми и средними вы-
сокотехнологичными компаниями», — сказал Мантуров.  В 
экспозиции участвуют более 18 компаний из 10 россий-
ских регионов. Индийские участники подробно интересу-
ются новинками. Для примера. Программа компьютерно-
го инженерного анализа екатеринбургских ученых позво-
ляет проектировать ракеты, самолеты, мобильники, кора-
бли, тракторы без дорогостоящих и долгих тестов и испы-
таний, что вдвое-втрое экономит время и деньги. А это без 
малого миллиарды рублей. 

 «Мир делает в направлении виртуальных тестов круп-
ных объектов только первые шаги. Программа может ис-
пытать даже спроектированную ракету для полетов на 
Марс», — объясняет Геннадий Новаковский, руководитель 
проекта. Производители свинцового концентрата из си-
бирского обогатительного комбината ищут в Индии 
участников литиевого рынка — хотят встроиться в гло-
бальную цепочку изготовителей батареек и аккумулято-
ров для мирового автопрома. Два процента мирового рын-
ка компания уже удерживает, а в России считается лиде-
ром по несырьевому экспорту.  Среди изобретателей и со-
здатели мебельных плит из березы и хвои — в Индии эти 
материалы востребованы в интерьерах. Московский ави-
ационный институт представил микроспутник для испы-
таний в условиях космических полетов. Все экспонаты 
важны и все принимаются на ура. Разговор с экспозици-
онной площадки переносится на деловой форум. Отвечая 
на вопрос «РГ» о возможностях практической реализации 
проектов, Денис Мантуров заявил, что Россия и Индия ве-
дут переговоры о создании нового инвестиционного фон-
да размером в миллиард долларов для финансирования 
проектов в обеих странах. По словам главы минпромтор-
га, акцент во взаимодействии с индийскими компаниями 
решено сделать на регионы. 

Российские и индийские компании внедряют и сов-
местный проект «Безопасный город» — в одном из штатов 
уже курсируют пилотные автобусы, оборудованные рос-
сийскими средствами навигации и видеонаблюдения. Та-
кие решения по созданию новых городских узлов вписыва-
ются в стратегию Индии.  Примеров министр привел мно-
го, поэтому решено продолжать практику бизнес-миссий в 
Индию с участием руководства высокотехнологичных 
компаний, глав российских регионов и индийских штатов.  
Что касается сотрудничества с малыми компаниями, то 
здесь министр предложил сделать упор на решение совсем 
планетарных проблем. Одной из них может стать воспро-
изводство продуктов питания. Для России и Индии, кото-
рые имеют сильные рынки, это открывает большие пер-
спективы. Мантуров сообщил, что наши малые инноваци-
онные фирмы в сотрудничестве с индийской корпорацией 
в области промышленных биотехнологий, намерены со-
здавать биоудобрения и заменители питательного грунта к 
любой почве или даже бесплодной среде. «Потенциал сбы-
та огромен, аналогов им в мире нет», — воодушевил ми-
нистр. Его коллега пригласила нашу делегацию на выстав-
ку здравоохранения, фармацевтики, медтехники и передо-
вых медицинских технологий. Она пройдет в Индии в октя-
бре. Мантуров заявил: «Нам есть что показать! Приедем!»

Со второй полови-
ны 2018 года начнет-
ся массовое произ-
водство автомоби-
лей из линейки 
«Кортеж»

КОММЕНТАРИЙ

АКАДЕМИК МИХАИЛ ГРАЧЕВ: 
ПРОИЗОШЕЛ ТИПИЧНЫЙ ИНФОРМАЦИОННЫЙ ВБРОС
В газете The New York Times появился типичный информа-

ционный вброс — статья, якобы выражающая обеспокоен-

ность тем, что вода Байкала, в том числе, по умолчанию, глу-

бинная, подвергается загрязнению фекальными стоками, 

также обращает на себя внимание то, что вследствие сло-

жившегося недавно небывалого увеличения потока тури-

стов уровень загрязнения прибрежных вод быстро растет. 

Возможность публикования подобной статьи, которая ре-

ально может нанести ущерб якобы планируемым много-

миллиардным контрактам на производство глубинной бай-

кальской питьевой воды, я предвидел еще в 1990 году.

Я утверждаю, что вода из ядра озера Байкал, то есть вода, 

находящаяся в центре его водного тела, пока никак не по-

страдала от антропогенного загрязнения.  Напротив, за-

грязнение Байкала в прибрежной мелководной зоне дейст-

вительно имеет место, и рано или поздно, хотя это и очень 

мало вероятно, может проникнуть в зону ядра, то есть в объ-

ем воды на глубинах от трехсот метров до нескольких сотен 

метров. Почему это предположение является маловероят-

ным?

Еще в 1991 году американский исследователь Рей Вайс и его 

команда опубликовали в журнале «Нэйчер» данные о возра-

сте байкальской воды на разных глубинах, от нуля до макси-

мальной. Под возрастом понимается время, прошедшее с 

того момента, когда находящаяся в датируемом слое вода 

располагалась на поверхности. В случае средней котлови-

ны Байкала возраст воды при глубине 0 метров составлял, 

естественно, 0 лет, на глубине 1600 м возраст оказался рав-

ным 8 годам, а возраст воды ядра на глубине 1400 м оказал-

ся равным 16 годам.

Можно надеяться, что та вода Байкала, из которой произво-

дится бутилированная глубинная питьевая вода, не постра-

дает в течение еще одного десятилетия. Но это  предполо-

жение пока отнюдь не доказано. Исследования «байкаль-

ского экологического кризиса» были начаты нами еще в 

2011 году, и первые данные о нем были опубликованы в рос-

сийском журнале «Доклады Академии наук» в 2012 году, но 

исследования, в частности из-за недостатка финансирова-

ния, далеко еще не окончены. Пока на эту работу не дан гос-

заказ. Тем не менее наши исследования глубинной байкаль-

ской питьевой воды, выполненные в основном с использо-

ванием техники иммуноанализа, не выявили ни одного из 

тех токсинов, которые были найдены мелководье. 

Истинные намерения авторов статьи выдает следующий 

абзац: «В значительной степени сможет помочь и озабочен-

ность вопросом широких масс. Проблемы Байкала — это 

одна из тем, способных спонтанно вывести на улицы тысячи 

протестующих, если угроза становится очевидной…».

Я готов вступить в публичную дискуссию с газетой «Нью- 

Йорк таймс» по затронутому вопросу.

СПРАВКА «РГ»
IESS является крупнейшим показом инженерных продук-
тов и решений Индии со значительным количеством зару-
бежных специалистов и закупщиков машиностроительной 
промышленности из Америки, Европы, Африки, Латинской 
Америки, региона АСЕАН, Австралии, Новой Зеландии и 
стран СНГ. Для выставки IESS 2017 года выбран девиз «Ум-
ные технологии для умных инженерных решений».

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Страховой рынок Российской Федерации:  
проблемы и перспективы развития»
21 марта (вторник) в 15.00 состоится пятая экспертная сессия 

Координационного клуба ВЭО России на тему: «Страховой ры-

нок Российской Федерации: проблемы и перспективы разви-

тия». Эксперты дадут оценку состояния страховой деятельности 

в Российской Федерации, проанализируют проблемы развития 

страховой отрасли и предложат меры по ее совершенствованию. 

Модератор сессии — Сергей Бодрунов, президент ВЭО России. 

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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НЕДВИЖИМОСТЬ

Минстрой 
рассчитал 
среднюю цену 
жилья

КАЖДОМУ 
ПО МЕТРУ

Ирина Жандарова

МИНИСТЕРСТВО строитель-
ства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федера-
ции (Минстрой) посчитало цену 
недвижимости на второй квар-
тал 2017 года. Проект приказа о 
показателях средней рыночной 
стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого 
помещения по субъектам Рос-
сийской Федерации размещен 
на федеральном портале проек-
тов нормативных правовых ак-
тов.

Лидером по ценам на жилье 
традиционно стала Москва. Ква-
дратный метр в столице стоит 90 
400 рублей. Минстрой не изме-
нил цену метра в этом регионе, 
но даже при этом «златоглавая» 
не потеряла статус самого доро-
гого субъекта РФ. В соседней Мо-
сковской области метр подрос 
на 217 рублей до 54 479 рублей. 

Во многих регионах стои-
мость недвижимости осталась 
на прежнем уровне. К примеру, в 
Центральном федеральном 
округе выросла цена только сто-
имости квадратного метра в Ка-
лужской области. В Северо-За-
падном округе в четырех регио-
нах: Калининградской, Мурман-
ской области, Ненецком авто-
номном округе и Санкт-Петер-
бурге. 

Территории Северо-Западно-
го и Дальневосточного феде-
рального округов традиционно 
становятся самыми дорогими. 
Так недвижимость Санкт-Петер-
бурга самая дорогая после сто-
лицы, цена метра здесь равна 60 
651 рублю и поднялась за квар-
тал на 362 рубля. В Ненецком ав-
тономном округе метр вырос в 
цене с 54 992 до 55 322 рублей. 
Самые высокие цены на квадрат-
ный метр (за исключением двух 
столиц) в Сахалинской области — 
56 069 рублей за метр, с прошло-
го квартала стоимость «квадра-
та» здесь подросла на 334 рубля.

Самое доступное жилье стро-
ится в Южном и Северо-Кавказ-
ском федеральных округах. Но 
даже в этих территориях цены на 
жилье за минувший квартал под-
нялись. На 154 рубля в Адыгее до 
25 819 рублей, на 153 рубля в 
Ингушетии до 25 726 рублей. Са-
мое дешевое жилье, как и в 
прошлом квартале, строится в 
Калмыкии, его цена 25 351 рубль 
за метр. Она выросла на 151 
рубль.

В Центральном федеральном 
округе дешевле всего «квадрат» 
в Брянской области (27 191 
рубль), в Северо-Западном — в 
Псковской области (32 947 ру-
блей), в Приволжском — в Сара-
товской области (30 000 ру-
блей), в Уральском — в Челябин-
ской области (29 929 рублей), в 
Сибирском — в Алтайском крае 
(32 202 рубля).

«В данном случае не нужно 
бояться того, что цена растет. 
Ведь это не та цена, за которую 
покупателям приходится поку-
пать квартиры на рынке. Эта — 
используется для расчета все-
возможных выплат по го-
спрограммам», — говорит Евге-
ний Богомольный, заведующий 
кафедрой управления недвижи-
мостью и проблем землепользо-
вания Института отраслевого 
менеджмента (ИОМ) РАНХиГС. 
Поэтому повышение цен выгод-
но для людей, рассчитывающих 
на поддержку государства в при-
обретении жилья.

Однако эксперт считает, что 
цена квадратного метра, кото-
рую устанавливает минстрой, 
несколько ниже той, которую за-
прашивают застройщики. Так в 
среднем цена жилья в Москве, с 
учетом новых территорий, рав-
няется 91 тысяче рублей за метр. 
Но за «квадрат» в новостройке 
придется выложить 170 836 ру-
блей, по данным Realty.dmir.ru. 

Средняя стоимость метра 
применяется федеральными ор-
ганами исполнительной власти, 
органами исполнительной влас-
ти субъектов Российской Феде-
рации для расчета размеров со-
циальных выплат на приобрете-
ние жилья. Этот показатель при-
меняется при расчете сумм жи-
лищных сертификатов и субси-
дий из федерального бюджета на 
приобретение жилья определен-
ными категориями граждан.

Итоги В Пекине завершилась сессия Всекитайского собрания 
народных представителей

Великая китайская 
стенограмма
Константин Волков

В 
Пекине прошла сессия 
Всекитайского собра-
ния народных предста-
вителей (ВСНП), ана-
лога парламента. На 

съезде присутствовали 3 тысячи 
делегатов.

В течение десяти дней парла-
мент обсуждал экономическое 
развитие страны, планы на пред-
стоящий год и множество задач, 
стоящих перед Пекином. В пер-
вую очередь это поддержание 
темпов экономического разви-
тия, стабильность юаня, проект 
Экономического пояса Шелково-
го пути и отношений с США после 
прихода в Белый дом президента 
Дональда Трампа. Как считают 
эксперты, распространенные в 
последнее время пессимистиче-
ские прогнозы в отношении Ки-
тая сильно преувеличены. Это 
стало понятно в ходе сессии 
ВСНП, на которой выступили как 
главы регионов, так и первые 
лица КНР.

«Главный вывод, который 
можно сделать по итогам прошед-
шей сессии, — прогнозы о спаде 
китайской экономики сильно 
преувеличены, — считает прези-
дент Российско-китайского ана-
литического центра Сергей Сана-
коев. — Снижение темпов роста 
экономики до 6,5 — 6,8 процента в 
год было запланировано ранее. 
Еще в прошлом году руководство 
страны неоднократно об этом за-
являло. Так что считать такое сни-
жение угрозой было бы непра-
вильным». При этом, отмечает 
Санакоев, экономика Китая се-
годня растет быстрее всех и по-
прежнему остается второй по 
объемам экономикой мира, поэ-
тому странно было бы говорить о 
стагнации. «За последние десять 
лет число китайцев, которых по 
доходам можно отнести к средне-
му классу, увеличилось с 20 мил-
лионов до 200 миллионов чело-
век, — подчеркивает глава Россий-
ско-китайского аналитического 
центра. — Это говорит о колос-
сальной покупательной способ-
ности населения».

Надо учесть и огромные золо-
товалютные резервы Пекина — 
в начале марта, по информации 
Народного банка КНР, они превы-
сили 3 триллиона долларов. Аме-
риканская финансовая компания 
Goldman Sachs в марте улучшила 
прогноз роста ВВП Китая до 6,6 
процента в 2017 году. А промыш-
ленное производство в январе-

феврале этого года, согласно отче-
ту Государственного статистиче-
ского бюро КНР, выросло на 6,3 
процента в годовом исчислении. 
Пекин намерен поддерживать та-
кое положение. Как заявил, вы-
ступая на сессии ВСНП, премьер 
Госсовета КНР Ли Кэцян, «самый 
большой риск для нашей страны — 
это если она не будет развивать-
ся». Он также обещал поддержи-

вать «средневысокие темпы ро-
ста», заявив, что «это наш вклад в 
мировую стабильность».

«Руководство поставило цель 
удвоить ВВП по сравнению с 2010 
годом к столетию создания ком-
партии Китая, которое будет 
праздноваться в 2021 году, — на-
поминает главный научный со-
трудник Института Дальнего Вос-
тока РАН Александр Ломанов. — И 

Пекин сейчас поддерживает те 
темпы роста, которые позволят 
достигнуть этого показателя». По 
словам Ломанова, сейчас перед 
Китаем задача закрепиться в «но-
вой нормальности китайской эко-
номики», как называют нынеш-
ний период тамошние экономи-
сты. Особое внимание, отмечает 
эксперт, китайская сторона уде-
лит инновационной экономике, 
новым технологиям, продолже-
нию урбанизации. Что же касает-
ся опасений по поводу ослабле-
ния юаня, то эксперты здесь так-
же не видят причин для беспокой-
ства.  На сессии ВСНП много вни-
мания уделялось перспективам 
развития Экономического пояса 
Шелкового пути (ЭПШП), кото-
рый в самом Китае называют 
«Пояс и путь» — самого, наверное, 

амбициозного китайского проек-
та. Как заявил на сессии министр 
иностранных дел КНР Ван И, 
«инициатива «Пояс и путь» при-
надлежит не только Китаю, но и 
всему миру. Этот проект был выд-
винут Пекином, но пожинать пло-
ды его реализации сможет весь 
мир».   Речь идет о создании тран-
спортных, логистических, эконо-
мических и культурных коридо-
ров, соединяющих Восточную 
Азию и Западную Европу через 
весь материк. Проект предполага-
ет создание нескольких путей до-
ставки грузов. Эти пути должны 
пройти как через Средний Вос-
ток, так и через российский 
Транссиб.

Глава КНР Си Цзиньпин призвал 
на сессии ВСНП к «либерализации 
торговли и инвестирования».

Акцент

 Китай поставил цель удвоить 
ВВП  к столетию создания 
компартии КНР

Однако Китай борется с 
оттоком капитала, поэ-
тому китайским инве-

сторам нужно разрешение на по-
купку ценных бумаг за рубежом. 
Руководство Китая уже заявило, 
что принципиально поддержива-
ет приобретение российских об-
лигаций, но еще предстоит догово-
риться о конкретных инвестици-
онных квотах.

Кроме того, как рассказал 
«Российской газете» Дмитрий 
Скобелкин, Россия и Китай завер-
шают подготовку к заключению 
меморандума о биржевой торгов-
ле золотом. По его словам, Народ-
ный банк Китая, который облада-
ет крупнейшими в мире золотова-
лютными резервами, подтвердил 
свою заинтересованность в рос-
сийских поставках. В прошлом 
году наше золото прошло серти-
фикацию на Шанхайской бирже.

Сейчас стороны согласовыва-
ют детали меморандума, парал-
лельно прорабатывается меха-
низм его реализации, отметил за-
меститель председателя ЦБ.

Для Китая открывшееся пред-
ставительство Банка России стало 
восьмым, созданным иностран-
ными центральными банками. 
Представительство должно спо-
собствовать развитию сотрудни-
чества России и Китая в финансо-
вой сфере, которое в последнее 
время быстро набирает обороты. 
Оно будет содействовать увеличе-
нию расчетов в национальных ва-
лютах (сейчас они более чем на 80 
процентов производятся в долла-
рах), защищать интересы россий-
ских банков и некредитных орга-
низаций на китайском рынке.

В Китае уже работают 8 пред-
ставительств российских банков и 
один филиал, 64 российских бан-
ка имеют корсчета в китайских 
банках.

1

ФИНАНСЫ Украина ввела санкции 
в отношении пяти банков 
с российским госкапиталом

«Дочки» 
под прицелом 

Юлия Кривошапко

УКРАИНСКАЯ «дочка» Сбер-
банка временно заблокировала 
операции по кредитным картам 
для граждан. ВТБ и Внешэконо-
мбанк продолжают активно ра-
ботать над продажей своих укра-
инских активов. Но, выбивая по-
чву из-под ног работающих в 
стране кредитных организаций 
с российским госкапиталом, 
украинские власти в конечном 
итоге нанесут удар по собствен-
ным гражданам, по банковской 
системе своей страны и ее эко-
номике.

Вчера стало известно, что 
президент Украины Петр Поро-
шенко ввел в действие решение 
Совета национальной безопа-
сности и обороны о применении 
санкций к пяти банкам с россий-
ским капиталом. Санкции сро-
ком на один год применены к 
украинским Сбербанку и ВТБ, 
также «ВиЭс Банку» («дочка» 
Сбербанка), Проминвестбанку, 
(«дочка» ВЭБа) и «БМ Банку» 
(«внучка» ВТБ). Этим кредит-
ным организациям запрещено 
выводить капитал за пределы 
Украины в пользу «материн-
ских» структур . Что касается 
украинских госпредприятий и 
госучреждений, то они не смо-
гут размещать в оказавшихся 
под санкциями банках свои 
средства. 

Введение ограничений было 
ожидаемо. Хотя, конечно, оста-
валась смутная надежда на то, 
что здравый смысл возобладает. 
И если не Рада и правительство 
Украины, то хотя бы Националь-

ный банк страны, априори обя-
занный находиться вне полити-
ки, одумается и не пойдет на по-
воду «стадного инстинкта», при-
соединяясь к организованной 
травле. 

Во всех странах мира у цен-
тральных банков совершенно 
определенные функции — обере-
гать «кровеносную систему» 
экономики, каковой являются 
банки, от всякого рода рисков. И 
конечно, заботиться о том, что-
бы происходящее с ними не ска-
зывалось на состоянии эконо-
мики. 

Между тем у одной только 
«дочки» Сбербанка на Украине 
свыше 37 тысяч клиентов-юр-
лиц и больше миллиона клиен-
тов-граждан, которые пользуют-
ся услугами кредитной органи-
зации. Стоит ли сомневаться , 
что прессинг в отношении этого 
банка и еще четырех других, 
имеющих большой вес в банков-
ской системе Украины, не обой-
дется без серьезных последст-
вий для экономики страны.

Пресс-секретарь российско-
го президента Дмитрий Песков, 
комментируя ситуацию, отме-
тил, что Украина окончательно 
перестает быть для международ-
ных инвесторов надежным и 
предсказуемым партнером, 
страной, куда комфортно и без-
опасно вкладывать деньги. И это 
очень похоже на правду. Кстати, 
в 2016 году, по данным Укрстата, 
прямые инвестиции российско-
го бизнеса в экономику Украины 
превысили 1,6 триллиона долла-
ров. Это больше трети их общего 
объема.

ДЕНЬГИ Привлекательность 
вкладов в рублях достигла 
максимума за 20 лет

И вовсе он 
не деревянный

Роман Маркелов

РУБЛЕВЫЕ активы становятся наиболее привлекатель-
ными для личных сбережений с точки зрения доходно-
сти. Такой вывод содержится в исследовании Аналитиче-
ского кредитного рейтингового агентства (АКРА). Но 
опыт прошлых лет будет заставлять большинство росси-
ян привычно доверять покупке доллара и евро еще мини-
мум 15 лет, полагают аналитики. 

По оценке АКРА, доходность сбережений в рублях (по 
сравнению с валютными) стала максимальной за по-
следние 20 лет. Еще в 2015 году ситуация была прямо 
противоположной: высокая инфляция, которая по ито-
гам года составила 12,9 процента, увела реальную (то 
есть с поправкой на рост цен) доходность рублевых вкла-
дов в отрицательную область. Время же для депозитов в 
долларах и евро было, напротив, благодатное, чему по-
могли и достаточно высокие ставки по валюте, но в боль-
шей степени — девальвация рубля.

Обратный перелом начался в 2016 году и достиг на 
данный момент высшей точки, следует из данных АКРА. 
В начале 2017 года 
реальная (с учетом 
инфляции) доход-
ность рублевых де-
позитов свыше года 
составила уже 1,8 
процента, долларо-
вых — минус 0,4 про-
цента. Этому в том 
числе помогла высо-
кая ключевая ставка 
ЦБ при довольно 
низкой инфляции. 

Реальная доход-
ность рублевых де-
позитов останется положительной и может превышать 
доходность валютных следующие несколько лет, расска-
зала «РГ» младший аналитик группы исследований и 
прогнозирования АКРА и один из авторов исследования 
Василиса Баранова. Но разница между ними в ближай-
шие четыре года все же будет снижаться, добавляет она. 
«По нашим ожиданиям, к концу 2020 года реальная до-
ходность по рублевым депозитам будет составлять 1,2 
процента, по валютным — 0,6 процента. Это будет спо-
собствовать постепенному перетоку сбережений росси-
ян из валютных депозитов в рублевые»,  — считает Бара-
нова.

Но примерно до 2032 года сберегательное поведение 
большинства будет достаточно инертным, следует из 
данных исследования АКРА. Личный опыт «кризисной 
трансформации» 1990-х годов (гиперинфляция, всплеск 
безработицы, дефолт 1998 года) будет влиять на сберега-
тельное поведение активного населения все это время. 
«Те, кто наблюдал последствия гиперинфляции, понима-
ют — накопления в национальной валюте теоретически 
могут обнулиться. Поэтому могут иметь повышенные 
стимулы к сбережению в иностранной валюте или това-
рах», — говорится в исследовании. 

Негативный опыт 
1990-х годов 
еще 15 лет будет 
стимулировать 
доверие к покупке 
долларов и евро

ЕВРОЗОНА Переход на евро 
откладывается 
до 2092 года 

Злотый 
надежней

Ариадна Рокоссовская

МИНИСТР финансов Польши Матеуш Моравецкий зая-
вил, что всерьез говорить о присоединении Польши к Ев-
розоне можно будет лишь через десять, а то и двадцать лет. 

На днях глава правящей партии «Право и справедли-
вость» Ярослав Качиньский заявил, что о переходе на 
евро можно будет говорить только тогда, когда польский 
ВВП на душу населения составит 85 процентов от ВВП 
Германии. «Если кто-то верит, что на Западе у нас сплошь 
добрые дядюшки, которые будут проводить экономиче-
скую политику в наших интересах, то я его поздравляю, 
но не советовал бы ему заниматься экономикой, полити-
кой и общественной жизнью. Там реализуют интересы 
крупных государств, которые просто противоречат на-
шим. Вступление в зону евро будет означать постоянное 
вытеснение нашей страны на периферию», — рассуждал 
политик в интервью изданию Rzeczpospolita. Тогда жур-
налисты обратились за комментарием к министру фи-
нансов Матеушу Моравецкому. Тот заявил:  «Если через 
10—20 лет наши макро- и микроэкономические параме-
тры будут соответствовать уровню стран Еврозоны, то 
можно будет вернуться к этому разговору».

 Тем временем эксперты местного финансового пор-
тала Money.pl решили подсчитать, когда же ВВП Польши-
достигнет 85 процентов от ВВП Германии. Оказалось, 
что, по самым оптимистическим прогнозам, это может 
случиться в 2054 году, но более реальный расчет указы-
вает на 2092 год. Заметим, что это вполне отвечает 
устремлениям самих поляков. Европейский информаци-
онный сервис Europe Elects сообщает со ссылкой на про-
веденный в феврале исследовательским центром TNS 
опрос, что 63 процента поляков выступают против 
вступления их страны в еврозону. Больше противников у 
евро только среди чехов — 74 процента опрошенных. 
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Самое доступное 
жилье строится 
в Южном и Северо-
Кавказском феде-
ральных округах

ЦБ РФ в Китае: 
мы открылись

Читайте на сайте: Россиянам предложат делать 
вклады в слитки драгоценных металлов
rg.ru/art/1377686
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«МИР» И UNIONPAY НАЧНУТ 
ВЫПУСК СОВМЕСТНЫХ КАРТ 
В АПРЕЛЕ — ИЮНЕ
К тому времени, когда бюджетников и пенсионеров начнут переводить на карты 

платежной системы «Мир», российские банки освоят выпуск совместных карт 

«Мир»-UnionPay.

Первые такие карты появятся во втором квартале 2017 года, рассказала дирек-

тор Департамента национальной платежной системы Банка России Алла Баки-

на «Российской газете».

Проблема использования карт «Мир» за рубежом решена за счет кобейджинго-

вых программ с международными платежными системами.

Уже выпущены карты «Мир»-Maestro и «Мир»-JCB, подписаны соглашения о вы-

пуске кобейджинговых карт «Мир»-AmEx и «Мир»-UnionPay. В России они будут 

работать по правилам платежной системы «Мир», а за рубежом — по правилам 

международных платежных систем.

Пользователь будет избавлен от необходимости носить с собой две карты — ме-

ждународную и национальную, имея карту с одним номером, одним пин-кодом, 

отметила Алла Бакина.

Эмиссия «Мира» превысила три  миллиона, а в планах — выпуск  до конца года бо-

лее 20 миллионов национальных платежных карт. «Банкам мы предоставили вы-

годные тарифы, чтобы им было интересно развивать национальную платежную 

карту», — сообщил Сергей Радченков, коммерческий директор НСПК , операто-

ра платежной системы «Мир».
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СУД Минюст требует 
закрыть организацию 
«Свидетели Иеговы»

Особый иск

Петр Орлов

МИНИСТЕРСТВО юстиции направило в Верховный 
суд России иск с требованием признать экстремистской 
организацию «Управленческий центр Свидетелей Иего-
вы в России» и запретить ее деятельность в России.

Информация о том, что подобный иск поступил, поя-
вилась в базе данных Верховного суда. Как поясняют 
СМИ, управленческий центр — головная организация, 
которая управляет филиалами «Свидетелей Иеговы» по 
всей стране. Если центр будет запрещен, то автоматиче-
ски и филиалы окажутся вне закона.

В регионах, кстати, уже неоднократно принимались 
решения о запрете местных отделений организации. Так, 
например, недавно Верховный суд России оставил в силе 
решение суда Еврейской автономной области о запрете 
деятельности религиозной организации «Свидетели Ие-
говы» в Биробиджане. А в октябре прошлого года Верхов-
ный суд России признал законным решение о ликвида-
ции местной религиозной организации «Свидетели Ие-
говы «Орел» и признании ее экстремистской.

Известный сектовед Александр Дворкин считает 
«Свидетелей Иеговы» тоталитарной сектой, причем од-
ной из самых многочисленных. По его словам, секта су-
ществует в своем собственном мирке и создает своего 
собственного человека — существующего вне культуры, 
вне социума, вне общества. Представители «Свидетелей 
Иеговы» с такой оценкой не согласны. 

ДИСКУССИЯ Арт-объект 
в Лондоне напомнил 
об антисемитизме 

За гранью 
искусства

Анна Федякина

АНТИСЕМИТСКИЕ дорожные знаки «Осторожно, ев-
реи!», появившиеся на улицах Лондона, посеяли чувство 
страха у еврейской диаспоры в столице Британии. И хотя 
вскоре выяснилось, что знаки якобы были арт-объектом, 
скандальная история заставила британцев задуматься 
не только о настроениях в обществе, но и о чувстве меры 
в искусстве. Внешне знаки выглядят, как стандартные 
красные треугольники, в центре которых на белом фоне 
изображена фигура ортодоксального еврея в длинном 
пальто и традиционной шляпе. При этом никто не преду-
преждал местных жителей, что перед ними арт-объект. 
Так что учитывая богатую историю антисемитизма в Ев-
ропе, иначе как угрозу в свой адрес местные евреи не мо-
гли трактовать появившиеся на улицах таблички. «К 
большому сожалению, жители Стамфорд-Хилл привы-
кли к проявлениям антисемитизма, в большинстве слу-
чаев это словесные оскорбления или нападении», — поя-
снил реакцию местной общины евреев Барри Бард. Толь-
ко когда скандал набрал обороты, выяснилось, что знаки 
были частью арт-проекта фотографа Фрэнка Эллея. Ав-
тор перфоманса утверждал, что хотел сделать проект об 
идентичности, а знак в Стамфорд-Хилл не был антисе-
митским: «Это был проект о пересечении дороги… о том, 
как люди отличаются друг от друга. Я разместил много 
знаков на улицах, но только этот был замечен». По дан-
ным британского Общества защиты евреев, количество 
инцидентов на почве антисемитизма достигло в 2016 
году рекордной отметки — 1309 случаев.

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Минздрав 
расфасовал настойки

Больше ста 
не наливать

Ольга Игнатова

НАСТОЙКИ печально известного боярышника, а также 
валерианы, календулы, мяты, мелиссы, пустырника, эв-
калипта и других лекарственных трав теперь можно раз-
ливать в тары строго определенного объема.

Приказ минздрава сегодня публикует «Российская га-
зета». Он устанавливает три возможных максимальных 
объема для таких лекарств: 25, 50 и 100 мл. Например, 
настойки боярышника, шиповника, клюквы, валерианы, 
пустырника теперь могут разливаться и продаваться 
только в таре объемом 25 мл. Экстракты календулы, ро-
машки, эвкалипта и эхинацеи будут продавать по 50 мл. 
Настойки и эликсиры c содержанием корней дягиля, 
плодов апельсина, а также имбиря, полыни и других при-
вычных россиянам и довольно экзотических растений 
разольют в тару по 100 мл. До вступления приказа в силу 
все эти и другие настойки можно было разливать и в 
большие емкости, например, 30 и 150 мл.

Как пояснили в минздраве, необходимость введения 
ограничения объема тары обсуждалась на разных пло-
щадках на протяжении последних пяти лет. Производи-
тели были против. Но в конце прошлого года случилась 
трагедия в Иркутске, когда, выпив лосьон, содержащий 
боярышник, умерли почти 80 человек. Минздрав счита-
ет,  чем меньше тара, тем невыгоднее будет покупать 
спиртосодержащие настойки тем, кто используют их не 
по назначению. Гендиректор маркетинговой компании 
DSM Group Сергей Шуляк не считает, что с уменьшением 
объема сильно вырастут цены, о чем сегодня говорят не-
которые участники рынка. Речь если и будет идти, то о 
нескольких рублях.  А по поводу ограничения продажи в 
одни руки эксперт настроен критически. «Возможно, — 
говорит он, —  стоит продавать какие-то из них по рецеп-
там. Те, где присутствует спирт».

Документ опубликован на с. 15.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА При разминировании Пальмиры наши военные используют роботов 
и специальные защитные комплекты — экзокостюмы

Сапера спасет «скелет» 
Юрий Гаврилов

В 
сирийскую Пальмиру при-
был второй отряд россий-
ских саперов. Полторы со-

тни специалистов Международ-
ного противоминного центра Во-
оруженных сил РФ со специаль-
ной техникой и собаками-ро-
зыскниками уже присоедини-
лись к коллегам, которые с конца 
прошлой недели освобождают 
древний город от взрывоопасных 
предметов.

В Минобороны России корре-
спонденту «РГ» сказали, что в 
первую очередь нашим военным 
необходимо разминировать до-
роги, ведущие к объектам соци-
альной инфраструктуры Паль-
миры. В частности, к больницам 
и станциям водо- и электроснаб-
жения. Параллельно саперы за-
нимаются очисткой от боепри-
пасов и взрывных ловушек исто-

рической части города. В ходе 
этой опасной работы россий-
ские военнослужащие впервые 
используют перспективные 
средства поиска и обнаружения 
взрывчатых веществ, а также но-
вейшие средства защиты.

О том, какой арсенал повезли с 
собой в Пальмиру наши саперы, 
накануне их вылета в Сирию теле-
каналу «Россия 24» сообщил за-
меститель начальника Инженер-

ных войск Вооруженных сил РФ 
Руслан Аллахвердиев. По его сло-
вам, речь идет о средствах, позво-
ляющие облегчить выполнение 
личным составом задачи и в то же 
время обеспечить безопасность 
солдат и офицеров. Подробно рас-
сказывать о технических новин-
ках Аллахвердиев не стал. Лишь 
упомянул, что российские воен-
ные в Пальмире используют но-
вые защитные комплекты и мин-

но-поисковую аппаратуру, а так-
же современные робототехниче-
ские комплексы и экзокостюмы.

Роботами-саперами и надеж-
ными защитными комплектами 
сейчас мало кого удивишь — 
наши военные давно и активно 
используют их при разминиро-
вании территории той же Чечни. 
Применялись такие средства и в 
ходе первой очистки сирийской 
Пальмиры от взрывоопасных 
предметов.

Другое дело — экзокостюмы. 
Наверное, мало кто знает, что 
еще полтора года назад одна рос-
сийская компания сконструиро-
вала для взрывотехников специ-
альный экзоскелет. Возможно, 
именно его взяли на вооружение 
Инженерные войска.

Известно, что в этом ком-
плекте сапер сможет бессменно 
проработать 12 часов. Конструк-
ция экзоскелета воспроизводит 

человеческий костяк, только 
многократно усиленный. Обла-
ченный в такой костюм сапер 
может поднимать тяжести, кото-
рые никогда бы не сдвинул с ме-
ста в обычной обстановке. Важ-
ный элемент экзоскелета — упор-
подголовник. В момент внезап-
ного подрыва боеприпаса он 
страхует голову от взрывной 
волны. А если при взрыве чело-
век падает, то жесткий спинной 
каркас убережет его от травмы 
позвоночника. Невредимыми 
также останутся шейные позвон-
ки и коленные суставы.

Накануне начальник Главного 
оперативного управления рос-
сийского Генштаба Сергей Руд-
ской предложил всем заинтере-
сованным странам принять 
участие в очистке древней Паль-
миры от мин, бомб и снарядов, 
оставленных в городе террори-
стами.

ПРАВО

КС РФ вернул 
дело о картине 
Брюллова 
на пересмотр

СТРАСТИ 
ПО «ХРИСТУ»

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд 
РФ постановил пересмотреть 
дело Александра Певзнера, кото-
рый лишился картины Карла 
Брюллова после обвинения в 
контрабанде. Постановление 
«РГ» публикует сегодня.

Полотно «работы неизвест-
ного художника» «Христос во 
гробе» Певзнер приобрел в 
2002 году в Брюсселе. По предва-
рительным данным, картину 
размером 1,5 на два метра около 
1840 года написал Карл Брюл-
лов, однако подписи своей ху-
дожник не поставил. По этой 
причине продавалась она до-
вольно дешево для ценности та-
кого уровня — 100 тысяч евро. 
Коллекционер решил атрибути-
ровать ценную живопись с помо-
щью специалистов Государст-
венного Русского музея — в Евро-
пе практически нет экспертов по 
Брюллову. Но на границе карти-
ну конфисковали за нарушение 
правил декларирования, ведь ав-
тор обозначен не был, а против 
Певзнера возбудили уголовное 
дело о контрабанде.

Разбирательство длилось 
около 10 лет, но в 2013 году дело 
против Александра Певзнера 
было прекращено за истечением 
срока давности. Однако картину 
ему так и не вернули: в соответ-
ствии со статьей 81 УПК РФ ору-
дия преступления, принадлежа-
щие обвиняемому, подлежат 
конфискации, передаются в со-
ответствующие учреждения или 
уничтожаются. И коллекционер 
попросил КС проверить эту нор-
му на соответствие Конститу-
ции РФ. 

Если суд не признал его ви-
новным, а статья 35 Основного 
закона страны запрещает ли-
шать граждан имущества иначе 
как по решению суда, то в исто-
рии с полотном Брюллова оказы-
вается нарушено его право част-
ной собственности, считает Пе-
взнер.

Изучив дело, КС не нашел с 
оспоренной норме противоре-
чия с Конституцией, однако дал 
подобные разъяснения, как 
суды общей юрисдикции долж-
ны действовать в подобных слу-
чаях. Как полагают судьи, гра-
жданин, соглашаясь на прекра-
щение уголовного преследова-
ния по истечении срока давно-
сти, то есть по нереабилитирую-
щим основаниям, по сути согла-
шается с тем, что он не будет 
оправдан, не будет признан не-
виновным. В этом случае он дол-
жен понимать, что и конфиско-
ванное у него имущество не бу-
дет возвращено, и правоохрани-
тели обязаны разъяснить ему 
это заранее.

— У человека остается право 
выбора: настаивать на вынесе-
нии приговора или же нет, что 
чрезвычайно важно, — пояснил 
судья-докладчик по делу Алек-
сандр Бойцов, отвечая на вопрос 
корреспондента «РГ». 

Неизвестно, насколько полно 
Певзнеру разъяснили последст-
вия его согласия на прекраще-
ние судебного процесса, да это и 
не входит в обязанности КС. По-
этому дело коллекционера под-
лежит пересмотру. Если он по-
требует довести суд до пригово-
ра, судьба картины будет зави-
сеть от того, оправдают ее вла-
дельца или нет. Реального нака-
зания он в любом случае избе-
жит из-за срока давности. Но 
«Христос во гробе» точно так же 
в любом случае останется в Рос-
сии: вывозить ценности возра-
стом более 100 лет из страны за-
прещено. 

Документ опубликован на с. 14.

Кошелек В Вологодской области заморозили цены на социально 
значимые продукты

Молоко не убежит
Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Вологодская область

Н
а Вологодчине до 
конца 2017 года за-
морозили цены на 
социально значимые 
продукты питания. В 

списке 33 наименования — от мя-
сной и молочной продукции до 
хлебобулочных и кондитерских 
изделий, а также овощей местно-
го производства. Соглашение 
подписали между правительст-
вом области, производителями, 
представителями перерабаты-
вающей промышленности и 
торговых сетей. 

Подобная акция в ре-
гионе проводится уже 
третий год подряд. И 
каждый раз к ней при-
соединяется все больше 
производителей и ретейле-
ров, как муниципальных и ре-
гиональных, так и федеральных, 
расширяется и перечень товаров. 

По мнению экспертов, в том 
числе благодаря этой антикризи-
сной мере в предыдущие годы на 
Вологодчине удалось сдержать 
рост цен на социально важные 
товары. К примеру, в 2015 и 2016 
годах показатель продуктовой 
инфляции был на уровне 13,2 и 4 
процента соответственно, тогда 
как среднероссийские цифры в 
этот же период составляли 14 и 
4,6 процента.

В вологодских торговых сетях 
продукты питания будут выделе-
ны специальными ценниками, 
поэтому все жители области смо-
гут воспользоваться своим пра-
вом приобрести их по стабиль-
ным ценам. 

Еще одним шагом, направ-
ленным на сдерживание роста 
цен на продукты, стало увеличе-
ние доли местных товаропроиз-
водителей на прилавках регио-
нальных и федеральных торго-
вых сетей, а также расширение 
розничной сети магазинов. Пла-
нируется, что к 2020 году их бу-
дет порядка двухсот как на тер-
ритории области, так и за ее пре-
делами.

Как заявили в правительстве 
региона, в первую очередь замо-
розка цен на социально значи-
мые продукты питания принята 
для поддержки пенсионеров, ве-
теранов, молодых семей и людей 
со скромным достатком. Корре-
спондент «РГ» опросила жителей 
региона: что думают они о по-
добном решении?

— В нашей семье работает 
только муж, зарплата у него не-
велика, — говорит Юлия Никифо-
рова из Вологодского района. — 
Поэтому приходится считать 
деньги. Теперь буду обращать 
внимание на специальные цен-
ники и приобретать именно эти 
товары. 

«Это хорошо, что цены не бу-
дут постоянно увеличивать. Они 
и так ползут вверх, и не только на 
продукты, но и на услуги ЖКХ. 
Пенсия же растет не такими тем-
пами», — говорит пенсионерка 
Ольга Белякова.

Действительно, судя по дан-
ным Вологдастата, стоимость ми-
нимального набора продуктов в 
регионе подросла только за один 
месяц 2017 года на полпроцента. 
В январе эта сумма составляла 
4052,9 рубля, а в феврале уже 
4072,5. Наблюдается повышение 
и на некоторые виды товаров. На-
пример, цена килограмма говяди-
ны, кроме бескостного мяса, с 
13 февраля по 13 марта выросла 
на три рубля и составила 348,7 ру-
бля. На один рубль подорожала и 
баранина — 444,3, на три рубля 
упали в цене куры: со 147,5 до 
144,8 рубля за один килограмм. 
Рыба мороженая подорожала на 
пять рублей, мясные консервы и 
сметана — на два, масло сливоч-
ное, творог — на четыре рубля.

Теперь цены на целую линей-
ку социально значимых продо-
вольственных товаров не будут 
повышаться. Конкретных сумм в 
правительстве официально не 
представляют, объясняя это на-
рушением антимонопольного за-
конодательства. 

Подспорьем в данном вопросе 
станут и сельскохозяйственные яр-
марки. Каждый год их проводят до 
двух тысяч. И органы местного са-
моуправления отмечают, что цены 
на продукты, представленные 
здесь, в целом на 10—20 процентов 
ниже, чем в сетевых магазинах.

Список производителей и ре-
тейлеров, подписавших соглаше-
ние с правительством Вологод-
ской области о заморозке цен на 
социально значимые продукты 
питания до конца 2017 года, не 
закрыт. К нему могу присоеди-
ниться и другие производители 
продуктов и представители тор-
говли.

Акцент

 В момент внезапного 
подрыва боеприпаса 
экзоскелет страхует голову 
от взрывной волны

Картина в любом 
случае останется 
в России: вывозить 
ценности возрастом 
более 100 лет 
из страны запрещено

КАК ВАМ ЭТО

Успешная реализация соглашения по заморозке цен на от-

дельные продукты питания, говорит генеральный дирек-

тор Института аграрного маркетинга Елена Тюрина, зави-

сит от того, каким конкретно способом оформлено это ог-

раничение цен. 

«Все-таки интересно было бы прочитать сам текст согла-

шения, чтобы это выяснить. И, соответственно, не менее 

важно знать — насколько сильно заморожена цена на тот 

или иной социально значимый товар, то есть оставлена она 

на рыночном уровне или ниже него. Если ниже — то на-

сколько. Без этих деталей оценить возможность работо-

способности соглашения очень и очень непросто», — счи-

тает эксперт. 

Она подчеркивает: регион реально имеет такое право — ог-

раничивать цены на те или иные продукты питания, тем бо-

лее те, которые являются социально значимыми — то же мо-

локо и молочную продукцию, хлебобулочные изделия, 

муку и макаронные изделия, например. «Это вполне можно 

и нужно практиковать — с целью повышения уровня обес-

печения населения продукцией, чтобы она стала более до-

ступной различным категориям населения, в том числе на-

именее обеспеченным, число которых сегодня, к сожале-

нию, довольно велико», — уверена эксперт. 

Впрочем, вопросы удачной или неудачной реализации 

этой в целом неплохой идеи идеи все равно остаются пра-

ктически в любом варианте развития событий, продолжает 

она. 

«Можно сразу перечислить несколько. Например, заклю-

чено ли соглашение только с производителями продукции 

или еще и с торговыми сетями, тем более что сам механизм 

регулирования цены в первом случае очень сложный. Надо 

понять — на каких условиях производитель подписывает 

соглашение? Если мы имеем дело с инвестиционными кон-

трактами, то там все более-менее понятно — инвестор мо-

жет получить налоговые льготы, преференции по подклю-

чению к сетям, по срокам и возможностям доступа к ин-

фраструктуре региона, еще какие-либо дополнительные 

возможности. В случае с соглашением о заморозке цен на 

продукты понять, что может получить взамен производи-

тель или торговая сеть, — сложно, надо читать сам текст», — 

объясняет Елена Тюрина. 

При этом она подчеркивает, что вряд ли зафиксировать 

цену в финальной рознице можно путем заключения согла-

шения только с производителем, так как окончательную 

стоимость товара все-таки устанавливает конкретная тор-

говая сеть. 

И далее, по мнению эксперта, реализовывать социально 

значимые группы товары через отдельные магазины, ко-

нечно, можно, но достаточно затратно, так как нужно де-

лать отдельную службу скупки и продажи в рознице. 

«Такое действительно было около десяти лет назад. 

Сейчас сама сеть, да и производитель реализует про-

граммы по созданию розницы разных типов — от диска-

унтеров (которые и являются магазинами с низкими це-

нами) до магазинов премиального типа. Отдельную 

сеть делать просто финансово невыгодно», — считает 

Елена Тюрина.  

Соглашение может зафиксировать цену поставки в розни-

цу от производителя, но далее было бы правильней и логич-

ней, чтобы в эту схему вписались какие-то конкретные ма-

газины, резюмирует она, рисуя картину работы соглаше-

ния о заморозке цен. 

«И именно конкретные магазины, по идее, и должны бы до-

говариваться не увеличивать на зафиксированный ассор-

тимент продукции цену, допустим, больше, чем на 10 про-

центов», — считает Елена Тюрина. 

По мнению губернатора Пензенской области Ивана Бело-

зерцева, введение заморозки на отдельные виды продук-

тов питания, которые являются социально значимыми, аб-

солютно правильное решение. 

« У нас, к примеру, крупные торговые сети осуществляют 

продажу 27 социально значимых продовольственных то-

варов с наценкой не более пяти процентов», - прокоммен-

тировал он инициативу Вологодской области для ««Россий-

ской газеты». 

Губернатор также рассказал, что в торговых точках регио-

на еженедельно осуществляется мониторинг розничных 

цен на самые разные продукты питания. 

«При этом мы в обязательном порядке следим, чтобы в ма-

газинах, на прилавках крупных торговых сетей было пред-

ставлено как можно больше продовольственных товаров 

именно местных производителей. Это, с одной стороны, 

позволяет нам плотно контролировать ситуацию с ценами, 

сдерживать их серьезный возможный рост, а с другой сто-

роны – таким способом можно гарантировать качество ре-

ализуемой продукции», - рассказал он. 

Подготовил Тарас Фомченков

Список социально значимых 
продуктов может быть достаточно 
широким. И включать в себя 
мясную, рыбную, молочную 
продукцию, сыры и крупы.
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Владимир Баршев

О
биженный водитель в Мо-
скве буквально «избил» на 
дороге автомобиль своего 

визави. Ущерб оценивается в сто 
тысяч рублей. 

Кроме того, таким своим пове-
дением этот водитель теперь мо-
жет поплатиться и свободой. Его 
действия вполне подпадают под 
уголовную статью «хулиганство».  

А конфликт случился по ни-
чтожному поводу. Водитель 
«Нивы» не пропустил  Chevrolet, 
который хотел перестроиться из 
левого ряда в правый. При этом, 
согласно Правилам дорожного 
движения, водитель «Нивы» был 
абсолютно прав. Но у водителя 

Chevrolet, вероятно, было другое 
мнение. По всей видимости, он 
считал, что автомобиль, который 
стоит дешевле, должен предостав-
лять преимущество всем, а еще и 
поклониться напоследок. В об-
щем, он кинулся в погоню. 

Он не просто нагнал «обидчи-
ка». На мелочи джигит не разме-
нивался. Он подставил свою ма-
шину под удар и только после это-
го побежал выяснять отношения. 

В ходе выяснения отношений 
он нанес несколько ударов руками 
по кузову этой «Нивы». Затем 
включил в действие ноги, благода-
ря которым «Нива» получила по-
вреждения бампера и решетки ра-
диатора. В общем, разошелся не на 
шутку. 

Водитель «Нивы» не стал выхо-
дить из машины. Однако смог за-
снять все выступление разъярен-
ного водителя Chevrolet  на видео, 
а также вызвал полицию.  На ме-
сто ДТП приехали два экипажа па-
трульно-постовой службы поли-
ции. Обоих водителей доставили в 
участок, там неутихомирившийся 
водитель Chevrolet требовал у во-
дителя «Нивы» номер телефона, 
чтобы разобраться «как мужики — 
один на один». 

Сейчас МВД проверяет эту ин-
формацию. По итогам проверки 
будет принято решение. Если по-
лицейские возбудят дело по хули-
ганству, то горячий джигит может 
получить до пяти лет лишения 
свободы.  

КОШЕЛЕК В России стало 
больше миллионеров

Деньги 
к деньгам

Марина Гусенко

КОЛИЧЕСТВО долларовых миллионеров в России вы-
росло за прошлый год на 10 процентов. Всего их в нашей 
стране 132 тысячи человек.

Для сравнения, в целом в мире их число увеличилось 
за этот же период на три процента, а в Европе сократи-
лось на четыре процента. Таковы данные мониторинга 
социально-экономического положения РАНХиГС. 132 
тысячи человек — это 0,1 процента от численности рос-
сиян в возрасте старше 15 лет. При этом число людей, со-
стояние которых превысило миллиард долларов, стало 
больше на 11 процентов. Всего их 83 человека.

Если говорить о материальном положении россиян в 
целом, можно констатировать: за январь реальные де-
нежные доходы жителей страны увеличились на 8,1 про-
цента по сравнению с январем 2015 года. Реальная зар-
плата стала больше на 3,1 процента. Хотя если сравни-
вать с более ранними периодами, окажется, что доходы 
россиян еще не оправились после кризиса. По итогам 
прошлого года реальные располагаемые денежные дохо-
ды людей составили 90,5 процента от уровня 2013 года, а 
реальная начисленная зарплата — 92,7 процента.

Как народ тратил деньги? С одной стороны, снизилась 
доля доходов, на которую люди покупали товары, — с 71,4 
процента до 65,2 процента. С другой — уменьшился отток 
вкладов со счетов.

В феврале текущего года доля субъективно бедных 
россиян, которым денег хватало только на еду или не хва-
тало даже на нее, составила, судя по данным экспертов 
РАНХиГС, 40 процентов. При этом восемь процентов вы-
соко оценивают свое материальное положение и своей 
семьи и сообщают, что денег им хватает на покупку авто.

СОБЫТИЕ 
У армейского парка 
теперь есть попечители

Военным 
поможет бизнес

Юрий Гаврилов

РАЗВИТИЕМ парка культуры и отдыха Вооруженных 
сил «Патриот», который находится в подмосковной Ку-
бинке, займется попечительский совет. Об этом вчера на 
первом заседании новой общественной структуры сооб-
щил министр обороны Сергей Шойгу. 

Он напомнил, что в этом парке размещены экспози-
ции ведущих музеев военного ведомства. А недавно там 
построили самый крупный в мире стрелковый центр. 
«Во всяком случае, больше и лучше по оснащению нет ни 
у кого», — отметил Шойгу. В нынешнем году на террито-
рии «Патриота» пройдет очередной форум «Ар-
мия-2017». Как заметил по этому поводу министр оборо-
ны, «экспонентов все больше, участников конкурсов и 
соревнований все больше».

Шойгу не скрывал, что планы развития «Патриота» 
тоже весьма обширны. «В связи с этим президентом РФ 
принято решение о создании попечительского совета. В 
его состав вошли представители органов государствен-
ной власти, госкорпораций, бизнес-структур, общест-
венных организаций, средств массовой информации, а 
также видные деятели науки, культуры и спорта», — от-
метил министр обороны. 

Главой попечительского совета парка избрали Героя 
Советского Союза Валерия Востротина, а среди его чле-
нов — председатель Комитета Госдумы по обороне Влади-
мир Шаманов. Вчера он напомнил, что парк «Патриот» 
уже несколько лет используется как общественно-поли-
тическая, выставочная, патриотическая площадка, где 
круглогодично проводятся различные мероприятия. 

Вместе с коллегами по попечительскому совету Ша-
манов поможет создать филиалы этого парка в четырех 
военных округах России, на Северном флоте, а также в 
Кронштадте, где должен заработать морской кластер.

CЛЕДСТВИЕ СКР опроверг
предположение 
о причине аварии в Сочи

Личная версия

Наталья Козлова

ПРЕДСТАВИТЕЛИ Следственного комитета РФ и воен-
ной прокуратуры оперативно и весьма резко отреагирова-
ли на распространенную СМИ информацию,  что разбив-
шийся в Сочи Ту-154 сел на воду «в контролируемом поле-
те под управлением командира экипажа», а причиной ави-
акатастрофы стала дезориентация пилота в пространстве.

На эту версию главный военный прокурор Сергей Фри-
динский ответил, что в такой версии больше догадок, а 
следствие пока ни к чему не пришло. По его словам, если 
бы причины катастрофы уже были установлены, то «мож-
но было бы следствие заканчивать».

А официальный представитель  СКР РФ Светлана Пет-
ренко сообщила, что опубликованная гипотеза о причинах 
авиакатастрофы в Сочи не опирается на факты и является 
личным суждением ее автора.

Напомним, что в  авиакатастрофе Ту-154 в Сочи поги-
бли 92 человека. Среди них 64 участника Академического 
ансамбля имени Александрова, 9 сотрудников ведущих те-
леканалов и знаменитая  Доктор Лиза.

Сразу после трагедии сотрудники следствия охотно 
комментировали первые шаги расследования, поднятия 
со дна моря тел пассажиров и останки лайнера.  Но потом 
наступила пауза, которая длится до сих пор.  На этом фоне 
практически полного отсутствия официальной информа-
ции периодически появляются так называемые «аноним-
ные источники, близкие к следствию». Как правило, боль-
шинство подобных сообщений следственные и надзорные 
органы попросту игнорируют. Но с последней информа-
цией такого не случилось.

Это сообщение было распространено со ссылкой на вы-
воды экспертной технической комиссии по авиакатастро-
фе Ту-154 в Сочи.  Якобы комиссия смоделировала аварию. 
Судя по ней, через минуту после взлета Ту-154  пилот лай-
нера, который должен был и дальше набирать высоту, пе-
ревел машину в режим посадки. Поэтому самолет в тече-
ние десяти секунд, до самого столкновения с водой, сни-
жался в так называемом контролируемом полете под 
управлением летчика.

ЧП МВД проверяет очередной дикий случай 
на дороге

Затоптал

ПРОЕКТ Автомобили предлагают 
изымать за опасное вождение

Дважды опасен

Владимир Баршев

ДЕПУТАТЫ Госдумы предлага-
ют ввести за повторное наруше-
ние требований правил об опа-
сном вождении конфискацию ав-
томобиля.

Такая новация — не новость. 
Конфискацию, например, пред-
лагали ввести за повторное 
управление в нетрезвом виде. Од-
нако идея не прошла. Против вы-
ступил Верховный суд, который 
указал, что в данном случае пра-
во на владение автомобилем по-
теряет не только виновник про-
исшествия, но и другие ни в чем 
не повинные люди. 

Тем не менее тема поднимает-
ся регулярно. Сейчас ее поднял 
депутат от ЛДПР Андрей Свин-
цов. И поднял своевременно. 
Дело в том, что как раз в ближай-
шее время в Госдуме будет рас-
сматриваться во втором чтении 
проект поправок в Кодекс об ад-
министративных правонаруше-
ниях, в котором вводится ответ-
ственность за опасное вождение. 

Напомним, что термин «опа-
сное вождение» введен сравни-
тельно недавно. Буквально в 
прошлом году эта формулировка 
появилась в Правилах дорожного 
движения. 

Формулировка этого наруше-
ния довольно долго обсуждалась, 
в том числе и с привлечением об-
щественности. В итоге сегодня 
она звучит так: опасное вожде-
ние выражается в неоднократ-
ном совершении одного или не-
скольких следующих друг за дру-
гом действий, заключающихся в 
невыполнении при перестроении 
требования уступить дорогу, при 
интенсивном движении, когда 

все полосы движения заняты. Тут 
есть оговорка: кроме случаев по-
ворота налево или направо, раз-
ворота, остановки или объезда 
препятствия. Также опасным во-
ждением считается несоблюде-
ние безопасной дистанции до 
движущегося впереди транспор-
тного средства, несоблюдение 
бокового интервала. Кроме того, 
под эту формулировку подпадает 
и резкое торможение, если такое 
торможение не требуется для 
предотвращения аварии. Неод-
нократное препятствование об-
гону тоже будет расценено как 
опасное вождение. В формули-
ровке есть важное уточнение: во-
дителя накажут, если указанные 
действия повлекли создание си-
туации, при которой возникает 
угроза гибели или ранения лю-
дей, повреждения транспортных 
средств, сооружений, грузов или 
причинения иного материально-
го ущерба. 

Сейчас в правительственном 
проекте поправок в КоАП за это 
нарушение предполагается 
штраф 500 рублей. Дело в том, 
что защитники прав автомобили-
стов считают новую норму кор-
рупционной. Мол, сотрудники 
ГИБДД будут на этой статье «пал-
ки» зарабатывать. 

И именно по этой причине 
глава Госавтоинспекции Виктор 
Нилов считает, что сначала нуж-
но обкатать на дорогах практику 
привлечения к ответственности, 
а потом уже думать об ужесточе-
нии или смягчении мер в отноше-
нии водителей. 

Пока нет административной и 
судебной практики, трудно оце-
нить действенность и эффектив-
ность вновь вводимой нормы.

ПРОФЕССИЯ

В Москве 
проходят 
отборочные 
соревнования 
WorldSkills

ПУТЬ 
МОДЕЛЬЕРА

Сергей Жуков

В МОСКВЕ стартовали отбо-
рочные соревнования по про-
фессиональному мастерству 
WorldSkills. За выход в финал на-
ционального чемпионата борют-
ся студенты колледжей, прие-
хавшие из 50 регионов страны.

В столице собрались конкур-
санты по направлению «Творче-
ство и дизайн». Соревнования 
идут на пяти площадках: в кол-
леджах и на производствах. Все-
го в конкурсе участвуют более 
300 человек, в том числе 24 из 
Москвы. Лучшие из них поедут 
на финал WorldSkills Russia, ко-
торый пройдет с 16 по 19 мая в 
Краснодаре. Кому улыбнется 
удача, станет известно после от-
борочных соревнований. Они за-
вершатся в субботу, 18 марта. 

Пока же конкурсные баталии 
в самом разгаре. В технополисе 
«Москва» в эти дни выбирают 
лучших фотографов, операто-
ров, флористов, графических и 
промышленных дизайнеров. Са-
мая высокая конкуренция — в 
блоке «Технологии моды». Здесь 
и участников много, и конкурс 
длится дольше остальных: целых 
три дня. За это время будущие 
модельеры с нуля придумывают 
наряды: рисуют эскизы, выбира-
ют материалы и шьют одежду. 
Столицу в «женских» состязани-
ях представляет студентка Пер-
вого Московского образователь-
ного комплекса Екатерина Бух-
тоярова. В будущем планирует 
открыть свое дело: собирается 
придумывать и шить одежду. 

Ожесточенная борьба и в 
«Графическом дизайне». Ребята 
придумывают бренды компаний. 
Например, ломают голову над 
логотипами, этикетками и при-
гласительными. 

В прошлом году в финале На-
ционального чемпионата 
WorldSkills команда Москвы за-
няла первое место. В ее копилке 
— 15 золотых, 14 серебряных и 
11 бронзовых медалей. Второе 
место тогда заняла Московская 
область, а третье Татарстан.

АКТУАЛЬНО 
На Белорусском 
направлении 
строят 
подземные 
переходы

СЛЕДИТЕ ЗА 
РАСПИСАНИЕМ

Светлана Батова

ЗАВТРА, 18 марта, на Белорус-
ском направлении начиная с 
19.00 существенно изменится 
расписание пригородных элек-
тричек, а на одном участке дви-
жение остановят на несколько 
часов. Это необходимо для стро-
ительства подземных переходов 
на станциях ветки.

Напомню, на Белорусском 
ходу идет строительство допол-
нительных главных путей на 
участке Москва — Одинцово. По-
сле завершения работ на этих 
участках электрички смогут хо-
дить и быстрее, и чаще. Для обес-
печения безопасности пассажи-
ров на остановках «Баковка» и 
«Немчиновка» уже начали стро-
ить подземные пешеходные пе-
реходы. В субботу, день с наи-
меньшим пассажиропотоком, за 
счет отмены и переноса электри-
чек железнодорожники «выго-
раживают» на строительные ра-
боты дополнительное время. Из-
менения коснутся электричек 
между Москвой и Можайском, 
Голицыно, Звенигородом, Один-
цово и Кубинкой. Будет и двух-
часовой перерыв в движении 
между Голицыно и Можайском 
между десятью вечера и полно-
чью.

Активные работы будут идти 
с семи вечера до пяти часов 
утра. Железнодорожники уста-
новят временные пролетные 
строения будущих переходов. 
Они позволят вести дальнейшие 
работы, не останавливая движе-
ние поездов.

Кроме того, на Белорусском 
направлении строительные и ре-
монтные работы будут идти весь 
март и апрель, что также повле-
чет изменение расписания. Все 
грядущие изменения можно по-
смотреть на станциях, а также в 
приложениях tutu.ru и Яндекс.
Электрички.

Дело учителей
Мало того, что родите-
ли относятся к школе 
потребительски, они 

стали вступать в откровенные 
конфликты с педагогами. 

Если раньше в классе было 2-3 
гиперактивных ребенка, то сей-
час по негласному правилу – 8-9. 
Есть дети с неконтролируемым, 
девиантным поведением. При 
этом никаких медсправок роди-
тели школе предъявлять не обя-
заны. Что получается? Приходит 
такой ребенок в первый класс. 
Через 2-3 месяца начинаются 
противоречия не только между 
учеником и учителем, но и между 
родителями, которые недоволь-
ны тем, что кто-то противопо-
ставляет себя классу, срывает 
уроки. И тогда мама хулигана 
уходит в оппозицию. Пишет 
письма, жалобы, собирает дока-
зательства.  

А что, если во все школы по-
ставить видеокамеры? Помогут 
они защититься от необоснован-
ных претензий родителей? Ведь 
тогда в случае чего на обвинения 
по смонтированной записи, где, 
предположим, учитель оскорбля-
ет ребенка, можно будет предъя-
вить другую и доказать, что все 
было совсем не так?

Директор школы № 1518 Ма-
рина Фирсова уверена, что каме-
ры проблемы не решат. В ее шко-
ле есть видеокамеры, но к каждой 
парте экран и микрофон не под-
цепишь. Учитель — живой чело-
век. Неудачно пошутил, побра-
нил, упрекнул ученика с глазу на 
глаз — вот и готова жалоба роди-
телей. В школе был такой случай.

Можно ли наказывать детей в 
школе? Марина Фирсова считает, 
что одному можно сказать: 
встань в угол и постой. И это не 
будет для него наказанием. А для 
другого ребенка это будет оскор-
блением человеческого достоин-
ства. Здесь учитель должен найти 
ту грань, которая отделяет, что 
можно, а что — нет.

— В школу приходят дети тех, 
кто родился в конце 80-х — начале 
90-х годов прошлого века, когда 
шло крушение Советского Союза 
и разваливалась система воспи-
тания. Вот мы и получили родите-
лей, которые начинают судить 
учителя, — говорит председатель 

Всероссийского педагогического 
собрания, ректор МГУТУ Вален-
тина Иванова. — Очень важно, 
чтобы в такой ситуации были 
слышны голоса тех родителей, 
которые поддерживают педагога. 
Учителям нужна публичная за-
щита.

Действительно, есть сложно-
сти, когда в классе сидят труд-
ные дети. 22 процента педагогов 
признались, что им нужна по-
мощь. Но это не повод унижать и 
оскорблять учителя. Валентина 
Иванова рассказала, что Всерос-
сийское педагогическое собра-
ние подготовило поправки к за-
кону, которые будут гарантиро-
вать педагогам защиту государ-
ства. «Применение насилия в от-
ношении педработника, а также 
публичное оскорбление будут 
приравниваться к применению 
насилия в отношении предста-
вителя власти», — пояснила эк-
сперт.

Часто оскорбления педагогов 
идут через соцсети. Но вирту-
альная реальность пока очень 
слабо учитывается в нашем за-
конодательстве. Например, нет 
понятия троллинг. Это провока-
ция или издевательства в сете-
вом общении. Валентина Ивано-
ва подчеркнула, что подготовле-
ны детальные разъяснения, бук-
вально по пунктам, для педаго-
гов, что и как делать в таких слу-
чаях, кому жаловаться и как 
предъявлять претензии к про-
вайдеру. 

Еще одно предложение эк-
спертов — поменять программы 
в педвузах и дополнить их пси-
хологическими и юридическими 
курсами, чтобы избежать ситуа-
ций, когда молоденькая учитель-
ница, которая, безусловно, име-

ет право на личную жизнь, выну-
ждена писать заявление об уходе 
только потому, что разместила 
на своей страничке свое фото с 
пляжа. Это, к слову, совершенно 
реальный случай.

— Надо учить умению себя 
преподнести в блогсферах, ин-
формационном пространстве. 
Учителям нужны юридическая 
помощь и сопровождение. На 
каждый неадекватный поступок 
в сторону педагога должен быть 
ответ, — считает Сергей Горбун, 
заместитель председателя Мо-
сковской городской организа-
ции профсоюза работников об-
разования и науки.

Проректор Московского го-
сударственного педуниверсите-
та Елена Болотова рассказала, 
что уже разработаны новые под-
ходы к формированию учебных 
планов.

— Профсоюзы защищали учи-
теля от директора, а сейчас нуж-

но директора защищать от аг-
рессивного родительского сооб-
щества и некомпетентности не-
которых СМИ, которые выпле-
скивают эти проблемы на пу-
бличное обсуждение, — заметила 
проректор. — Презумпцию неви-
новности никто не отменял.

А если бы в современную 
школу пришел знаменитый пе-
дагог-воспитатель Антон Семе-
нович Макаренко? С его-то ме-
тодами жесткой дисциплины и 
наказания. Между прочим. он 
дал пощечину своему ученику 
Задорову, после чего потом За-
доров ему сказал: ««Мы не такие 
плохие… мы понимаем». 

Наверное, сегодня Макаренко 
на второй же день отправили бы в 
колонию строгого режима на по-
жизненное заключение...

Илья Новокрещенов, Марина Фирсова, Валентина Иванова и Елена Болотова согласны с тем, что сегодня у педагогов слишком много обязанностей и очень мало прав. 

За учениками наблюдение ведется только на ЕГЭ, а за учителями — почти 
круглосуточно.

Акцент

 А если во все школы поста-
вить видеокамеры? Помогут 
они защититься от необосно-
ванных претензий родителей?

1

Водитель Chevrolet наказал водителя «Нивы», который не дал ему перестроиться в правый ряд перед ним. 
Руками и ногами он повредил машину на 100 тысяч рублей. Теперь с этим инцидентом разбирается полиция.
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КОНФЛИКТ 
Непоследовательность 
Киева изумляет ЕС 

Европа в тупике

Павел Дульман

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО Евросоюза на Украине ждет 
от властей официальных объяснений по поводу торговой 
и транспортной блокады Донбасса, объявленной по пред-
ложению президента Петра Порошенко. «Решение о бло-
каде Донбасса противоречит предыдущей политике укра-
инского правительства, которую разделяли в ЕС. Но для 
формулирования окончательной позиции в Брюсселе 
ждут объяснений от Украины», — заявил глава представи-
тельства ЕС на Украине Хьюго Мингарелли. . Он сообщил, 
что лично его решение Киева заблокировать транспор-
тное сообщение с народными республиками сильно уди-
вило. Также посол ЕС указал на недостаточное уважение 
к закону на Украине, проявляющееся в том числе в неспо-
собности властей обеспечивать законность и порядок. 
«Недостаток верховенства права — основная причина, по-
чему инвесторы воздерживаются от прихода в Украину. 
Пока мы не видим позитивных признаков, которых ожи-
дали», — добавил Мингарелли.

Пресс-секретарь главы МИД Германии Мартин Шефер 
заявил в комментарии изданию «Зюддойче цайтунг», что 
украинская сторона предприняла слишком мало усилий 
для противодействия националистам, инициировавшим 
блокаду. По мнению Шефера, решение руководства стра-
ны о легитимации блокады причинит вред не только «сепа-
ратистам», но и жителям Украины, поскольку прекраще-
ние поставок угля ставит под угрозу энергоснабжение на-
селения. «Вместо того чтобы противодействовать блокаде,  
Киев принял решение полностью запретить товарообмен. 
Это приводит к усилению разрыва», — пояснил Шефер.

СКАНДАЛ Президенту США 
не удалось преодолеть 
сопротивление 
судебной системы 

Указы зависли

Игорь Дунаевский, «Российская газета», Вашингтон 

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ окружной судья США на Гавайских 
островах ввел общенациональный запрет на ключевые 
положения указа президента Дональда Трампа об ужесто-
чении иммиграционного режима. Это уже вторая подряд 
блокировка судебными органами иммиграционной ди-
рективы президента. Вторая версия указа была подписана 
6 марта и должна была вступить в силу в ночь со среды на 
четверг по местному времени. Распоряжение вводило 
90-дневный запрет на въезд в США для граждан Ирана, 
Йемена, Ливии, Сирии, Сомали и Судана.

После подписания указа представители властей Гавай-
ских островов, которые являются полноправным штатом 
США, и лидер местной мусульманской общины подали 
иски, утверждая, что 
миграционные огра-
ничения нанесли бы 
ущерб островам, за-
висящим от туризма, 
а также их этическо-
му разнообразию. 
Они настаивали, что 
указ президента на-
правлен против му-
сульман, которые со-
ставляют большин-
ство населения в по-
павших под ограничения государствах, и таким образом 
нарушает конституционные гарантии свободы вероиспо-
ведания в Америке.

Встречные аргументы федерального правительства оз-
вучил представитель министерства юстиции Джеффри 
Уолл. Он отрицал, что указ равнозначен установлению в 
США неких предпочтительных религий. 

Но федеральный окружной судья Деррик Уотсон, на-
значенный на должность по предложению предыдущего 
президента Барака Обамы, при рассмотрении дела отверг 
эти аргументы и счел, что у истцов «есть основания рас-
считывать на успех». Решение Уотсона приостанавливает 
исполнение двух ключевых пунктов указа: 90-дневного 
запрета на выдачу виз и 120-дневного запрета на прием 
беженцев. Аналогичные разбирательства проходили в 
среду и в других судах, в том числе в Сиэтле и Гринбелте 
(штат Мэриленд). Иски против указа президента подавали 
правозащитные организации. Но решения по этим разби-
рательствам пока не оглашены. Во время слушаний много 
копий было сломано вокруг того, принимать ли судьям в 
учет предвыборные заявления Дональда Трампа, в том чи-
сле его призывы к запрету на въезд в США всем мусульма-
нам. Истцы считают это свидетельством религиозного 
подтекста указов президента. Его защитники отвечают, 
что в самом тексте документа нет никаких указаний на ре-
лигиозную подоплеку. Президента новость о вердикте 
суда застала в Нэшвилле (штат Теннесси), где он выступал 
на митинге перед сторонниками. «Это, по мнению мно-
гих, беспрецедентное превышение судебных полномо-
чий», — отреагировал Трамп, с видимым раздражением, 
добавив: «Из-за этого решения мы выглядим слабаками. 
Но это не так, поверьте мне». 

ПЕРСОНА Что мы знаем о главном сопернике Ангелы Меркель на предстоящих выборах в бундестаг

Весельчак Мартин
Екатерина Забродина

П
рошло полтора месяца с тех 
пор, как бывший председа-
тель Европарламента Мар-

тин Шульц выдвинул свою канди-
датуру на пост канцлера от Соци-
ал-демократической партии Гер-
мании, бросив вызов «непотопля-
емой» Ангеле Меркель. С тех пор 
вокруг его персоны не утихают 
споры. Кто же он — яркий харизма-
тик или старомодный бородач с 
претензией на роль национально-
го лидера? «РГ» приводит извест-
ные и малоизвестные факты из би-
ографии 61-летнего кандидата.

«Черные дьяволы» 
и «зеленый змий»

Только ленивый не отказал 
себе в удовольствии припомнить, 
что в прошлом Мартин Шульц 
страдал от алкогольной зависимо-
сти, притом что вот уже почти со-
рок лет он не притрагивается к 
спиртному. Сам Шульц справед-
ливо гордится тем, что сумел пре-
одолеть свой недуг, призывая мо-
лодежь не повторять его ошибок. 
Действительно, судьба уроженца 
западногерманского городка 
Эшвайлер под Ахеном, что в феде-
ральной земле Северный Рейн-
Вестфалия, могла бы сложиться 
совсем по-другому.

Он родился в 1955 году в мно-
годетной семье полицейского и 
домохозяйки. При этом его роди-
тели были весьма политизирова-
ны: переживший ужасы нацио-
нал-социализма отец разделял 
ценности социал-демократов, 
зато мать, примерная католичка, 
придерживалась консервативных 
взглядов. «Внутри семьи Шульцев 
царила большая коалиция», — по-
шутила на эту тему Die Welt. Шко-
лу Мартин так и не закончил: в 

одиннадцатом классе он дважды 
оставался на второй год и был от-
числен за неуспеваемость. Его 
единственной страстью в то время 
был футбол: «Я хотел стать про-
фессионалом и не мог думать ни о 
чем другом». Шульц был капита-
ном молодежного состава клуба 
«Ренания Вюрзелен» и равнялся 
на его легендарных игроков по 
прозвищу «черные дьяволы». Од-
нако заветной мечте не суждено 
было сбыться: травма мениска по-
ставила на ней крест. Именно тог-
да, в двадцатилетнем возрасте, 
Мартин пристрастился к алкого-
лю. За четыре года парень потерял 
работу, любимую девушку и ока-
зался на пороге выселения из 
квартиры. В интервью он откро-
венно признавался, что летней но-

чью 1980 года был в шаге от само-
убийства. Победила сила воли: 
Шульц осознал, что его жизнь ка-
тится под откос. И обратился за 
помощью к старшему брату Эрви-
ну, врачу. Так ему удалось выка-
рабкаться. Кстати, активным бо-
лельщиком родного клуба «Рена-
ния Вюрзелен» он остается до сих 
пор.  «Когда этот маленький чело-
вечек в круглых очках видит мяч, 
остановить его невозможно: пид-
жак мигом на траве, а он в воро-
тах», — пишет о нем портал 
deutschlandradiokultur.de.

«Книжный червь» и полиглот
На смену пагубному пристра-

стию пришла страсть к литерату-
ре. Политик признается, что «про-
глатывал» по несколько книг за 

неделю. Директор гимназии, из 
которой Мартина исключили, об-
учил бывшего школяра азам кни-
готорговли, и урок пошел впрок. В 
начале восьмидесятых Шульц от-
крыл собственный магазинчик. И 
уже будучи мэром, по-прежнему 
принимал покупателей у себя на 
кухне. «Это была наша кухня-ка-
бинет, где бурно обсуждались и 
решались политические дела», —   
вспоминает его близкий друг и со-
ратник Ахим Гроссман, вместе с 
которым Шульц снимал жилье. А 
еще свободное время будущий 
председатель Европарламента 
уделял изучению иностранных 

языков. Политик гордится тем, 
что в совершенстве владеет ан-
глийским, бегло говорит на фран-
цузском, испанском, итальян-
ском и голландском. А когда наве-
щает малую родину, переключа-
ется на один из рейнских диалек-
тов. Это неудивительно, ведь Мар-
тин Шульц вырос неподалеку от 
границы с Бельгией и Голландией, 
а также вблизи Рурского региона 
с его угольными шахтами, кото-
рые французы пытались отобрать 
у немцев. Он с горечью передает 
семейные истории о том, как в 
годы Первой мировой войны его 
родственники, жившие в разных 
государствах, возможно, выну-
ждены были стрелять друг в друга. 
Именно поэтому Шульц стал го-
рячим приверженцем идеи еди-
ной Европы. Кстати, этот нети-
пичный немец называет себя 
франкофилом и может часами 
слушать французский шансон.

Балагур и пародист
Оппоненты Шульца, который 

почти четверть века проработал в 
стенах Европарламента, пеняют 
ему на отсутствие серьезного 
управленческого опыта. Однако 
это неверно: в далеком 1987 году 
он стал мэром города Вюрзелен, 
между прочим, самым молодым в 
Германии. На тот момент Шульцу 
исполнился 31 год. При этом зна-
комые в один голос говорят: он ни-
когда не был похож на чиновника. 
Политика отличает веселый нрав. 
Еще во времена юношеских спор-
тивных сборов Мартин был душой 
компании, да и теперь не устает 
развлекать соратников по партии.  
Он мастерски пародирует коллег, 
а еще любит заглянуть к подчи-
ненным и радостно объявить: «Вы 
все уволены!» К этому грубовато-
му юмору давно привыкли, хотя 

порой сарказм и прямолиней-
ность Шульца обижают окружаю-
щих. «Он несколько… импульси-
вен, — делится впечатлениями от 
общения с ним корреспондент 
журнала Der Spiegel. — Но такие 
выражения, как «дурень», «коро-
вища», «пустобрех», по отноше-
нию к высокопоставленным пред-
ставителям ЕС или главам прави-
тельств мы в этом тексте приво-
дить не будем». Хотя претендента 
на кресло канцлера ФРГ и считают 
ярким оратором, политкоррек-
тностью он явно не отличается. 

Бегемотик на счастье 
и «ископаемый» телефон

Некоторые считают Шульца 
человеком со странностями. Он 
суеверен. Его работа в Брюсселе 
была связана с частыми перелета-
ми, и все бы ничего, но глава Евро-
парламента… панически боялся 
летать. На помощь пришла дочка: 
она подарила отцу «счастливого 
бегемотика» (Happy Hippo), и с 
тех пор пластмассовая игрушка 
всегда лежит на дне его портфеля. 
Еще в каждую поездку Шульц бе-
рет с собой черную записную 
книжку — дневник, который он не-
изменно ведет с 1982 года. Все за-
писи педант Шульц делает от руки 
и заполняет почти по странице в 
день. Дома у него уже скопилось 
35 рукописных «томов»! Среди 
других его чудачеств пристрастие 
к старым гаджетам. До конца 
2015-го первый человек в Евро-
парламенте пользовался «допо-
топным» мобильным телефоном 
Nokia, который был «настолько 
стар, что никакое ЦРУ не могло его 
прослушать».

ЧП

В парижском 
офисе МВФ 
прогремел 
взрыв

ФИНАНСИСТЫ 
ВЗДРОГНУЛИ

Марина Алешина

ФРАНЦИЯ шокирована проис-
шествием в столичном офисе 
Международного валютного фон-
да, где в четверг средь бела дня 
прогремел взрыв. Самодельная 
бомба была спрятана в посылке, 
которая пришла на имя предста-
вителя бюро. В результате одна 
его сотрудница пострадала.

Президент Франции уже на-
звал взрыв терактом.

Как сообщил префект поли-
ции Парижа Мишель Кадо, в офи-
се МВФ сработало взрывное 
устройство малой мощности. 
«Это нечто самодельное, что я бы 
назвал его пиротехническим 
устройством. Судя по обломкам 
— большая петарда. Сейчас с 
ними работают специалисты», — 
привел он некоторые обстоя-
тельства инцидента. Взрыв про-
гремел, когда одна из сотрудниц 
распечатывала сверток. «Повре-
ждения в помещении оказались 
незначительными. Просто раз-
дался громкий хлопок и последо-
вала ударная волна. Человек, от-
крывший пакет, получил повре-
ждения лица и барабанных пере-
понок», — уточнил Кадо. Он заве-
рил, что жизни женщины ничего 
не угрожает. Однако всех сотруд-
ников, находившихся в здании 
МВФ (а это около 150 человек) 
пришлось эвакуировать.

Движение по авеню Йена 
было перекрыто, а на место сроч-
но прибыли полицейские, по-
жарные и саперы. Правоохрани-
тели подтвердили: за несколько 
дней до происшествия в париж-
ский офис финансовой организа-
ции поступали телефонные звон-
ки с угрозами. «В последние дни 
было несколько звонков, но не 
факт, что они связаны напрямую 
с этим делом, такие угрозы иног-
да приходят», — отметил Кадо. 

Между тем накануне пакет со 
взрывчаткой получил по почте и 
министр финансов Германии 
Вольфганг Шойбле, который уже 
пережил серьезное покушение в 
1990 году (тогда в политика стре-
ляли из револьвера во время 
встречи с избирателями, и с тех 
пор он передвигается на инва-
лидном кресле). Посылка была 
отправлена из Греции от имени 
зампреда оппозиционной пар-
тии «Новая демократия» Адони-
са Георгиадиса, указанного в ка-
честве отправителя. На пакете 
стоял штамп греческой почты. 
Обошлось без жертв: полиция 
эвакуировала людей, а взрывчат-
ку вывезла в безопасное место. 
Греческий политик уже подтвер-
дил, что его именем воспользова-
лись в преступных целях. 

Полупобеда? 
Полупоражение?

В этой связи стоит за-
даться вопросом,  а ка-
кой, собственно, попу-

лизм Рютте считает правильным. 
Ответ лежит на поверхности. В 
2012 году лидер Народной партии 
получил голоса избирателей, нао-
бещав им экономическое процве-
тание и стабильность. Ничего из 
обещанного, как признавали мест-
ные журналисты, ни в экономиче-
ской, ни в социальной сфере он не 
выполнил. Поражение партии 
Рютте на парламентских выборах 
согласно всем соцопросам выгля-
дело неизбежным, если бы ему так 
вовремя не подвернулась возмож-
ность набрать очки на конфликте с 
Турцией. Видимо, в рамках «пра-
вильного» популизма премьер Ни-
дерландов, не отрекаясь от Евро-
союза, обрушился с критикой на 
турок, дословно использовав ан-
тимигрантские тезисы своего оп-
понента Вилдерса из Партии сво-
боды. И это сработало. «Риторика 
и доводы правопопулистских пар-
тий вынуждают их противников 
занимать оборонительные пози-
ции, — объясняет на страницах 
итальянской Repubblica расклад 
сил в Европе французский полито-
лог Мак Лазар. — В Голландии пре-
мьер занял очень жесткую пози-
цию в отношении Турции по при-
чине давления со стороны Вилдер-

са, но это принесло плоды». Анало-
гичную тенденцию отмечает New 
York Times: «Большая популяр-
ность и зачастую подстрекатель-
ские выступления популистов пе-
реместили большую часть полити-
ческих дебатов на родную почву 
крайне правых».

Тактический успех Народной 
партии на голландских выборах 
был достигнут благодаря далеким 
от норм дипломатии и междуна-
родного права агрессивным дейст-
виям премьера Рютте в отношении 
двух турецких министров — по де-
лам семьи и главы внешнеполити-
ческого ведомства. Их по сути си-
лой выдворили из страны за по-
пытку выступить перед живущей в 
Нидерландах турецкой общиной. 
В хвалебной оде, посвященной гла-

ве голландского правительства, 
президент Франции Франсуа Ол-
ланд называл его избирательную 
кампанию «открытой, проникну-
той уважением к другим и верой в 
Европу». Но вряд ли с ним согла-
сится министр по делам семьи и 
социальной политики Турции 
Фатма Бетюль Сайян Кайя, кото-
рую голландская полиция под кон-
воем отправила в Германию. В чет-
верг, выступая в ООН, она квали-
фицировала действия властей Ни-
дерландов как расизм и ксенофо-
бию. Турчанка обратила внимание 
на то, что Голландия грубо нару-
шила многочисленные междуна-
родные соглашения, ограничив 
свободу слова и передвижения ми-
нистра, обладающего дипломати-
ческой неприкосновенностью.

И хотя находящиеся у власти в 
Европе политические элиты стре-
мятся на примере выборов в Ни-
дерландах доказать, что Старый 
Свет преодолел «правопопулист-
ский тренд», в реальности дело об-
стоит иначе. На выборах в Голлан-
дии самые крупные фракции в 
парламенте создадут популисты — 
«правильные» из Народной пар-
тии за свободу и «неправильные» с 
точки зрения голландского пре-
мьера из Партии свободы. Как на-
писал популярный в Нидерландах 
социолог Пауль Шеффер, «высо-
кие рейтинги популистов — сим-
птом глубинной неуверенности 
избирателей, их потребности в 
надежном якоре на фоне сегод-
няшнего глобализированного 
мира».

Успех голландских популистов 
на фоне того, что ключевые пока-
затели экономики находятся в 
полном порядке, характеризует, 
по мнению Шеффера, отсутствие у 
политического истеблишмента 
представлений, «как в будущем 
должно выглядеть голландское об-
щество в ситуации, когда до 40 
процентов жителей к 2050 году бу-
дут иметь миграционное прош-
лое». Кстати, в этом году впервые в 
голландских выборах участвовала 
партия мигрантов Denk (Думать), 
созданная этническими турками. 

По предварительным данным она 
получила три мандата.  

Парализующий страх перед 
возможной победой Партии сво-
боды в четверг сменился у евро-
пейских политиков безудержным 
восторгом от того, что сторонники 
Вилдерса станут только второй по 
численности фракцией парламен-
та. Но эта перемена в настроени-
ях, по мнению главы Комитета Со-
вета Федерации по международ-
ным делам Константина Косачева, 
вновь демонстрирует «брожение 
умов и раздрай в европейской по-
литике».

«Голландцы проголосовали 
против экстремистов», — написал 
в «Твиттере» глава Еврокомиссии 
Жан-Клод Юнкер. Правда, он «за-
был», что полупобеда на выборах 
партии премьера Рютте была до-
стигнута в первую очередь за счет 
далеких от европейских ценно-
стей, жестких решений голланд-
ских властей в отношении турец-
ких министров и живущей в стра-
не турецкой общины, что понра-
вилось избирателям. И в этом во-
просе взгляды пугающего Европу 
Герта Вилдерса и обласканного Ев-
ропой премьера Марка Рютте пол-
ностью совпадали…

Хотя Шульц не пьет спиртного, 
во время избирательной кампании 
он готов попозировать с кружкой 
пива.

Акцент

 Парализующий страх перед 
возможной победой Партии 
свободы сменился у европей-
ских политиков безудержным 
восторгом

Узнайте на сайте: Как Дональда Трампа лишают права 
защищать безопасность США
rg.ru/art/1364431

Полностью статью читайте 
на сайте
rg.ru/art/1379156 

Трамп заявил 
о готовности 
бороться за свою 
директиву даже 
в Верховном суде

Гражданка США Надя Ханан (справа) встречает в аэропорту 
Сан-Диего свою мать, бежавшую с территории Ирака, 
захваченной террористами.   

Большинство голландцев поддер-
жали партии, чьи лидеры обещали 
им защиту от мигрантов.1
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За ситуацией на Украине следите на сайте
rg.ru/sujet/5202
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БОЛЕВАЯ  ТОЧКА На помощь 
приходит канис-терапия

Собачья работа

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

ПЕРВЫЙ Санкт-Петербургский медицинский универ-
ситет имени академика Павлова  выпустил первую пар-
тию врачей-канис-терапевтов. 

— Канис-терапия становится новой  врачебной специ-
альностью, — говорит доктор медицинских наук, профес-
сор ПСПбГМУ имени Павлова, главный внештатный спе-
циалист минздрава по медицинской реабилитации в 
СЗФО Елена Мельникова.

 Канис-терапия — это метод лечения и реабилитации с 
использованием специально отобранных и обученных 
собак. На V Всероссийском научно-практическом кон-
грессе, посвященном канис-терапии в России, прозвуча-
ли удивительные факты. Так, в детском хосписе Петер-
бурга использование собак-терапевтов помогло снизить 
прием медикаментозных анальгетиков. Канис-терапия 
помогает в формировании социальных навыков у детей-
аутистов. А результаты работы канис-терапевта среди 
детей с синдромом Дауна и впрямь заставляют поверить 
в необычные возможности методики.

Неужели собака-лекарь умеет то, что неподвластно 
обычному врачу?

— Умеет — нет, а может — да, — говорит доцент кафедры 
психологии и педагогики Первого Санкт-Петербургского 
медицинского университета Мария Мальцева. — Скажем, 
при помощи собаки можно поставить ранний диагноз 
при сахарном диабете, предупредить приближение эпи-
лептического при-
падка или приступа 
агрессии у аутиста. 
Ведь в этих случаях 
меняется метабо-
лизм человеческого 
организма, а собака, 
с ее острым нюхом, 
чувствует малейшие 
изменения запаха.

Кроме того, соба-
ка чрезвычайно эф-
фективна при реаби-
литации пациента после инсульта, когда требуется нудная 
и постоянная тренировка мышц. Десятки раз сгибать и 
разгибать негнущуюся руку человеку надоедает, а набра-
сывать кольца на шею собаке, которая сама этого про-
сит, — нет.    Хорошо обученная собака-реабилитолог мо-
жет восстановить у человека навыки чтения и счета (есть 
специальные приемы), научить подниматься и ходить. 

Понятно, что для всего  этого она сама должна быть 
особым образом подготовлена.

— Обучение собаки-реабилитолога продолжается не 
меньше года, — говорит Мария Николаевна. — И  главный 
в этой связке  не собака, а человек — врач, владеющий вы-
сокотехнологичной методикой канис-терапии.

К сожалению, сегодня эту методику нередко дискре-
дитируют недоучки. Распространение информации о не-
обычных методах лечения плодит многочисленные 
мифы, которые всерьез мешают делу. Первый и самый 
распространенный миф: достаточно приложить собаку к 
больному ребенку, и ему сразу становится легче.  Резуль-
таты такого подхода бывают весьма плачевны. Еще один 
миф:  якобы выбирать собаку-лекаря надо по породе и  
размеру. На самом деле порода никакого значения не 
имеет. Главное, чтобы собака была  физически и психиче-
ски абсолютно здорова. Это половина успеха.   И нако-
нец, третий миф: якобы заниматься канис-терапией мо-
жет любой кинолог.  Год у канис-реабилитологов уходит 
на то, чтобы научить собаку быть безопасной для паци-
ента. Это значит: не огрызаться, когда ей лезут в рот, хва-
тают за хвост или шерсть. Кроме того, собака должна на-
учиться вести себя максимально нейтрально при любых 
проявлениях радости пациента. Должна уметь рассла-
бляться. Должна уметь приноравливаться к шагу паци-
ента (иногда — весьма неровному), к его аппаратуре, если 
такая есть (катетеры, коляска, ко-
стыли и прочее). Должна 
уметь носить свое специ-
альное обмундирование 
в виде разных шлеек, 

которые надевают специально, чтобы пациенту было 
удобно цепляться за них. К тому же собака должна знать 
правила двигательных и когнитивных игр и уметь в них 
играть. Например, по сигналу приносить нужную вещь. 
Собаки ведь умеют читать пиктограммы. И если, напри-
мер, не говорящий после инсульта пациент рисует на бу-
мажке «очки» — собака приносит ему их.

 Сегодня в России зарегистрировано 157 сертифици-
рованных собак. То есть тех, кто обучен выполнять «ле-
чебные» функции. С прошлого года канис-терапия при-
меняется более чем в 40 государственных учреждений, в 
том числе — в медицинских стационарах. Технология 
«канис-терапия» внесена в справочный реестр методов 
социальной реабилитации минсоцразвития. Создан ре-
естр собак-терапевтов России, и готовится учебник по 
применению этой медицинской технологии. 

Тем не менее проблем у нового направления хватает. И 
большинство из них упирается в несовершенство законо-
дательной базы. Статус собак-терапевтов в России до сих 
пор не узаконен. Чтобы это произошло, надо чтобы  статус 
собак-терапевтов  приравняли к статусу собак-поводырей. 

 Неразворотливость чиновников в этом смысле не раз 
становилась предметом журналистских выступлений. 
Два года журналисты «РГ» бились за то, чтобы статус со-
баки-поводыря был присвоен  собаке Арвину, которого  
редакция подарила 14-летней  слепой Регине Парпиевой.   
Чтобы  на его содержание  выделялись деньги, приходит-
ся соблюсти множество формальностей, выполнять ко-
торые чиновники не торопятся.  Неужели и вопрос о ста-
тусе собак-терапевтов постигнет та же участь?  

ВЫСОКИЕ ТЕХНОЛОГИИ Врачи научились удалять аденому гипофиза через нос

Пошли в обход
Александр Гавриленко, 
Ростов-на-Дону

В 
Ростовском государствен-
ном медуниверситете за по-
следние два месяца прове-

ли десять высокотехнологичных 
операций по удалению опухолей 
мозга малоинвазивным мето-
дом — назально, то есть через нос. 
Все — успешно. 

 По расчетам специалистов, к 
концу года здесь смогут прини-
мать до 90 пациентов в месяц. 
Это стало возможным после того, 
как университет по федеральной 
целевой программе получил вы-
сокотехнологичное немецкое 
оборудование.     

 Удаление опухоли головного 
мозга — сложная операция. На-
пример, чтобы добраться до ги-
пофиза (аденома гипофиза — са-

мая распространенная среди до-
брокачественных опухолей моз-
га), необходимо было вскрывать 
черепную коробку. Операция 
длилась иногда по 7—8 часов. При 
этом всегда существовала опа-
сность конфликта с сонными ар-
териями, со зрительными и обо-
нятельными центрами, располо-
женными вблизи гипофиза, и т.д. 
Удалить опухоль полностью уда-
валось не всегда, часто вместе с 
ней «откусывали» и часть здоро-
вой железы. Нередко после таких 
операций больные навсегда теря-
ли обоняние, восстановительный 
период в стационаре длился до 
трех недель, а дорогая гормо-
нальная и замещающая терапия 
затягивалась на годы.

Теперь это в прошлом. Назаль-
ная операция длится около часа. 
Больные могут ходить самостоя-

тельно уже в первый день. Через 
неделю, если все нормально, их 
выписывают. 

—  Все пациенты чувствуют 
себя хорошо, никаких осложне-
ний не наблюдается. Помимо 
этого, назальные операции сэко-
номят немалые бюджетные сред-
ства. Во-первых, в несколько раз 
снижаются расходы на саму опе-
рацию. Кроме того, пациентам 
больше не требуются дополни-
тельные костно-пластические 
процедуры. А главное, теперь им  
не нужны дорогостоящие лекар-
ства на восстановительный пери-
од. В будущем  планируется рас-
ширить спектр операций и уда-
лять более редкие, сложные опу-
холи из других областей головно-
го мозга, — говорит  завотделени-
ем нейрохирургии университета 
Саркис Гогорян. 

ЛАБОРАТОРИЯ 

Разработан 
метод ранней 
диагностики 
туберкулеза

РАСПОЗНАТЬ 
ПО КРОВИ

Ирина Белова, 
Нижний Новгород

ДИАГНОСТИРОВАТЬ откры-
тую форму туберкулеза на ран-
ней стадии позволяет изучение 
макро- и микроэлементов в 
плазме крови. 

— Мы берем кровь из вены па-
циента.  Потом ее окисляем с по-
мощью добавления азотной ки-
слоты и перекиси водорода для 
того, чтобы очистить кровь от 
органических соединений, — 
объясняет  старший научный со-
трудник Института химии высо-
кочистых веществ РАН  Илья Ев-
докимов. — Так остаются основ-
ные микро- и макроэлементы. 
Затем на спектрометре мы при-
меняем атомно-эмиссионный 
метод с индуктивно-связанной 
плазмой, который в медицине 
пока не получил широкого при-
менения.

Спектрометр, на котором 
проводятся исследования, — 
очень высокочувствительный 
прибор. Можно, например, най-
ти один атом определенного 
микроэлемента из миллиарда. 
Далеко не во всех лаборатори-
ях есть такая возможность. В 
результате ученые определяют 
концентрацию микро- и макро-
элементов в крови. А врачи по 
полученной картине уже опре-
деляют отклонения от норм и 
устанавливают, болен пациент 
или здоров.  Непосредственно 
на определение уходит всего 
несколько минут. А вместе с 
подготовкой крови, в полном 
цикле, исследование занимает 
два часа. За это время можно 
исследовать кровь нескольких 
человек.

— Такой способ ранней диаг-
ностики  поможет выявить от-
крытую форму заболевания на 
той стадии, когда флюорогра-
фия, рентген и другие традици-
онные формы диагностики бес-
сильны.  А значит, не придется 
тянуть с лечением, теряя драго-
ценное время, — рассказывает 
один из авторов разработки, до-
цент Нижегородской государст-
венной медицинской академии  
Лариса Обухова. — К тому же сво-
евременное изолирование дру-
гих людей, находящихся в зоне 
риска (например, с ослабленным 
иммунитетом или детей), позво-
лит избежать массовых случаев 
заболевания. 

Ученые надеются, что через 
год метод удастся внедрить в 
практическую медицину. Разра-
ботка получила грант прави-
тельства Нижегородской обла-
сти в сфере науки, технологий и 
техники в размере 130 тысяч ру-
блей. 

ИССЛЕДОВАНИЕ 

Рак 
увеличивает 
вероятность 
смерти 
от сердечно-
сосудистых 
болезней

РАКОВАЯ 
ОПАСНОСТЬ

Ирина Лозовская

ИССЛЕДОВАНИЕ ученых Ве-
ликобритании показало: паци-
енты с установленным онколо-
гическим диагнозом в молодом 
возрасте могут столкнуться с бо-
лее высоким риском возникно-
вения сердечно-сосудистых за-
болеваний.

Лечение рака, в частности в 
детском возрасте, или рака мо-
лочной железы, а также лимфо-
мы Ходжкина увеличивает риск 
смерти от болезней сердца. Уче-
ные проанализировали данные 
более чем 200 тысяч случаев тех, 
кто перенес рак. Участниками 
стали пациенты, у которых он 
был диагностирован в возрасте 
от 15 до 39 лет. Исследователи 
обнаружили, что 6% смертей 
связаны с болезнью сердца. Ве-
роятность смерти от сердечно-
сосудистых заболеваний у паци-
ентов, которым диагноз был по-
ставлен в подростковом возра-
сте, была в четыре раза выше, 
чем у людей, не болевших раком.

Да и те, кто перенес другие 
виды рака (лейкемия, опухоль 
легких, молочной железы), так-
же сталкиваются с повышенным 
риском смерти от сердечно-со-
судистых заболеваний. 

От первого лица  Андрей Калинин: Каждый человек рождается 
с атеросклерозом. Но когда развивается болезнь? 

Устоять на ногах
Ирина Краснопольская 

К
акой орган у человека 
главный? Большинст-
во ответит: мозг и 
сердце. И спорить не 
надо. Только требует-

ся уточнение: и мозг, и сердце не 
могут работать без сосудов. О 
них — о сосудах — мы сегодня го-
ворим с заведующим отделени-
ем сосудистой хирургии Цен-
тральной клинической больни-
цы Управления делами прези-
дента Андреем Калининым. 

Андрей Анатольевич, мы не пре-
увеличиваем роль сосудов?
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Ничуть! Работа 
любого органа немыслима без 
кровоснабжения. А оно осу-
ществляется через сосуды. И 
если кровоток в сосудах нару-
шен, то происходит сбой в работе 
любого нашего органа.

Значит, главное — беречь сосуды?
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Конечно. И, пре-
жде всего, заботиться о том, что-
бы не развился атеросклероз. 
Тем более что каждый человек — 
пусть это вас не удивляет — от 
рождения имеет в той или иной 
степени предпосылки к разви-
тию атеросклероза. И каждый из 
нас в состоянии замедлить этот 
процесс, а главное, свести к ми-
нимуму его осложнения.

 Какие осложнения вы имеете в 
виду?
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Нарушение крово-
снабжения органов приводит к 
инфаркту, инсульту, гангрене ног.

Набор — хуже не бывает.
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Согласен. Но это 
конечная стадия развития неду-
га. Задача и каждого из нас, и, 
прежде всего, конечно, специа-
листов, до такого состояния не 
доводить. Создание специали-
зированных сосудистых цен-
тров служит именно этой цели. 
Это важно чрезвычайно еще и 
потому, что в последнее время 
болезни сосудов помолодели. 
Если раньше средний возраст 
наших пациентов был 60—70 
лет, то сейчас — 50 лет и моложе. 
Другая область сбоя работы со-
судов — варикозная болезнь, ко-
торая и вовсе удел молодых. 

Почему молодых все больше?
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Однозначного от-
вета нет. На мой взгляд, основ-
ная причина — стресс, измене-
ние качества продуктов, не луч-
шая окружающая среда. А, воз-
можно, те же мобильные теле-
фоны, те же микроволновки. 

Но это атрибуты нашей жизни, 
и без них — сколько бы мы не пу-
гали ими — теперь не обойтись. 
Другое дело, как выявить вовре-
мя, как вовремя начать лечить?
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Это самые боль-
ные проблемы. Проблемы про-
филактической медицины, кото-
рая не столь эффективна, как 
раньше.  

Вот пришел к вам пациент, у ко-
торого выраженные изменения в 
сосудах шеи. Это — и наиболее 
частая патология, и причина 
развития инсульта не только у 
пожилых, но и молодых. Что им 
делать? Точнее, что вы им пред-
лагаете?
АНДРЕЙ КАЛИНИН: В таких случаях 
речь чаще всего идет о пораже-
нии сонных артерий. Наша зада-
ча: восстановить в них крово-
ток, и тем самым предупредить 
развитие ишемического инсуль-
та. Есть два пути. Первый хирур-
гическое удаление атеросклеро-
тической бляшки. Второй путь — 
стентирование артерии.   

 Стенты чьи ставите — отечест-
венные или зарубежные? 
АНДРЕЙ КАЛИНИН:  В основном им-
портные. Очень надеюсь, что со 
временем качество отечествен-
ных не будет хуже.

Дефицита стентов нет?
АНДРЕЙ  КАЛИНИН: Всем, кому они 
положены, их получают. Но хочу 
заметить: хирургическое лече-
ние направлено на ликвидацию 
последствий атеросклероза. 
Сам же атеросклероз после по-
становки стента не уходит, а, 
значит, его лечение должно про-
должаться.

Где и как?
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Мы, выписывая 
пациента после оперативного 
вмешательства, рекомендуем 
ему наблюдение специалиста по-
ликлиники. 

Которые есть не везде. Но пред-
лагаю поговорить об одном из 
самых распространенных забо-
леваний — варикозном расши-
рении вен. Их причина — не 
только мобильный телефон, пи-
тание и окружающая среда, но и 
избыточный вес, привержен-
ность к спиртному. Попавшие в 
варикозную беду тоже обычно 
не бегут к врачу, когда ноют, 
устают ноги, когда по ночам их 
сводят судороги… Обращаются 
тогда, когда вены уже видны не-
вооруженном глазом?

АНДРЕЙ КАЛИНИН: Действительно, 
среди всех заболеваний сосудов 
лидирует варикозное расшире-
ние вен ног. И сказать, что за-
втра количество этих больных 
уменьшится, вряд ли можно. 
Очень сложно отлучить челове-
ка от вредных привычек, нелег-
ко женщинам отказаться от ту-
фель на высоком каблуке. Пото-
му мы должны думать о том, как 
этим людям помочь, как не до-
пустить развития тромбоза или 
трофических язв. Очень жела-
тельно консервативным путем. 
Однако нередко без оператив-
ного лечения не обойтись. В по-
следнее время оно претерпело 
немалые изменения. Прежде 
всего появилась возможность 
оперировать без разрезов. Хо-
роший эффект дает использова-
ние лазерных методик. И что не-
маловажно — ноги не уродуются 
послеоперационными рубцами.

А профилактика варикозного 
расширения?
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Она необходима. 
В о з м о ж н о ,  н е к о т о р ы е  и з 
средств, которые назову, вам 
покажутся элементарными. Но, 
поверьте, они эффективны. Не 
сидите часами за компьютером, 
даже если этого требует ваш вид 
деятельности. Надо время от 
времени вставать и делать не-
сколько шагов. А еще лучше, 
если встать не на всю стопу, а на 
носок ног. Не носите тяжести. 
Беременным настоятельно ре-
комендуется компрессионное 
белье. А модницам советую от-
казаться от постоянного высо-

кого каблука. Но если варикоз 
уже появился, носить компрес-
сионные гольфы, чулки, колгот-
ки. Очень важно следить за ра-
ботой кишечника.

В свое время мы ругали амери-
канцев за их привычку класть 
ноги на стол. Не все американ-
ское плохо?
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Не все. И держать 
ноги на высоте — действенная 
профилактика варикоза. Замече-
но, что у четвероногих животных 
никогда не бывает варикоза, по-
тому что у них лучше распреде-
лено давление крови в сосудах, 
чем у нас, двуногих.

В одной из пьес Островского по-
жилая героиня все время повто-
ряет: «Ноги гудут». Очень точ-
но великий классик определил 
состояние усталых, отекших 
ног…
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Отеки — самое ча-
стое проявление варикоза. И 
если у вас отекают ноги, посове-
туйтесь с врачом, что с этим де-
лать. Когда отеки часты, когда 
«ноги гудут», возможно разви-
тие тромбоза. А лечить тромбоз 
даже при достижениях совре-
менной медицины непросто. В 
первую очередь, необходимо 
выявить причину. Они разные. 
Нередко это проявление онко-
логического заболевания любой 
локализации. Сколько угодно 
случаев, когда мы выявляем у 

пациента тромбоз, и выясняет-
ся, что он — результат злокачест-
венной опухоли. 

Вот если у тех, кто читает сей-
час эти заметки, спросить, како-
ва у него свертываемость крови, 
убежден, ответ большинства бу-
дет отрицательным. Между тем 
повышенная свертываемость — 
сигнал большой беды. Значит, ре-
гулярный анализ крови показан 
всем — независимо от возраста и 
состояния здоровья.  

Как вы относитесь к такому мод-
ному методу лечения, как ис-
пользование стволовых клеток?
АНДРЕЙ КАЛИНИН: Положительно. 
Хотя все новое требует серьез-
ной апробации, изучения. А 
если более конкретно, то могу 
сказать: на базе нашей клиники 
подобные исследования ведут-
ся. Речь идет об использовании 
собственных, так называемых 
аутологичных клеток. Пока это 
исследовательская, экспери-
ментальная работа. Обнадежи-
вающая.

Андрей Калинин: Каждый в состоянии замедлить развитие атеросклероза. 
И свести к минимуму осложнения. 

Назальная операция длится около часа. Больные могут ходить самостоя-
тельно уже в первый день. 

Акцент

 Не сидите часами за компью-
тером. Время от времени вста-
вайте на носок ног.  Не носите 
тяжести. Модницам советую  
отказаться от постоянного 
высокого каблука 
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Год у канис -реаби-
литолога уходит 
на то, чтобы научить 
собаку быть безопа-
сной для пациента

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Калинин Андрей Анатольевич родился в 1973 году в Москве. Окончил с 
отличием медицинское училище, а затем Второй Московский меди-
цинский институт (теперь университет). Работал в Институте хи-
рургии имени А.В. Вишневского. С 2012 г. заведует отделением сосуди-
стой хирургии ЦКБ. В отделении выполняется весь спектр оператив-
ных вмешательств при сосудистой патологии. Используются сочетан-
ные (гибридные) операции: стентирование коронарных, брахиоцефаль-
ных, подвздошных артерий, артерий голени в сочетании с открытыми 
реконструктивными сосудистыми операциями.   
Андрей Анатольевич женат,  он  отец троих детей. 

Хорошо обученная 
собака-реабилитолог 
может восстановить 
у человека навыки чте-
ния и счета, научить 
ходить.
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50
ЛЕТ 
средний возраст пациентов 
с болезнями сосудов. Был 60—70. 
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ДАТА 
Три года назад
Крым
вернулся
в родную 
гавань

КРЫМСКАЯ 
ВЕСНА ПОД 
РОССИЙСКИМ 
ФЛАГОМ

Илья Изотов,
«Российская газета», 
Симферополь

ВЧЕРА Республика Крым и Се-
вастополь отметили третью го-
довщину общекрымского рефе-
рендума 2014 года и Дня воссое-
динения Крыма с Россией.

Во всех городах прошли шест-
вия, концерты и митинги, на ко-
торые крымчане пришли с одной 
мыслью: референдум не только 
восстановил историческую 
справедливость, но и позволил 
полуострову начать свое разви-
тие. Строящиеся сейчас по феде-
ральной целевой программе 
Крымский мост, симферополь-
ская и севастопольская электро-
станции, трасса «Таврида», де-
сятки школ и детских садов, объ-
ектов коммунальной и социаль-
ной инфраструктуры должны 
превратить Крым в настоящую 
жемчужину.

Если сдача в эксплуатацию 
грандиозных строящихся объек-
тов — дело ближайшего будуще-
го, то позитивные изменения в 
жизни десятков тысяч крымских 
семей уже начались. Например, 
к третьей годовщине «Крымской 
весны» на полуострове практи-
чески полностью решен вопрос 
выделения земельных участков 
тем категориям граждан, кото-
рые при Украине уже потеряли 
надежду построить дом на за-
конно полученной земле.

В результате полной бездея-
тельности властей на полуостро-
ве начиная с 1991 года появля-
лись так называемые «поляны 
протеста», на которых вернув-
шиеся из депортации граждане и 
примкнувшие к ним крымчане 
пытались «застолбить» для себя 
земельный участок. В 2015 и 
2016 годах всех участников «по-
лян протеста» пересчитали и со-
ставили реестр из 10 тысяч гра-
ждан, готовых добровольно сне-
сти самовольные постройки при 
условии легального предостав-
ления им земельных участков.

— В свое время землю пытался 
выбить «самозахватом», — гово-
рит Роман Горобец. — Но после 
возвращения в состав России 
официально встал в очередь на 
землю в Мирненском сельсове-
те, и через год вопрос был решен. 
Осенью нам дали выписку на 
землю, показали границы, про-
вели межевание и сделали када-
стровый паспорт. 

Вскоре семья, воспитываю-
щая двух дочерей, планирует по-
строить свой просторный дом с 
двумя спальнями, столовой и 
кухней.

— При Украине мы писали за-
явления, пытались получить 
участок, но в ответ только отпи-
ски — земли нет, — рассказывает 
другой участник «поляны про-
теста» Эрнест Алтабаев. — Рос-
сийская власть нашла способ, 
как покончить с этим беспреде-
лом. 

Всего в 2016 году около 3500 
крымчан получили земельные 
участки под индивидуальное жи-
лищное строительство» только в 
селе Мирное Симферопольского 
района. Проектной организации 
заказана схема застройки жило-
го массива в Мирном и план тер-
ритории с учетом инженерных 
сетей и социальной инфраструк-
туры. Всего в крупном массиве 
будет более 5000 участков. Пла-
нируется строительство меди-
цинских и образовательных уч-
реждений. Будут предусмотрены 
места для отдыха, детских и 
спортивных площадок. Финан-
сирование - из федерального 
бюджета. Также прорабатывает-
ся вопрос предоставления зе-
мельных участков на террито-
рии Евпатории, Судака, Ялты, 
Симферополя и Симферополь-
ского района. 

Председатель Госкомитета по 
делам межнациональных отно-
шений и депортированных гра-
ждан Крыма Заур Смирнов зая-
вил, что до конца текущего года 
поставлена задача наделить зе-
мельными участками всех гра-
ждан, занесенных в реестр.

Алексей Васильев, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В 
Ленинградской области не-
далеко от финской границы 
опрокинулся туристиче-

ский автобус. Трагедия произош-
ла в четверг утром, когда дорога 
еще была покрыта тонким слоем 
льда после ночных заморозков. 
Около девяти часов на 16-м кило-
метре трассы «Выборг — Бру-
сничное» 56-летний водитель не 
справился с управлением, и авто-
бус бросило на обочину, а затем и 
вовсе опрокинуло.

Отметим, что этот участок до-
роги в настоящее время арендует 
Финляндия, и именно финская 
сторона ответственна за ее состо-
яние. Ежедневно дорожные служ-
бы должны посыпать песком 
скользкие участки, но на этот раз 
просто не успели.

В списке пассажиров разбив-
шегося автобуса 31 имя. Тур в 
финскую Лаппеенранту был ор-
ганизован профсоюзным коми-
тетом петербургского «Водока-
нала», и большинство пострадав-
ших — сотрудники предприятия и 
их родственники. Все подробно-
сти трагедии сейчас выясняют 

следователи — пока известно 
лишь о трех погибших женщинах. 
По предварительной информа-
ции, ни одна из них не была при-

стегнута, иначе трагедии можно 
было бы избежать. А так — когда 
автобус завалился в кювет, их вы-
бросило из окна, а потом прида-
вило корпусом машины. Осталь-
ные пассажиры выжили, хотя не-
которые находятся в тяжелом со-
стоянии. По данным разных ве-
домств, число пострадавших ва-
рьируется от 19 до 27.

Примечательно: в региональ-
ном ГУ МЧС заявляют, что сооб-
щение об аварии поступило в ре-
гиональный Центр управления в 
кризисных ситуациях только в 
09.40 — то есть почти через час по-
сле того, как машина улетела в 
кювет. Так или иначе, подразделе-
ния спасателей были срочно под-
няты по тревоге, а учитывая чрез-
вычайность ситуации, задейство-
вали даже авиацию. Для перевоз-
ки раненых в выборгские больни-
цы были направлены три вертоле-
та санавиации «Медспас» и два 
вертолета авиационно-спасатель-
ного центра Северо-Западного ре-
гионального центра МЧС России.

Пятерых наиболее тяжело ра-
ненных доставили по воздуху в 
Петербург для оказания им более 

высококвалифицированной ме-
дицинской помощи. Трех жен-
щин доставили в Ленинградскую 
областную клиническую больни-
цу (несмотря на название, она 
располагается в городе на Неве 
на проспекте Луначарского), еще 
двух перевезли в Северную сто-
лицу уже из выборгской больни-
цы, где не оказалось необходимо-
го оборудования. Остальные по-
страдавшие остались в Выборге, 
а восемь человек, отделавшихся 
легкими повреждениями, отпу-
стили по домам.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе «Водоканала», путешест-
вие обслуживала компания «Ев-
ропа-тур». Автобус принадлежит 
перевозчику «Восход-Авто», 
имеющему допуск к междуна-
родным перевозкам. Последний 
раз компанию проверяли в 2015 
году, и тогда никаких нарушений 
выявлено не было.

Правоохранительные органы 
ведут дознание и пока воздержи-
ваются от каких-либо коммента-
риев относительно причин и ви-
новников аварии. Известно 
лишь, что водитель отказался да-
вать показания. Сам он почти не 
пострадал в ДТП. Как сообщили в 
полицейском главке, ему вменя-
ют пятую часть 264-й статьи УК 
РФ: «Нарушение правил дорож-
ного движения и эксплуатации 
транспортных средств».

Тем временем финские власти 
намерены разобраться, доста-
точные ли меры принимались до-
рожными службами, чтобы сде-
лать безопасным этот участок 
трассы.

Акцент

 В аварии погибли три женщи-
ны — они не были пристегнуты 
и буквально вылетели в окно, 
когда машину унесло в кювет

ЧП У финской границы опрокинулся автобус с туристами

Смерть забирает 
непристегнутых

Видеорепортаж на сайте
rg.ru/art/1378102
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СЛЕДСТВИЕ В отношении
полицейских,
причастных к ситуации 
с наездом на ребенка 
в Приозерске, идет
служебная проверка

Никто не хотел 
говорить

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Ленинградская область

ВЧЕРА Приозерский районный суд избрал меру пресе-
чения в отношении Владимира Бельского, который «в 
воспитательных мерах» на джипе гонялся за 10-летним 
мальчиком. По данному факту возбуждено уголовное 
дело по статье 213 УК РФ: «хулиганство». Но после засе-
дания суда стало известно, что ему также предъявлено 
второе обвинение по статье 127 Уголовного кодекса Рос-
сийской Федерации: «незаконное лишение свободы не-
совершеннолетнего».  Он заключен под стражу на два ме-
сяца.

Его доставили в суд под конвоем. Он сильно нервни-
чал, однако пытался сохранять спокойствие. И только 
когда судья Марина Хмелева поставила вопрос о возмож-
ности фото- и видеосъемки в зале заседаний, голос его 
дрогнул. «Я против 
присутствия СМИ, 
потому что они гово-
рят неправду», — зая-
вил Бельский. Пред-
ставители СК и про-
куратуры в свою оче-
редь поддержали хо-
датайство адвокатов, 
хоть и мотивировали 
его не предвзято-
стью СМИ, а необхо-
димостью защитить 
интересы несовер-
шеннолетнего, кото-
рый является в деле потерпевшим. С этими доводами су-
дья согласилась, и дальнейшее разбирательство прошло 
за закрытыми дверями.

Отметим, что действия 54-летнего мужчины сложно 
трактовать необъективно — все зафиксировала камера ви-
деонаблюдения. На записи видно, как большой джип резко 
развернулся на проезжей части, по газону догнал ребенка 
и бампером вытолкнул его на проезжую часть. Затем води-
тель вышел на улицу, схватил мальчика за капюшон и по-
ставил на колени. В таком положении тот около 15 минут 
дожидался приезда полиции. 

То, что факт наезда на ребенка имел место, подтвержда-
ют и в правоохранительных органах. Однако хочется за-
дать много вопросов сотрудникам, которые оказались не-
посредственно вовлечены в ситуацию: участковому, ин-
спекторам ГИБДД, оформлявшим ДТП, дежурному отдела 
полиции, который получил телефонограмму из больницы 
о том, что к ним доставлен мальчик с ушибом височной ко-
сти, сотрясением мозга и травмой ноги.

Набираю внутренний номер приемной. Ответил сам 
руководитель ОМВД Владимир Титков, но по существу 
дела беседовать не стал. «Я не отказываюсь давать вам ин-
формацию, а просто перенаправляю в пресс-службу ГУ 
МВД РФ по Санкт-Петербургу и Ленинградской области», 
— заявил он. Аналогичная картина — в районном управле-
нии ГИБДД. По словам сотрудников, врио руководителя 
Алексей Кузнецов отбыл на совещание в Санкт-Петербург, 
но «в любом случае — все вопросы либо к руководству отде-
ла, либо к пресс-службе регионального главка». Тем более 
что все материалы и документы касательно дела Бельско-
го, в том числе протоколы оформления ДТП, переданы в 
Следственное управление СК РФ по Ленинградской обла-
сти, которое занимается расследованием дела.

— Действиям сотрудников правоохранительных орга-
нов будет дана правовая оценка в рамках расследования 
уголовного дела, — еще раз пояснила пресс-секретарь 
управления Анастасия Глущенко, — то есть быстрых ре-
зультатов ожидать не приходится.

 В ГУ МВД РФ по Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области также отговариваются служебной проверкой и 
данных своих сотрудников, которые фигурируют в деле 
Бельского, не разглашают.

— С целью всестороннего изучения действий сотрудни-
ков полиции по данной ситуации руководством ОМВД по 
Приозерскому району назначена служебная проверка, по 
результатам которой будет принято решение в соответст-
вии с действующим законодательством, — только и смогли 
сообщить в пресс-службе петербургского главка.

Кстати, репутация у господина Бельского совсем не 
безупречна. Как рассказал «РГ» глава администрации 
Приозерского района Александр Соклаков, Бельский, по 
отзывам других людей, тип весьма неуравновешенный. Он 
не раз строчил жалобы на своих обидчиков, однако приве-
денные им данные позднее не находили подтверждения. 
Зато доподлинно известно, что Бельский — неплательщик 
за услуги ЖКХ, и долги с него не раз взыскивали через суд.

Тем временем третьеклассник Иван до сих пор находит-
ся в больнице. Однако, его жизни ничто не угрожает. Если в 
чем и нуждается семья пострадавшего, то в первую оче-
редь в психологической помощи — и сам мальчик, и его ро-
дители. Жители Приозерска очень переживают за Ваню, 
хотя частично возлагают вину за произошедшее и на его 
родителей. Дети, оставленные без присмотра, играли по-
чти на проезжей части, это тоже видно на записи.
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Трагедия произошла утром, когда дорога еще была покрыта тонким слоем льда после ночных заморозков.

Много вопросов 
к сотрудникам 
полиции, которые 
оказались вовлече-
ны в ситуацию, но 
их имена скрывают

Бельского доставили в суд под конвоем. Он сильно нервни-
чал, однако пытался сохранять внешнее спокойствие.

Транспорт  В столице открылись три новые станции «желтой ветки» метро

Под землей светит 
«Солнцево» 

Сергей Бабкин

Д
олгожданный участок 
Калининско-Солнцев-
ской линии московско-
го метро от «Парка По-
беды» до «Раменок» 

вчера торжественно открыл мэр 
Сергей Собянин. Глава города 
лично проехал этот путь на пое-
зде и объявил: строительство 
«желтой ветки» подземки на 
этом не закончится.

На новом участке, напомню, 
расположено пять станций: 
« П а р к  П о б е д ы » ,  « Д ел о в о й 
центр», «Минская», «Ломоно-
совский проспект» и «Рамен-
ки». Причем последние три по-
строили с нуля, а между первы-
ми двумя проложили дополни-
тельный тоннель. Таким обра-
зом поезда будут ходить не в 
челночном режиме, как раньше, 
а по привычному режиму сто-
личного метро. Как уже писала 
«РГ», все строительные работы 
на перегоне были завершены 
еще в конце прошлого года, а по-
том по новому участку пустили 
составы без пассажиров. Во вре-
мя испытаний инженерных си-
стем в начале марта обнаружи-

лись небольшие проблемы в 
вентиляции, и сейчас их полно-
стью устранили.

— Это будет одна из самых 
протяженных радиальных линий 
в московском метро, — сказал Со-
бянин. — Сегодня открыт участок 
протяженностью 10 км. Он се-
рьезно улучшит транспортное 
обслуживание сотен тысяч мо-
сквичей — тех, кто живет, работа-
ет и учится в районе МГУ. Но 
стройка на этом не закончится. 
«Желтая ветка» пойдет в Сол-
нцево и Ново-Переделкино. А это 
еще 15 км перегонов.

Но уже сейчас можно гово-
рить о существенных переменах 
в повседневной жизни населе-
ния западного сектора города. 
По сути шаговый доступ к метро 
получили жители районов Ра-
менки, Проспект Вернадского, 
Очаково-Матвеевское, Дорого-
милово, Ломоносовский и Гага-
ринский.

Станции расположены так, 
чтобы людям не приходилось 
стоять в пробках на загружен-
ных улицах. Например, «Мин-
скую» построили под одноимен-
ной улицей между Мемориаль-
ной мечетью и железнодорож-

ным путепроводом. За сутки, как 
ожидается, она будет принимать 
до 8,7 тысячи пассажиров. Со-
седняя станция «Ломоносовский 
проспект» находится рядом с 
МГУ. Так что дневной пассажиро-
поток здесь будет не меньше 100 
тыс. человек. Но рекорд среди 
новых станций в этом плане по-
ставят «Раменки» — она рассчи-
тана на 120 тысяч проезжающих 
в сутки. 

«Новые станции существенно 
разгрузят Сокольническую ли-
нию метро, — поделился прогно-
зом заместитель мэра по вопро-
сам градостроительной полити-
ки и строительства Марат Ху-
снуллин. — Кроме этого, в городе 
появляется скоростная беспере-
садочная связь между западны-
ми, юго-западными и централь-
ными районами города, а в пер-
спективе и с восточными».

В ближайшие годы линию 
протянут еще дальше — к аэро-
порту Внуково. Это один из пун-
ктов нового Генплана Москвы, 
который в среду утвердила Мо-
сковская городская Дума. А по-
сле 2020 года «желтая ветка» 
дойдет и до исторического цен-
тра, где запланировано строи-

тельство станций «Волхонка» и 
«Плющиха». Кроме того, этот ра-
диус метро войдет в состав Тре-
тьего пересадочного контура, и 

можно будет доезжать от Расска-
зовки и прочих западных окраин 
до делового центра буквально за 
полчаса. 

Сергей Собянин: «Желтая» ветка метро дойдет до самых отдаленных западных районов.

До конца текущего 
года земельные 
участки получат все 
граждане, занесен-
ные в реестр
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РАКУРС В Лондоне открылась выставка о Валентине Терешковой

Hello, Valentina!
Ксения Колесникова, 
Лондон 

М
узей науки в столице Ве-
ликобритании открыл 
выставку о Валентине 

Терешковой, приуроченную к 
80-летию знаменитой Чайки. 
Этот позывной первой женщи-
ны-космонавта в 1963 году мол-
нией облетел весь мир. Спустя 
54 года он все еще остается сим-
волом женской силы и целеу-
стремленности. Перед стартом 
выставки Валентина Терешкова 
ответила на вопросы корреспон-
дента «РГ»:

Для нового поколения космос ас-
социируется с «Аватаром» или, к 
примеру, со «Звездными воина-
ми». Ваша история, представлен-
ная в Лондоне, — реальный кон-
курент фантастике?
ВАЛЕНТИНА ТЕРЕШКОВА: Мы не сорев-
нуемся с фантастикой, а делаем 
свое дело, изучаем ближний и 
дальний космос. И в реальности 
есть захватывающие сюжеты. К 
примеру, как утверждают уче-

ные, в 2029 году к Земле прибли-
зится Апофис — огромный асте-
роид. Если он упадет, сколько бед 
это принесет? Чтобы предста-
вить, вспомните небольшой Че-
лябинский метеорит...

Вы бы хотели побывать на Мар-
се? Какой из будущих космиче-
ских проектов кажется вам са-
мым перспективным?

ВАЛЕНТИНА ТЕРЕШКОВА: Для нашей 
страны задача номер один — это 
лунная программа. Мы ее рас-
сматриваем как предваритель-
ную площадку для отработки 
межпланетных полетов и созда-
ния космических баз. А вот сле-
дующей точкой после Луны будет 
Марс. Я занималась им много 
лет: это очень интересная, удиви-
тельная и холодная планета. 

Титул «Величайшая женщина ХХ 
столетия» присвоила вам бри-
танская Ежегодная ассамблея 
женщин. Сильная, спортивная, 
целеустремленная. Как оста-
ваться такой в любом возрасте?
В А Л Е Н Т И Н А  Т Е Р Е Ш К О В А :  Работать, 
вкалывать от зари до зари. Дру-

гого рецепта нет. Я работаю с 
17 лет. Была счастлива, когда по-
пала в отряд космонавтов, и дол-
го служила в военно-воздушных 
силах.

Говорят, многие дамы до сих пор 
просят парикмахеров сделать 
прическу «как у Терешковой».  
Правда ли, что перед полетом вы 
превратились блондинку, а Ко-

ролев потребовал перекрасить-
ся обратно?
ВАЛЕНТИНА ТЕРЕШКОВА: Да, это была 
авантюрная юношеская затея. Но 
Королев тут ни при чем: той же 
ночью я сама вернула свой цвет 
волос. 

Горячая линия Сколько зарабатывает Москва на платной парковке? 

Миллиарды с обочин 
Светлана Батова

П
латная парковка дей-
ствует в столице уже 
пять лет. И результат 
от нее вроде налицо — 
Москва больше не 

стоит в многочасовых заторах, как 
стояла до 2010 года. И тем не ме-
нее, вопрос этот остается одним из 
самых больных для москвичей. 
Это можно было почувствовать 
хотя бы по тому, что телефон «го-
рячей линии» в «РГ» с Александ-
ром Гривняком, гендиректором 
ГКУ «Администратор московского 
парковочного пространства», пра-
ктически не умолкал. 

Александр Иванович, три меся-
ца назад в городе впервые подня-
ли цены на платную парковку, 
где-то сразу в несколько раз. 
Есть эффект от подорожания?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Да, в пределах 
Садового кольца в часы пик в де-
кабре—январе количество при-
паркованных автомобилей сни-
зилось на 10% по сравнению с 
этим же периодом в  2015—
2016 годах. Напомню, 2 декабря 
произошло изменение тарифов 
на платных парковках. Это выну-
жденная мера, так как в центре 
найти свободное место даже на 
платных парковках было затруд-
нительно. Чтобы предупредить 
традиционный транспортный 
коллапс на улицах города в канун 
Нового года, эксперты Москов-
ского автомобильно-дорожного 
университета, проведя собствен-
ные исследования, рекомендова-
л и  н а м  п о в ы с и т ь  ц е н ы  д о 
230 руб/час. Департамент тран-
спорта изучил их предложение и 
принял решение повысить цены, 
но верхней планкой сделал 
200 руб/час и лишь на 133 ули-
цах. На других участках улично-
дорожной сети установлен диф-
ференцированный тариф. 

Вы собираетесь и дальше подни-
мать цены, например, до 300 
руб/час?  
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Пока этот во-
прос не стоит. Прошло всего око-
ло трех месяцев. Чтобы оценить 
влияние декабрьского подорожа-
ния, времени требуется больше. 
Полный анализ ситуации поя-
вится к концу года. 

Станет ли повышение ежегод-
ным, как происходит с тарифами 
ЖКХ?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Таких планов 
нет. Наша основная задача — по-
рядок на дорогах, безопасность, 
свободное передвижение, отсут-
ствие заторов.

Сейчас штрафы за нарушения 
ПДД при оплате их в первые 20 
дней  уменьшаются вдвое. Вот бы 
такое правило распространить и 
на штрафы, выписанные за нео-
плату парковки! 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Скидки сущест-
вуют на статьи и правонаруше-
ния, прописанные в КоАП РФ. 
Штрафы за неоплату парковки 
прописаны в КоАП Москвы, там 
скидок не предусмотрено. А вот 
на перемещение и хранение ав-
томобиля действует 25% скид-
ка. Перемещение можно опла-
тить и после того, как водитель 
заберет автомобиль, но уже без 
скидки.

Наш читатель Александр интере-
суется, нельзя ли отменить пла-
ту за автостоянку на некоторых 
улицах по ночам, особенно там, 
где нет жилых домов? Все равно 

ведь 90% машино-мест там сто-
ят пустыми. 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: У нас все-таки 
северный город. По ночам у нас 
убирают улицы, в первую оче-
редь в зоне платной парковки, 
чтобы, когда вы утром приедете, 
на ней не было снега и вы увидели 
разметку. 

И еще пожелание: хорошо бы 
сделать парковку бесплатной не 
только по воскресеньям, но и по 
субботам...
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Суббота на до-
рогах и парковках Москвы сей-
час самый загруженный день, и в 
том числе,  в центре города. Кста-
ти, свободных мест нет и в вос-
кресенье, но в этот день, как и по 
праздничным дням, парковка 
остается бесплатной.

Хотелось бы узнать, сколько же 
город в прошлом году заработал 
на платной парковке?  
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: 2,9 млрд рублей. 
Эти средства перечисляют в бюд-
жет города, а потом передают в 
муниципалитеты районов. День-
ги идут на создание детских и 
спортивных площадок, благоу-
стройство пешеходных зон, суб-
сидирование установки шлагбау-
мов во дворах. Не менее 10% ме-
роприятий реализуется по ини-
циативам жителей. Всего с мо-
мента введения платная парков-
ка принесла Москве 10,4 млрд 
руб. дохода.  

После ввода новых тарифов от-
части поменялась нумерация 
парковочных зон. Зачем? 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Нумерация зон 
была связана с местом расположе-
ния парковок. Сейчас же нумера-
ция парковочных зон связана с 
установленным на парковке тари-
фом. Чтобы минимизировать ко-
личество ошибок при оплате пар-

ковки, мы заблаговременно нача-
ли предупреждать водителей с по-
мощью СМИ, оповещений в мо-
бильном приложении и на сайте 
parking.mos.ru об этих изменени-
ях. Проверить номер парковочной 
зоны можно на информационных 
щитах или на карте парковок в мо-
бильном приложении.

У нас как раз звонок на эту тему. 
Тарас спрашивает: «Я припарко-
вался на Белорусской, пытался 
оплатить через приложение, 
программа мне не давала это 
сделать до тех пор, пока не при-
шел парковочный инспектор и 
не сказал, что я пытаюсь припар-
коваться на стоянке для автобу-
сов. Как я должен был это по-
нять?». 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: В районе Бело-
русского вокзала большая пар-
ковочная зона, там действи-
тельно есть место для автобу-
сов. Оно обозначено специаль-
ным знаком, там другой тариф и 
номер зоны. Места для автобу-
сов в несколько раз больше 
стандартных, поэтому и доро-
же. Через приложение можно 
оплатить парковку на этих ме-
стах, только если ваша машина 
зарегистрирована как автобус. 
Поэтому приложение и не дава-
ло заплатить. Будьте внима-
тельнее, сверяйтесь с информа-
ционными щитами, звоните в 
наш колл центр по телефону +7 
(495) 539-54-54 или 3210, про-

веряйте информацию на сайте 
parking.mos.ru. 

Почему вообще тем, кто оплатил 
парковку, приходят штрафы? 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Как правило, 
людям, которые корректно опла-
чивают стоянку, штрафы не при-
ходят. Но иногда автовладельцы 
совершают ошибки. Например, 
забывают указать регион в номе-
ре транспортного средства. Зная 
о такой распространенной ошиб-
ке, мы усовершенствовали опла-
ту через приложение таким обра-
зом, чтобы о  плата проходила, 
только если номер автомобиля 
указан корректно. Оплата прове-
ряется в автоматическом режи-
ме. Если сопоставить оплачен-
ный номер авто с машиной, стоя-
щей на парковке, не удается, вы-
писывается штраф. 

То есть все неправильные кви-
танции связаны исключительно 
с ошибками водителей? 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Основная масса 
да. Бывают ошибки в работе 
смежных систем, но, повторюсь, 
они крайне редки. В таких ситуа-
циях решение принимается в 
пользу автомобилиста. 

Читатель «РГ» Максим как раз 
жертва такого «единичного слу-
чая»: ему выписали штраф за 
оплаченную парковку. Он возму-
щен: на каком основании его де-
лают без вины виноватым? По-

чему он должен идти в серви-
сный центр «Московский тран-
спорт» и оправдываться?
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Подать жалобу 
можно не только лично через 
сервисный центр «Московский 
транспорт», но и в онлайн режи-
ме на сайте avtokod.mos.ru или 
transport.mos.ru. Все обращения 
рассматриваются в индивиду-
альном порядке. По каждому об-
ращению проводятся проверки и 
в случае подтверждения ошибки 
постановление отменяется. 

Еще один вопрос на эту тему 
прислал Михаил: «Поставил ма-
шину на платной парковке, пы-
тался оплатить через паркомат, 
тот постоянно сбрасывал, в ито-
ге пришел штраф…»  
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Все паркоматы 
подключены к единой системе 
мониторинга. Случаи сбоев еди-
ничные, но если такое случается, 
мы об этом знаем. Да и паркомат 
— не единственный способ опла-
ты парковки. Можно оплатить 
стоянку через мобильное прило-
жение, СМС сервис, голосовую 
оплату. Все способы оплаты ука-
заны на сайте parking.mos.ru. 

Кстати, читатели отмечают, что 
паркоматов стало гораздо мень-
ше, да и расположены неудобно. 
«Платежные терминалы нахо-
дятся очень далеко от парковки. 
Не всегда удобно бегать их ис-
кать», — пишет в редакцию Фе-
дор Иванов.
А Л Е К С А Н Д Р  Г Р И В Н Я К :  Паркоматы 
устанавливаются по принципу 
шаговой доступности с разных 
участков платных парковок на 
улично-дорожной сети. 

Действительно, сейчас мы 
ставим меньше паркоматов, чем 

раньше, так как около 79% води-
телей оплачивают парковку че-
рез мобильное приложение. 

Значит ли это, что паркоматы со 
временем совсем исчезнут с 
улиц Москвы? 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Пока полностью 
отказаться от них мы не можем — 
они удобны для приезжих, тех, кто 
пользуется платной парковкой 
редко. Пока есть такие люди, пар-
коматы на улицах Москвы будут.

Еще один звонок от недовольного 
вашей системой сбора денег во-
дителя Олега: «Здравствуйте, у 
меня такая проблема. Я инвалид, 
зарегистрирован в реестре Мо-
сквы, дающем право бесплатного 
пользования стоянками. Ездил в 
поликлинику, льготное место 
кто-то занял, причем поставили 
машину без знака «Инвалид». По-
ставил свою рядом — пришел 
штраф. Попытался опротестовать 
— ответили, припарковался не на 
своем месте. Обидно. Почему так 
мало мест для инвалидов, ведь не 
от хорошей жизни мы едем в 
больницы, поликлиники?»
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Маломобиль-
ным гражданам при разметке 
выделяется 10 процентов маши-
но-мест. Это норма федерально-
го законодательства. Причем 
если на стоянке 101 место, то ин-
валиды получат 11 мест. К тому 
же согласно правилам дорожно-
го движения, автомобили инва-
лидов, оснащенные специаль-
ным знаком «Инвалид», могут 
парковаться в зоне действия 
знаков 3.28—3.30 (Стоянка за-
прещена). 

К сожалению, недобросовест-
ные водители, которые занимают 
местах для маломобильных гра-
ждан, еще есть. Пытаемся от-
учить их от этого. Проводим мас-
штабные рейды вместе с ГИБДД, 
эвакуируем незаконно припар-
кованные автомобили на местах 
для инвалидов. Причем штраф за 
такое нарушение уже не 2500, а 
5000 руб. Плюс приходится опла-
чивать эвакуацию. 

Очень часто читатели жалуются, 
что категорически не хватает 
мест около больниц, поликлиник, 
школ, садов, а около них все вре-
мя новые знаки «Стоянка/оста-
новка запрещена» появляются.
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Мы пытаемся ис-
пользовать рационально то про-
странство, которое имеется в го-
роде, а его, как правило, немного. 
Если есть возможность сделать 20 
машино-мест, делаем 20, из кото-
рых минимум 10 % — для инвали-
дов. К местам у школ есть опреде-
ленные требования безопасно-
сти. Если там стоят запрещающие 
знаки, то только для того, чтобы 
снизить потенциальный риск для 
детей. 

И последний вопрос — очень 
обидно, когда едешь по центру 
города и видишь, что все места 
на платных парковках заняты, а 
у банков или офисов отгороже-
ны для своих сотрудников не-
сколько парковочных мест. Это 
законно? 
АЛЕКСАНДР ГРИВНЯК: Нет, конечно. На 
улично-дорожной сети города не 
может быть никаких ограждений. 
Мы с такими нарушениями бо-
ремся. Работают пешие инспекто-
ры АМПП, за этим следят префек-
туры и муниципалитеты. Если 
увидите подобное, сфотографи-
руйте и отправьте обращение че-
рез Единый транспортный портал. 
Обещаю: порядок будет наведен.

Александр Гривняк: Мы пытаемся 
рационально использовать город-
ское пространство.

Валентина Терешкова с директо-
ром Музея науки в Лондоне Яном 
Блатчфордом. 

Акцент

 Анализ недавнего подорожа-
ния парковки покажет, стоит 
ли поднимать цены дальше 

Видеорепортаж с открытия 
выставки смотрите на сайте
rg.ru/art/1378948

КСТАТИ 
Выставка о Валентине Терешковой стала одним из центральных собы-
тий Года науки и образования Великобритании и России 2017, органи-
заторами которого выступают Британский Совет и Посольство Ве-
ликобритании в Москве. Среди экспонатов — личные вещи космонавта: 
комбинезон, перчатки, ботинки и нож-стропорез, с которым она совер-
шила почти сотню прыжков с парашютом. Плюс — комсомольский би-
лет, домбра, на которой Валентина играла во времена работы на тек-
стильной фабрике, и даже плитка шоколада «Аленка», названного в 
честь дочери Елены — первого «космического ребенка». Все это стало 
историей «Величайшей женщины XX века», сильного человека, легенды 
для нескольких поколений. Документальный фильм, представленный 
тут же, так и называется — Legend of Valentina. Лондонская публика 
восприняла экспозицию с восторгом: в первый же час работы выставку 
посетило несколько сотен человек. Она открыта до 16 сентября.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ  
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера на оказа-
ние услуг по проведению подводных инспек-

ций морских объектов компании

В целях обеспечения выполнения работ по проекту «Са-
халин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет о про-
ведении тендера на оказание услуг по проведению подвод-
ных инспекций морских объектов компании.

Подробная информация об объеме работ и требованиях 
к участникам тендера приводится на веб-сайте компании 
«Сахалин Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Ин-
формация для подрядчиков», подразделе «Тендеры». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении  
общественных слушаний

Общественные слушания обсуждения материалов оценки 
воздействия на окружающую среду объекта государственной 
экологической экспертизы проекта — «Рекультивация шла-
монакопителя для сухих солей (инв.№19543) и шламоотстой-
ника №5 (инв. №24681) ГУП Чувашской Республики «БОС» 
Минстроя Чувашии» с целью последующей рекультивации 
объекта по адресу: 429950, Чувашская Республика, г. Новоче-
боксарск, ул. Промышленная, д. 1.

Орган, ответственный за организацию общественных слу-
шаний, — Администрация г.Новочебоксарска Чувашской  
Республики.

Слушания состоятся 18 апреля 2017 года в 14.00. по адресу: 
429951, Чувашская Республика, г. Новочебоксарск, ул. Вино-
курова, д. 14 (актовый зал).

Приглашаются граждане и общественные организации. 
С проектной документацией можно ознакомиться в секторе 
экологической безопасности и благоустройства Администра-
ции г.Новочебоксарска Чувашской Республики (кабинет 218) 
с 13.00 до 15.00 с 27.03. 2017 г. по 04.04.2017 г.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ  

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Мурманского областного 
суда;

—  судьи Арбитражного суда Уральского округа;
—  председателя Тринадцатого арбитражного апелляци-

онного суда;
—  заместителя председателя Северо-Кавказского ок-

ружного военного суда;
—  председателя Великоновгородского гарнизонного во-

енного суда;
—  председателя Владикавказского гарнизонного воен-

ного суда;
—  председателя Сочинского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Читинского гарнизонного 

военного суда;
—  судьи Волгоградского гарнизонного военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, 
каб. № 121, 106. 

Последний день приема документов — 20 апреля 2017 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

20.04.2017 г. в 17.00 в администрации МР «Сосногорск» по адресу: 
РК, г.Сосногорск, ул. Зои Космодемьянской, д.72 состоятся обществен-
ные слушания ОВОС по проектируемому объекту: «Строительство и ре-
конструкция трубопроводов Мичаюского нефтяного месторождения». 
Разработчик проектной документации ООО «АСПЕКТ»,  застройщик — 
ООО «ЛУКОЙЛ-Коми».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Компания «Сахалин Энерджи Инвестмент Компани Лтд.» изве-
щает о проведении общественных обсуждений по проектной доку-
ментации «Реконструкция завода СПГ. Проект Сахалин-2. Причал 
отгрузки СПГ», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти.

Цели намечаемой деятельности: реконструкция завода СПГ, на-
правленная на расширение действующих и строительство новых 
объектов на территории действующего завода СПГ, включая стро-
ительство причала отгрузки СПГ на акватории морского порта 
Пригородное. Проектируемые объекты  расположены на побе-
режье и акватории залива Анива, в 15 км к востоку от г. Корсакова 
Сахалинской области. 

С материалами проектной документации, включая материалы 
ОВОС, можно ознакомиться с 06.04.2017  по адресам:

-
кая централизованная библиотечная система», 694020, Саха-
линская область, г. Корсаков, ул. Советская, 18;

-
родской юношеской библиотеке №13 г. Корсакова, 694020, 

-
ластная универсальная научная библиотека», 693000, г. Юж-
но-Сахалинск, ул. Хабаровская, 78;

20 ап-
реля 2017 года в 16.00 в 
искусств) по адресу: г. Корсаков, ул. Советская 14.

Заказчиком является компания «Сахалин Энерджи Инвест-
-

почта: ask@sakhalinenergy.ru.
Примерные сроки проведения ОВОС: январь-май 2017 года.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений: -
руг» — 694020, Сахалинская область, г. Корсаков, ул. Советская, 

почта:korsakov@adm.sakhalin.ru.
Срок предоставления замечаний и предложений: замеча-

ния, предложения, вопросы по представленным на общественные 
обсуждения материалам можно оставить в письменном виде с 
06.04.2017 по 20.05.2017 по указанным адресам (в библиотеках) 
или направить непосредственно разработчику материалов ОВОС 

office@diem.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Ариадна Рокоссовская

П
оследнее время в столице 
Польши рекордное число 
премьер русской класси-

ки. Пик пришелся на эти дни. В 
минувшие выходные театр 
«6 pietro» с трудом вместил всех 
желающих посмотреть премьер-
ный спектакль — «Женитьбу» Го-
голя. 8 апреля в «Современном 
театре» представят чеховскую 
«Чайку». А в конце февраля Наци-
ональный театр показал свою вер-
сию «Идиота» Достоевского.

Интересом поляков, как и ев-
ропейцев в целом, к русскому 
классическому репертуару нико-
го не удивишь. Но чтобы практи-
чески в каждом столичном театре 
как минимум один свежий спек-

такль по русской классике — тако-
го, кажется, нет уже и в Москве. Та 
же «Женитьба» не самый при-
вычный для поляков репертуар, 
но, как сообщают местные СМИ, 
билеты на два ближайших меся-
ца уже раскуплены. Режиссер 
этого спектакля Анджей Бубень 
известен российскому зрителю 
по своим постановкам, в том чи-
сле в петербургском театре «На 
Васильевском» и в московском 
«Современнике».

Руководитель театра Михал 
Жебровски, у нас более извест-
ный как актер, в беседе с корре-
спондентом «РГ» поясняет: «Те-
атр «6 pietro» частный, и он цели-
ком и полностью зависит от инте-
реса зрителей к нашей работе. Не-
возможно собрать толпы зрите-

лей и пригласить замечательных 
коллег — актеров и режиссеров, 
сценографов, композиторов, если 
нет прекрасной партитуры для их 
работы. В прошлом году мы нача-
ли сотрудничать с Анджеем Бубе-
нем, и поставленный им «Дядя 
Ваня» был очень хорошо принят 
критикой. Поэтому мы решили 
продолжить совместную деятель-
ность, но поднялись на ступеньку 
выше — к Гоголю, которого я счи-
таю мастером описания окружа-
ющей действительности, но при 
этом более сложным для инсцени-
рования.

Кстати, в театре «6 pietro» уже 
три года с успехом идет спектакль 
«Чехов шутит», основанный на 
одноактных пьесах российского 
драматурга. Таким образом, три 

из одиннадцати спектаклей в ре-
пертуаре наша классика. Каково 
польским актерам играть Сереб-
ряковых и Подколесиных? Тот же 
Михал Жебровски поясняет: «Не 
важно, является ли актер чехом, 
немцем или поляком. Россиянин 
тоже может плохо сыграть Гоголя. 
Так что дело не в национальности, 
а в таланте режиссера и актеров. А 
нотки юмора, иронии, которые 
присущи Гоголю, абсолютно уни-

версальны и наднациональны, по-
этому его пьесы ставят на сценах 
в Америке, в Европе и в Австра-
лии. Мне кажется, что нам уда-
лось достичь того, что невероятно 
важно в творчестве Гоголя — смеха 
сквозь слезы. Ведь хочется, чтобы 
в зрительном зале люди смеялись, 
а после спектакля вышли из теа-
тра в задумчивости».  

Конечно, польская театраль-
ная сцена по-прежнему завороже-
на Достоевским, и каждый режис-
сер пытается увидеть в его тек-
стах что-то свое. В спектакле 
«Идиот», представленном недав-
но в варшавском Национальном 
театре, используются не только 
тексты «Бесов» и «Братьев Кара-
мазовых», но и среди прочего 
«Смысл истории» и «Истоки и 
смысл русского коммунизма» фи-
лософа Николая Бердяева.

Тем временем в театре «Атене-
ум» идет спектакль «Настасья Фи-
липповна». «О великой любви и 
столь же великом предательстве, 
о жестокости ревности и всех 
остальных «проклятых пробле-
мах» души, которыми славится 
творчество гениального россия-
нина», — значится в афише. 

В апреле грядет еще одна пре-
мьера, но уже в польском Большом 
театре: балет Петра Ильича Чай-
ковского «Лебединое озеро», ко-
торый расскажет польской публи-
ке о взаимоотношениях престоло-
наследника Николая Александро-

вича Романова, принцессы Аликс 
Гессенской и балерины Матильды 
Кшесинской. Известный либрет-
тист Павел Хыновский переносит 
действие в конец XIX века — ко дво-
ру российского императора Алек-
сандра III. А в оперном репертуаре 
Большого значится «Евгений Оне-
гин». И кстати, о Пушкине — в му-
зыкальном театре Operetka детям 
показывают кукольную «Сказку о 
рыбаке и рыбке».

Еще один поэт, вдохновивший 
варшавскую Мельпомену, — Сер-
гей Есенин. В феврале в театре 
Polonia состоялась премьера мо-
носпектакля «Исповедь хулигана. 
Есенин» — известный актер Анд-
жей Грабовский с гитарой в руках 
рассказывает зрителям стихи 
Есенина, из которых складывает-
ся его жизнь. Polonia — театр сов-
ременный, известный тем, что 
там Иван Вырыпаев ставит пьесы 
Ивана Вырыпаева. В октябре он 
представил свою «Солнечную ли-
нию». Еще одна пьеса Вырыпаева 
«Летние осы кусают нас даже в 
ноябре» идет в польском Драма-
тическом театре. Кроме того в его 
афише: «Русский контракт» по 
пьесе Андрея Платонова «Епи-
фанские шлюзы», «Мастер и Мар-
гарита» Михаила Булгакова и 
«Три сестры» — как же без Чехова? 

После путешествия по вар-
шавским сценам поневоле заду-
маешься: в чем тут дело? Откуда 
такой всплеск интереса к русской 
классике? А Жебровский считает 
так: «В каждом театре в Лондоне, 
Париже, Мадриде и Варшаве при 
выборе репертуара нужно пом-
нить о настоящих ценителях теа-
тра и тянуться к высокому искус-
ству. Жизнь коротка, не стоит 
тратить время зрителя на менее 
ценные тексты».

КИНО На экранах — новые 
«Красавица и Чудовище»

За бедного 
монстра 
замолвите слово

Валерий Кичин

НОВАЯ диснеевская версия «Красавицы и чудовища» вы-
ходит в России с рекламой, не имеющей в мире прецеден-
тов: детской сказке присвоили индекс 16+. Теперь все дети 
страны будут рваться ее посмотреть и приволокут заин-
тригованных взрослых.  Ожидается неслыханный бум.

Картину заподозрили в пропаганде нехорошего: 
один из персонажей — гей! Расследование показало, что 
из всех пропаганд там есть только одна: пропаганда до-
бра. То есть незлобивости, терпимости, бесстрашия пе-
ред опасностью и умения понять другого. Искусства 
даже в уродливом обличье увидеть потаенные сокрови-
ща души. Искусства быть человеком. К сюжету любимо-
го мультфильма 1991 года диснеевцы добавили немно-
го приключений с паркуром по остроносым крышам за-
колдованного дворца, да несколько душераздирающих 
подробностей биографии Красавицы. Что она, напри-
мер, парижанка. Что мать ее погибла от чумы, отец 
оставил умирающую во имя спасения дочки и пересе-
лился в тихую деревушку. Это драматургически спорно 
и привело к увеличению хронометража: фильм идет 
больше двух часов. Но это единственное препятствие 
для его успешного просмотра младенцами до 16 лет.

Как любой запрет, этот привел к перекосу в восприятии 
фильма. Теперь все идут посмотреть на гея и, не обнаружив 
ни поцелуев, ни запретных объятий, пускаются в предпо-
ложения, в каком именно пункте сказки заложена бомба. У 
каждого своя версия, 
но если угомонить 
разгул больного воо-
бражения, можно 
оценить достоинства 
картины. Их много. 

Это отличный мю-
зикл. Он сделан по 
всем канонам «боль-
шого мюзикла» с по-
клонами его «золото-
му веку». Разверну-
тая массовая сцена в 
деревушке, где в музыкальном параде проходят все жители 
с их немудреными занятиями, напомнит аналогичную 
сцену на лондонских улицах в «Оливере!», а песня Белль 
средь гор — вступление к «Звукам музыки». Как и «Ла-ла 
ленд», фильм ностальгирует по всему этому, но здесь есть 
мастерство и хореографов и актеров.

Мюзикл — всегда проблема для дубляжа. В фильмах для 
больших выручают субтитры (метод закадрового перево-
да, заглушающего музыку, отнесем к разряду криминаль-
ных). Но «Красавица…» — фильм семейный, он рассчитан и 
на маленьких, и здесь не было иного выхода, как «пере-
петь» его своими силами. Это тоже криминально — вспом-
ним, например, уничтожение Киркоровым фильма «Чика-
го»: суперстар демонстрировал голос, тогда как в оригина-
ле Ричард Гир решал более интересные задачи. В нашем 
случае обошлось приемлемым компромиссом: перевод 
подкачал, но поют адекватно.

Фантазии авторов зашкаливают, иногда пересекая чер-
ту разумности. В анимационной картине 1991 года глав-
ный хит — Be Our Guest: когда дворцовая челядь, превра-
щенная колдуньей в посуду, устраивает для Красавицы 
пир. И это был действительно пир фантазии и превосход-
ной музыки Алана Менкена, лучше, казалось, быть уже не 
может. В новой «Красавице» пир вышел еще более изобре-
тательным и захватывающим. При том, что технологии в 
«живом» игровом фильме другие.

«Красавица и чудовище» — картина о любви. Героиня, 
заядлая книгочейка Белль, впервые стала прозревать, уви-
дев роскошную библиотеку звероподобного чудища, — 
разглядела в нем личность. Оттаивание сурового Чудови-
ща (Дэн Стивенс) дано убедительно: сквозь шерсть и грим 
начинают проступать черты одинокого и страдающего че-
ловека. Из девочки-подростка Гермионы (фильмы о Гарри 
Поттере) сформировалась очаровательная актриса Эмма 
Уотсон, и она творит характер очень необычный: ее Белль 
умна, деятельна, решительна, в ней нет лишних сантимен-
тов, но есть достоинство и отвага. Следить за тем, как меж-
ду героями налаживаются взаимопонимание и душевная 
привязанность, — интересно.

Слабейшее место картины — драматургия Стивена Чбо-
ского и Эвана Спилиотопулоса: она щедро придумана, но 
плохо продумана. Всесильная колдунья, например, легко 
обращает Принца в зверя, но необъяснимо терпит измы-
вательства односельчан и выходки самовлюбленного Гас-
тона. Жестокий эгоист Принц из первых сцен фильма пло-
хо сопрягается с ранимой душой Чудовища. Пришельцами 
«из другой оперы» выглядят сцены с умирающей от чумы 
матерью, с грозящей отцу психушкой... Это для сказки, как 
сказала бы еще не дублированная Белль, too much. Пере-
гружен трюками финал, обративший мюзикл в триллер-
хоррор. Билл Кондон, режиссер опытный, обдуманно идет 
на эти перепады давлений и, на мой взгляд, просчитывает-
ся: разнородные пласты фильма адресованы разным воз-
растам, но не вполне убеждают, нестыковки слишком за-
метны. С другой стороны, освобождая сказку от слюнявой 
иллюзорности, фильм готовит маленьких зрителей к суро-
востям жизни, что, возможно, и делает его современнее.

С точки зрения технологий картина безупречна: все 
поле зрения экрана IMAX ощущаешь себя погруженным 
в мир волшебной сказки. Не расставаться с детством — 
не только захватывающий, но 
и полезный опыт для всех 
возрастов.

Персона Монолог режиссера о генеральном директоре Большого театра 

По команде или с командой?
Это был один из лучших теа-
тральных дуэтов в Москве — 
Владимира Урина и Александра 
Тителя — директора и главного 
режиссера в Музыкальном теа-
тре имени К.С. Станиславского 
и Вл.И. Немировича-Данченко. 
О феномене Урина, который уже 
четвертый год возглавляет 
Большой театр, размышляет 
в день его юбилея Александр 
Титель.

Александр Титель

М
ы  в ст р ет и л и с ь 
впервые в 1986 
году на первом 
съезде Союза теа-
тральных деяте-

лей, преобразовавшегося из быв-
шего ВТО. В стране тогда  подул 
ветер перемен — сладкий и тре-
вожный. Это было время преобра-
зований.  Много  ярких голосов 
звучало со сцены, шли яростные 
битвы за разделение театров. Бо-
лезненно разделился Московский 
художественный театр. Был тяже-
лый для меня конфликт в Свер-
дловском оперном театре, когда 
начали считать шестиконечные 
звездочки-снежинки в «Царе Сал-
тане» и выдавать их за признаки 
сионизма. Висели на волоске 
судьба театра и наша судьба. За 
нас вступился тогда Олег Ефре-
мов, председатель СТД. На этом 
бурном, лихом съезде выбрали и 
первого председателя СТД России 
Михаила Ульянова, а его замести-
телем — Владимира Урина. Вскоре 
и я стал секретарем СТД, и мы уже 
по-настоящему встретились с 
Владимиром Уриным. 

* * *
Помню, как в те же годы мы 

оказались вместе в составе теа-
тральной делегации, которая по-
ехала в Америку. Владимир Геор-
гиевич был руководителем  этой 
делегации. Мы замечательно 
проводили время, и наступил мо-
мент, когда  мы пошли  в знамени-
тый музей Чикаго. Я там совер-
шенно застрял в зале Ренуара и 
опоздал в отель. Помню, как он 
сильно разволновался: «Ну как 
же так? Мы же вас ждем!»  Я успо-
каивал его: «Не бойтесь, я не 
останусь в Америке». 

* * *
Общаясь с ним в СТД,  я видел, 

какая у него хватка, как по-дело-
вому он подходит к разным во-
просам. И когда у нас в театре 
возник стопор, а мы с Дмитрием 
Брянцевым и Володей Арефье-
вым  хотели двигать театр, мы по-
няли, что нам просто необходим 
директор, человек, который де-
лает все, чтобы творчество со-
стоялось.  Мы уже  были на «ты», 
и я спросил Владимира Георгие-
вича: «Ты бы попробовал?» — 
«Да, я бы попробовал».   

* * *
За его плечами к тому времени 

было многое — учеба в ЛГИТМИ-

Ке  на режиссерском факультете, 
оконченный ГИТИС, руководст-
во театром в Кирове,  успешная 
работа завкабинетом детских те-
атров ВТО, он был заместителем 
Ульянова в СТД. Музыкальным 
театром он никогда не занимал-
ся.  Но он знал театр. И рядом 
была его жена Ирина Черномуро-
ва, профессионал, с музыкаль-
ным образованием,  знавшая  и 
оперный, и балетный театр.  Он 
выучился в нашем театре. 

* * *
У него есть очень важные ка-

чества. Во-первых,  невероятно 
позитивное восприятие  любой 
мало-мальски стоящей идеи.  Я  
мог, например, прийти и сказать: 
слушай, я делаю со студентами 
«Свадьбу Фигаро». По-моему, 
выходит что-то интересное.  Мо-
жет, нам  сыграть  его в фойе?  И 
был вправе ожидать ответ: сту-
денты в театре, а во что это вы-
льется, а если они поцарапают 
паркет?  Но он говорил: «Давай!» 
И на любую идею сделать что-то 
в фойе, с детьми  или просто ка-
кой-то трюк перед спектаклем он 
сразу отвечал: «Давай!» Ни разу 
не слышал от него — подожди. 
Главное — у него есть театраль-
ный нюх и ясное понимание, что 
такое хорошо и что такое плохо. 
Многое, что было сделано и про-
жито нами совместно, получа-
лось потому, что мы   чувствова-
ли на театре одинаково: какие-то 
тенденции, веяния, люди,  спек-
такли,  актеры нам близки, а дру-
гие — нет. В этом и есть взаимопо-
нимание.

* * *
Необыкновенно в нем то, что 

он все слышит, видит, всегда готов 
помочь, быстро принимает реше-
ния. Он очень общителен, контак-
тен, умеет встретить, улыбнуть-
ся, принять, поговорить. А это 
очень важно для директора — 
уметь общаться и с теми, кто на-
верху, и с теми, кто посередине, и 
с теми, кто внизу. Он умеет все это 
и, кроме того, сегодня здорово  
разбирается в опере,  в балете,  в 
голосах,  в музыкальной режиссу-
ре,  в дирижерах.

* * *
Еще одно его замечательное 

качество — умение работать с 
командой и в команде. Причем 
команда в его представлении — 
это не когда ты сказал и все 
взяли под козырек, а когда чем 
сильнее и компетентнее лич-
ности, тем лучше. Как директор 
он может настаивать, быть убе-
жденным в чем-то. Но если он 
слышит весомые доводы, обо-
снованные на практике, на фак-
тах, он это услышит. Он человек 
гибкого мышления.  

* * *
Что касается финансов, то 

никогда финансовые или техни-
ческие сложности для реализа-
ции какой-то идеи не были для 
него доминирующими. Я не слы-

шал от него: это будет стоить 
миллионы рублей, где мы возь-
мем? С финансами, конечно, 
приходилось считаться. Но пом-
ню, как я ему сообщил ему, что  
хочу делать «Войну и мир», и он 
пошел на этот беспрецедентный 
проект, когда у нас на сцене деко-
рация второй части — это триста 
человек народу. Полная сцена 
мужиков, это и есть война. И на 
это  деньги нашлись: он это акку-
мулировал. А  я до сих пор  гор-
жусь этим проектом. 

* * *
Он трудоголик: в те-

атре проводит по 12—
14 часов. И тут мы 
сошлись, посколь-
ку с Владимиром 
Арефьевым мы 
такие же трудо-
голики. Но ина-
че и невозможно 
управлять таким 
огромным теа-
тром, делать его 

живым и движущимся вперед, не 
закостенелым, не зазвездившим-
ся. Ты тут должен жить. И Ирина 
Черномурова здесь жила. Помню 
случай, как он даже забыл свой 
день рождения. Мы были в Ита-
лии, в Триесте, куда должны 
были приехать на гастроли. По-
смотрели спектакль и шли обрат-
но. Была какая-то ужасная пого-
да,  мокрый ветер. И вдруг меня  
стукнуло: «Сегодня 19 марта, ты 

же  — именинник!» —  

«Ну да!»  А было уже очень позд-
но, кафе все закрыты.  Я говорю: 
«У меня есть шоколадка и  буты-
лочка из дьюти фри». И вот этой 
шоколадкой и дешевым виска-
рем мы отметили его день рожде-
ния. 

* * *
Бывало, что мы на чем-то 

схлестывались. За восемнадцать 
лет и ссоры были, и обиды. Одна-
жды мы сильно поругались. 
Прошло несколько дней, и какие-
то дела все равно заставили сой-
тись. Я сказал: «Наверное, нам 
надо как-то таких вещей избе-
гать, я очень тяжело в себя прихо-
жу». Он повернулся, а у него сле-
за на глазах: «А я, ты думаешь, 
нет? Я ночь не спал!» Никогда, ни 
разу он ни в чем меня не подста-
вил и не подвел. Меня вызывали 
к прокурору  по поводу спекта-
кля «Сон в летнюю ночь». Я его 
спросил: «Пойдешь со мной?» 
Он ответил: «Пойду». Когда-то со 
мной ходил в суд екатеринбург-
ский директор,  ныне покойный, 
Вадим Сергеевич Вяткин  через 
строй оголтелых борцов с сио-
низмом. И Владимир Георгиевич 
Урин пошел, чтобы мы могли 
объяснить прокурору, в чем 

суть.  18 лет мы работали 
«спина к спине», и результа-

том этой работы стал тот 
театр, который есть: со 
своим творческим лицом,  
с полными залами, с пу-
бликой, которая его лю-
бит, с артистами, которых 
приглашают петь за рубеж, 

в Большой, в Мариинский 
театры.  А мы ведь пришли 
сюда на развалины. 

* * *
На директорском поприще нет 

более престижной и ответствен-
ной должности, чем быть гене-
ральным директором Большого 
театра. Нет должности, более 
сложной по всем параметрам: это 
и художественные проблемы, и ог-
ромный, очень непростой коллек-
тив со  множеством амбициозных 
личностей, близких к верхам. Ко-
нечно, такую должность можно 
было бы считать успешным завер-
шением карьеры, но вот я прихожу 
к нему,  а он — мне:  «Пойдем в 
ложу, послушай молодых арти-
стов! Как они тебе?» И мы идем. Он 
любит артистов, а это очень важ-
но. И он не только в начале каждо-
го спектакля в зале, но очень часто  
в конце  спектакля  — за кулисами, 
особенно, когда ответственные 
или премьерные спектакли. И его 
волнение или тревога,  радость пе-
редаются всем, а это очень важно. 
Театр — это корабль, и мы все на 
нем как один  — и когда непогода, 
которая может затопить его, и ког-
да мы быстро и красиво плывем. И  
в такие моменты  так важно видеть  
радостное лицо и руку директора 
и восторженные лица  зашедших 
на оперную премьеру девушек из 
балета, лица артистов или разде-
ляющих общую радость  ребят  
монтировочного цеха. Да, навер-
ное, выиграть забег, как Усейн 
Болт, это прекрасно, но все-таки 
чувство победы в команде, думаю, 
более многогранное. И именно, 
взявшись за руки, мы делили  и по-
беды, и поражения. Поэтому я же-
лаю Владимиру Георгиевичу Ури-
ну больше побед и чтобы вокруг 
были  хорошие руки. 

Записала Ирина Муравьева

Акцент

 Он любит артистов, а это 
важно. И он не только в нача-
ле каждого спектакля в зале...

Фильм готовит 
маленьких зрите-
лей к суровостям 
жизни, что и делает 
его современнее.

Акцент

 Театры Польши по-прежнему 
заворожены Достоевским

В Национальном театре в Варшаве совсем недавно прошла премьера спектакля «Идиот» по роману Федора Достоевского.

Этот фильм — 
еще и новая попыт-
ка доказать: 
настоящая жен-
щина способна 
и чудовище 
превратить 
в доброго 
принца.

ТЕАТР По польским сценам прокатилась волна русской классики

Пани Настасья Филипповна

Трейлер и кадры из фильма смотрите на сайте
rg.ru/art/1378411
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Аплодисменты 
Владимиру Урину 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ В Сибири открылся  IV фестиваль Вадима Репина

Невероятный Страдивари
ВЫСТАВКА В Шереметевском дворце Петербурга 
открыли «Сад наслаждений Карлы Толомео» 

Стул как стиль
Светлана Елина

К
рупнейший российский 
проект знаменитого музы-
канта Вадима Репина — 

Транссибирский Арт-Фести-
валь — пройдет в Сибири уже в 
четвертый раз  Концерты под гри-
фом фестиваля развернутся в Но-
восибирске, Красноярске, в Берд-
ске, Искитиме, Ордынском, впер-
вые — в Тюмени, а также в Петер-
бурге и Самаре. Расширится и ме-
ждународная карта Транссиба. О 
том, что ждет публику с 15 марта 
по 28 апреля на фестивале, «РГ» 
рассказал худрук фестиваля 
Вадим Репин.

Фестиваль, начинавший-
ся в Новосибирске, уже 
выходит за рамки Сиби-
ри и даже страны? 
ВАДИМ РЕПИН: Как в прош-
лом году, наш фестиваль 
продолжится в Японии. 
Но впервые у нас будет 
«окно в Европу»: кон-
церт в Брюсселе, в Ев-
ропарламенте, в зале 
имени Менухина. Ве-
дутся переговоры во 
Ф р а н ц и и  и  д ру г и х 
странах. Недавно в Бел-
граде я обсуждал с ми-
нистром культуры Сер-
бии создание еще одного 
дружеского культурного моста.

Что ждет публику в этом году? 
ВАДИМ РЕПИН: У нас несколько ак-
центов в программах: один из 
них — аутентичная музыка. В Но-
восибирске, например, никогда 
не исполнялись «Страсти по Ио-
анну» Баха, и к нам приедут за-
мечательные певцы из Германии 
и Австрии. Также выступит Джу-
лиано Карминьола — скрипач и 
дирижер, который исполняет 
музыку Вивальди, как никто в 
мире. Будет органный концерт 
Александра Князева, где мы не-
сколько произведений сыграем 
дуэтом. День этого концерта 
совпал с днем рождения И. С. 
Баха. Случай, но ведь как пра-
вильно получилось! Будет у нас 
звучать и камерная музыка. Му-
зицирование вдвоем, втроем, 
вчетвером — наилюбимейшая 
часть моей жизни, которая при-
шла ко мне достаточно поздно, в 
18 лет...

Будут, как всегда, и музыкаль-
ные премьеры?
ВАДИМ РЕПИН: Особым музыкаль-
ным событием станет исполне-
ние валторнового Трио Иоган-

неса Брамса. Это произведение 
редко исполняют, в нем неверо-
ятно сложная задача звукового 
баланса: труба, особенно сов-
ременная валторна, начинает 
просто орать. Это сочинение 
написано для оригинальной 
валторны, где клапанов не 
было, и звуковые полутона до-
стигались языком и губами ис-
полнителя. С оригинальным ин-
струментом все проблемы ба-

ланса снимаются. Брамс это по-
нимал, поэтому выбрал именно 
такой состав трио: фортепиано, 
скрипка и валторна. Но ни один 
из современных великолепных 
валторнистов, которых я знаю, 
не набрался смелости испол-
нить это трио на сцене. А Сергей 
Накаряков — может. И хотя игра-
ет его на флюгельгорне, это бу-
дет настоящее музыкальное от-
кровение!

В Новосибирске же предста-
вим мировую премьеру Концерта 
для трубы-пикколо, флюгельгорна 
и оркестра Dreamdancers Энйотта 
Шнайдера, написанного для Сер-
гея Накарякова и другого блестя-
щего музыканта, Отто Заутера. 

На прошлом фестивале у вас был 
уникальный проект со Светла-
ной Захаровой — «Па-де-де на 
пальцах и для пальцев». В этом 
году такой дуэт возможен?
ВАДИМ РЕПИН: Проект со Светланой 
Захаровой уникален, он был по-
строен на диалоге балерины с му-
зыкантом, отвечающим экспрес-
сии движения и танца. Сейчас мы 
обсуждаем «Па-де-де-2» с одним 
из величайших итальянских хо-
реографов...

Помимо знаменитых солистов, 
на фестивале ожидается настоя-
щий парад дирижеров?
ВАДИМ РЕПИН: Для меня очень важен 
концерт, который мы делаем для 
Владимира Ивановича Федосее-
ва к его юбилею. Мы дружим, 
вместе выступали на всех конти-
нентах, кроме, может быть, Ав-
стралии. К нам приедут замеча-
тельные дирижеры Андрис Пога 
и Лоуренс Фостер — уникальный 
дирижер, масштаба Лорина Маа-
зеля. Приедет и Владимир Спива-
ков со своим оркестром. В Ново-
сибирске мы с ним впервые сыг-

раем вместе Двойной концерт 
Баха. Любимец всех русских ар-
тистов Илья Король, создавший 
свой камерный оркестр в Ав-
стрии, представит у нас «Стра-
сти по Иоанну»...

В этом году в Новосибирске фи-
лармонии — 80 лет, консервато-
рии — 60. Будут посвящения?
ВАДИМ РЕПИН: Весь фестиваль мы 
посвящаем Новосибирской об-

ласти, а юбилею консервато-
рии посвятим гала-кон-
церт, в котором я тоже при-
му участие. В Петербурге 

отметим 40-летие Краснояр-
ского оркестра, которым теперь 
руководит Владимир Ланде. В 
следующем году моей маме, Га-
лине Георгиевне, исполнится 70 
лет, и я планирую сыграть свой 
сольный реситаль. Она живет в 
Новосибирске, приходит на все 
концерты.

Вы раньше всегда играли на 
скрипке Гварнери, а теперь у вас 
Страдивари...
ВАДИМ РЕПИН: Скрипка Rode, на ко-
торой я играю сейчас, — сказоч-
ный инструмент.  Гварнери 
Lafont, который был до Стради-
вари, один из поздних инстру-
ментов мастера. Из-за Хейфеца, 
Когана, Мильштейна, Менухина, 
Крейслера, которые играли толь-
ко на Гварнери (кроме Ойстра-
ха — он был «страдиварщиком»), 
у меня всегда была мечта играть 
только на Гварнери. Это была 
идея фикс. Но история сложилась 
так, что мой друг, обладатель 
большой коллекции инструмен-
тов, предложил попробовать 
Страдивари. Я ее увидел, взял 
первую ноту — это совершенно 
невероятное наслаждение! 

Трудно в России делать фести-
валь классической музыки?
ВАДИМ РЕПИН: Академическая му-
зыка, как и искусство, не могут 
быть самоокупаемыми. Или кон-
церты классической музыки 
нужно делать на стадионах, или 
цены на билеты должны быть за-
шкаливающие. Поэтому сущест-
вует меценатство, спонсорство, 
господдержка. Наш попечитель-
ский совет возглавила вице-пре-
мьер Ольга Голодец, РЖД помо-
гает развивать наши путевые 
«магистрали». Очень важно, что-
бы фестиваль рос именно в Рос-
сии. Мечта, с которой рождался 
этот уникальный фестиваль, мо-
жет исполниться даже скорее, 
чем мы думали. Пожелайте нам 
удачи!

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

Н
а открывшейся в Шереме-
тевском дворце выставке 
«Сад наслаждений Карлы 

Толомео» представлено более 50 
экспонатов, среди которых и 
знаменитые «мягкие скульпту-
ры» итальянской художницы и 
дизайнера, и ее живопись.

Стулья, кушетки, козетки, 
пуфы, кресла, диваны, представ-
ленные здесь, назвать «мебелью» 
язык не поворачивается. Потому 
что об их утилитарном назначе-
нии вспоминаешь во вторую оче-
редь. А в первую — замечаешь чу-
десные спинки в виде стаи летя-
щих птиц. Или бабочек. Или ги-
гантского скрипичного ключа, 
переливающегося всеми цветами 
радуги. А вот кушетка расцвета-
ет, как бутон гигантской розы. 
А на другой по черному-пречер-
ному бархату — дюжина фосфо-
ресцирующих полумесяцев.

Зрителя так и тянет облоко-
титься на этот шик, присесть, 
утонуть в барочной роскоши 
предметов. Но — нельзя. Вот и 
этикетки предупреждают: это — 
«скульптура», причем каждая из 
них имеет свое название. Иног-
да — посвященное великим ху-
дожникам. Например, козетка, 
словно сотканная из морских 
звезд и красных рыбок, называ-
ется «Посвящение Хокусаю». 

А сама Карла Толомео училась 
у известного сюрреалиста Джор-
джо де Кирико. Видимо, отсюда 
такое буйство фантазии, такое 
необычное преображение реаль-
ности? Впрочем, девочка из «ге-
неральской» семьи по настоянию 
отца, сначала училась «на дипло-
мата». Но интерес к живописи 
пересилил. Художественные 
успехи вполне могли 
обеспечить ей 
в с е е в р о п е й -
с к у ю  с л а в у 
(первая персо-
нальная выставка 
в Британии убеди-
тельно это доказала), 
но… Для этой карье-
ры надо было перее-
хать в Лондон, что по 
семейным обстоятельст-
вам Карла сделать не могла.

 Она смеется, рассказы-
вая: «Мама сказала: если 
не можешь преобразо-
вать мир вокруг себя, 
преобразуй хотя бы вот 
этот стул!» Так начался 
ее «роман» с мебелью.

Стул, по мнению Карлы Толо-
мео, вообще главный персонаж 
всех великих литературных про-
изведений. Ведь самое интере-
сное, объясняет она, начинается, 
когда герои входят в комнату 
(зал, сад, столовую), усаживают-
ся и... Когда встают — сюжет за-
канчивается.

Литературные сравнения в ее 
речи неслучайны: ведь ее муж — 
знаменитый Джанкарло Вигорел-
ли, писатель, журналист, арт-кри-
тик и актер, водил дружбу с самы-
ми известными литераторами 
своего времени. В том числе — и 
российскими. Андреем Вознесен-
ским, Евгением Евтушенко, Конс-
тантином Симоновым… А Анна 
Ахматова впрямую обязана Виго-
релли тем, что удостоилась поезд-
ки в Италию для получения пре-
мии Этна-Таормина: именно он, 
приехав в СССР накануне, добил-
ся встречи с поэтессой...

Великие имена  — Пазолини, 
Висконти, Борхес — для Карлы То-
ломео не строчки энциклопедии, 
а гости дома. Точно так же, как 
Россия — не географическое поня-
тие, а любимый домашний миф, 
наполненный стихами, воспоми-
наниями, семейными ле-
гендами. И от-

того, признается художница, она 
искренне счастлива представлять 
свою экспоз ицию в залах Шере-
метевского дворца — того самого 
здания, из окон которого откры-
вается вид на двор Фонтанного 
дома, где долгое время жила Анна 
Ахматова.

«Сад наслаждений Карлы То-
ломео» устроен так, что если уж 
сел на экспонат, вставать с него 
не захочется. 

— Да, — соглашается куратор 
выставки Алена Щепанская. — 
Как любое произведение совре-
менного искусства, ее творчест-
во провокативно. Только в отли-
чие от большинства актуальных 
инсталляций и объектов оно бу-
дит совсем иные, не «жесткие» 
эмоции: детскую радость бытия, 
ощущение неги и праздника.

Добавим: и какую-то очень 
женственную страсть «обую-
тить» окружающий мир.

На встречу с публикой Карла 
Толомео явилась в наряде, кото-
рый по яркости расцветки мало 
отличался от выставленных эк-
спонатов. «Сшила из обрезков», — 
шутили журналисты.

Ошиблись.  Оказывается, 
ткань для платья ей сделали в 

Италии на заказ по эскизам, 
разработанным самой Кар-

лой Толомео специально 
для этой выставки.   

Акцент

 У меня всегда была мечта 
играть только на Гварнери. 
Но потом мне предложили 
попробовать Страдивари, и...

Премьера сериала «Салам Масква» 
— на Первом канале 
21—23 марта в 0.30 
Криминальная многосерийная драма 

Павла Бардина «Салам Масква» снята 

еще в 2012 году, и все это время — по-

чти пять лет —  она ждала своей телеви-

зионной премьеры.  В прошлом году 

Первый канал выложил картину в 

платном доступе на сайте kino.1tv.ru 

(там и сейчас можно взять ее «напро-

кат») и, казалось, остросоциальное 

кино уже не попадет в телеэфир. Но 

нет — ему все же нашлось место в ноч-

ном кинопоказе на «первой кнопке». 

«Эта картина — большой экспери-

мент», — говорит о работе продюсер 

фильма Денис Евстигнеев. А еще этот 

проект вполне можно назвать «вави-

лонским»: принципиальная позиция 

авторов была в том, чтобы «этниче-

ские» персонажи говорили на своих 

родных языках. 

В фильме снимались актеры — таджи-

ки, мегрелы, азербайджанцы, китай-

цы, армяне, узбеки, молдаване и кир-

гизы. Титаническую работу проделала 

директор по кастингу Тина Туманиш-

вили. По ее словам, сложнее всего 

было найти в Москве профессиональ-

ных актрис из Таджикистана и Вьетна-

ма. В результате вьетнамцев сыграли 

буряты, актеры из Тувы и Узбекистана. 

Актеры три месяца учили вьетнам-

ский язык, чтобы была правильная ар-

тикуляция, а озвучивали их уже насто-

ящие вьетнамцы. Режиссеру была 

важна точность и в наречиях, и в том, 

как герои поют и танцуют.

Рустам (Али Алиев) и Саня (Алек-

сандр Голубков) — напарники и рабо-

тают в «национальном» отделе ГУВД. 

Каждая серия фильма рассказывает 

об одном из их расследований. Персо-

нажи криминально-детективных 

историй — представители разных диа-

спор. Авторы показывают, что плохие 

и хорошие, подлые и благородные 

люди есть среди всех национально-

стей. Что бороться надо не с «чужи-

ми», не с «этническими преступника-

ми», а с преступностью. С кримина-

лом, не имеющим национальности.

Снимал фильм режиссер Павел Бар-

дин, известный своими картинами 

«Россия 88» и «Гоп-стоп». За съемки в 

документальной манере подвижной 

камерой отвечал оператор Сергей 

Дандурян. Саундтрек к сериалу напи-

сал музыкант Вася Обломов. 

 «В основном снимали в Москве — 

объекты все были фактурные — стро-

ительный рынок на МКАД,  вьетнам-

ский рынок, — рассказывает  Денис 

Евстигнеев. — Но были и очень доро-

гие объекты. Во время съемок были с 

этим проблемы, но потом я понял, что 

Паша был прав — режиссер хотел до-

кументализма, и в итоге я с ним согла-

сился. Бардину важна правда была в 

деталях».

Во время съемок была также экспеди-

ция в Дагестан. Снимали в селе, на 

вершине горы. «Многие, не скрываю, 

боялись ехать, мы сказали, что это 

дело добровольное, — рассказывает 

продюсер фильма, – но поехали все... 

Расселились по домам у жителей — 

нас так радушно встречали!».

Фестиваль российского искусства 
в Театре Турски в Марселе. 
10 — 25 марта.
Двадцать два года подряд русский фе-

стиваль в Марселе устраивает фран-

цузский режиссер Ришар Мартен, ди-

ректор Театра Турски, актер, прези-

дент Международного института теа-

тров Средиземноморья и к тому же — 

большой поклонник российского теа-

тра и советского кино.

Прививку русской культуры француз-

ской публике он успел сделать мощ-

ную. Его театр носит имя Акселя Тур-

ски — марсельского поэта с русскими 

корнями. Первой собственной поста-

новкой Мартена в Марселе стали «За-

писки сумасшедшего» Гоголя. Новый 

зал французского культурного центра 

он назвал именем Эмиля Лотяну и от-

крыл там постоянную памятную вы-

ставку кинорежиссера. Каждый год 

привозит российские спектакли, 

фильмы, собирает концерты. Драма, 

пантомима, кино, музыка — все жанры 

понемногу дают комплексную карти-

ну. В этом году на фестивале — его лю-

бимый московский Театр на Покров-

ке, петербургский Театр Семьянюки, 

ансамбль им. Игоря Моисеева. Кино-

программу в Марселе традиционно 

представит Госфильмофонд РФ; в ней 

фильмы Никиты Михалкова, Алексан-

дра Сокурова, Станислава Говорухи-

на, Александра Митты; советская 

мультипликация и киноклассика.

Начинался этот французско-русский 

фестивальный сюжет в 1995-м. Нет, 

Ришар Мартен тогда не женился на 

русской актрисе, которая «завербова-

ла» бы его в стан поклонников русско-

го психологического театра, — женщи-

на здесь ни при чем. Интерес возник 

именно по художественным причи-

нам. В 1995 году Ришар Мартен был 

членом жюри фестиваля эксперимен-

тальных театров в Каире. Где и увидел 

спектакль «Месяц в деревне» Театра 

на Покровке в постановке Сергея Ар-

цибашева. Тургеневские характеры 

на раскаленной каирской почве в ис-

полнении русских актеров настолько 

его восхитили, что Ришар Мартен во 

что бы то ни стало решил показать 

спектакль в Марселе. И уже в феврале 

1996-го организовал первый фести-

валь русского театра. Гоголь, Чехов и 

Тургенев стали первопроходцами.

В следующем сезоне в Марсель пожа-

ловали московский Малый театр и Ка-

занский драмтеатр им. Качалова. Тре-

тий фестиваль посвящался Михаилу 

Булгакову — Театр Турски и Театр на По-

кровке показали совместную поста-

новку «Кабала святош», в которой каж-

дый из артистов играл на родном язы-

ке. Четвертый — 200-летию со дня ро-

ждения Пушкина, и в программе значи-

лись пушкинские спектакли театров из 

Казани, Орла, Новосибирска и Мо-

сквы. Отдельный год посвятили Петер-

бургу, пригласив БДТ им. Товстоного-

ва, «Мастерскую» Григория Козлова, 

«Приют Комедианта», «Русскую антре-

призу» им. Андрея Миронова и украсив 

фильмами из собрания Госфильмо-

фонда, действие которых происходит в 

городе на Неве… И так далее по годам 

и многим российским городам — с же-

ланием приобщить к культуре, кото-

рую любишь, всех, кого знаешь.

«Разные люди» — 1-й благотвори-
тельный рок-фестиваль «#Рок-
музыканты помогают детям». 
(3 CD, 3 DVD), «Навигатор Рекордз». 
2017 г.
«Чиж и Компания», «ДДТ», «Серьга», 

«Разные люди», «Братья Карамазовы», 

«Машина времени», Александр Ф. 

Скляр, Сергей Летов и другие рок-зве-

зды организовали этот фестиваль, 

чтобы отдать полученные от продажи 

билетов деньги на лечение четырех 

тяжело больных детей. В зале тогда со-

бралось пять с половиной тысяч зри-

телей, а очередь, чтобы попасть 

внутрь, растянулась метров на 400. 

Надпись «Сегодня мы помогаем Егору 

Рядчикову, Лиле Браславской, Егору 

Власову и Олегу Фрицу» была и в зале 

Stadium Live, есть она теперь и на об-

ложке этого мощного бокс-сета. И хо-

рошо, что запись этого концерта рос-

сийских рок-групп и одной украин-

ской — «Братья Карамазовы» (хотя ее 

лидер Олег Карамазов уехал из Киева 

и живет теперь в Подмосковье) стала 

доступной теперь на трех компакт-ди-

сках и на трех DVD. 

Это «неправленая» запись, запечат-

левшая все, что происходило в тот 

майский вечер в Stadium Live в тече-

ние почти пяти часов. В ней нет 

компьютерных обработок, наклады-

вания дополнительных партий ин-

струментов в студии или выковырива-

ния из фонограммы неточно сыгран-

ных (чем нередко отличаются иные 

Live альбомы зарубежных знаменито-

стей)! И абсолютно полная: каждая 

группа играла по пять песен, а ее лиде-

ры рассказывали со сцены о том, по-

чему им было важно участие в фести-

вале.

«Чиж и Компания» добавляли новых 

эмоций — «Ветер вырывает из рук» 

они сыграли более жестко и тяжело. 

Александр Ф. Скляр спел знаменитые 

«Маршруты московские» — по его сло-

вам, «экспромтом» — уже с известным 

джазовым саксофонистом Сергеем 

Летовым. А Никита Высоцкий по 

просьбе организаторов прочитал два 

стихотворения своего отца: «Я бодр-

ствую» и «Ах! Откуда у меня грубые за-

машки?!» И, конечно, рассказал о Вла-

димире Семеновиче, вспомнив, что 

тот тоже любил помогать другим. 

А в ответ на благодарности обычно от-

вечал фразой: «Людям (в ударением 

на втором слоге) должн о быть хоро-

шо». Точнее и не скажешь. Слова — как 

девиз фестиваля, да и вышедшего 

бокс-сета.

А совсем скоро, 29 марта, состоится 

уже 2-й благотворительный рок-фе-

стиваль. Он посвящен памяти Докто-

ра Лизы, деньги за проданные билеты 

будут перечислены и больным детям, 

и в Фонд Доктора Лизы. На сцену вый-

дут группы «Воскресенье», «Сургано-

ва и Оркестр», Пелагея, «Пилот», Глеб 

Самойлов & Matrixx, «25/ 17»…  Снова 

сыграют разве что «Разные люди», 

ведь отцом-основателем фестиваля 

был именно лидер этой группы — Алек-

сандр Чернецкий. Рок-музыканты 

проводили фестиваль и в его поддер-

жку, собирали деньги на дорогостоя-

щую операцию… Добро возвращает-

ся, идет по кругу. А как иначе?

XII фестиваль «Виртуозы гитары», 
Концертный зал имени 
П.И. Чайковского, 20—25 марта, 19.00
Публика концертных залов до сих пор 

не решила, что делать с гитарой: то ли 

она — музыкальный салон с городским 

романсом, то ли полноценное акаде-

мическое искусство со своим кано-

ном. Двенадцатый фестиваль Москов-

ской филармонии «Виртуозы гитары» 

убеждает, что гитара способна на все. 

Фестиваль проходит ежегодно, и в 

разные годы на нем собирались луч-

шие гитаристы мира самых разных 

жанров. Их усилия объединял худрук  

«Виртуозов гитары» Артем Дервоед, 

блистательный гитарист-профессио-

нал, однажды понявший, что неспра-

ведливой репутацией его инструмен-

та надо заниматься специально. 

Безусловных талантов в этой области 

так же мало, как и в любой другой, так 

что приезду на фестиваль звезд гита-

ры помогают партнерские отношения 

и их интерес к Москве. География фе-

стиваля, как всегда, порадует: Чили, 

Бразилия, Франция, Испания, Рос-

сия — не просто страны проживания 

виртуозов, но школы с национальны-

ми чертами, не до конца, к счастью, 

стертыми глобализацией. 

Компактная на четыре дня программа 

вместила всестороннюю реабилита-

цию гитары как полноценного акаде-

мического инструмента. Чтоб было 

понятнее, с гитаристами играет Госор-

кестр России имени Е.Ф. Светланова с 

Михаилом Агрестом за пультом, чего в 

принципе было бы достаточно. Но 

плюс к тому в программе первого дня 

несколько концертов для гитары с ор-

кестром, включая сюиту из музыки ба-

лета «Треуголка» Мануэля де Фальи и  

фирменный для «Виртуозов гитары» 

хит хитов, «Аранхуэс» Родриго. В тот 

же вечер две сенсации, первое испол-

нение в России Концерта для гитары с 

оркестром Миньоне и мировая пре-

мьера знаменитого британского му-

зыканта Стивена Госса «Венециан-

ский карнавал». Во второй вечер 

(22.03) можно услышать Шуберта в 

переложении для гитары, сделанном 

энтузиастом инструмента Никитой 

Кошкиным, и его же Сонату для гита-

ры и фортепиано — не поверите, но за 

роялем будет Борис Березовский. На 

третий вечер (24.03) впервые на фе-

стивале именины сердца у поклонни-

ков фламенко: Хосе Антонио Эскобар 

(Чили) и Фламенко-трио Антонио Рея 

(Испания) исполнят лучшие сочине-

ния жанра, включая неизбежных, но 

все равно прекрасных Альбениса и 

Пьяцоллу.

Финальный гала знаменует любовь и 

взаимопонимание искусств. Плюс к 

перечисленным виртуозам на сцену 

выйдут Фабио Занон (Бразилия), Ан-

тон Баранов (Россия) Хосе Антонио 

Эскобар (Чили), Жереми Жув (Фран-

ция) и играющий худрук Артем Дерво-

ед. А с ними — очень лестные для фе-

стиваля звезды: возможно, лучший 

российский пианист Борис Березов-

ский, претендующий на мировой 

Олимп интеллигентный виолончелист 

Александр Рамм, полный эмоций 

скрипач Гайк Казазян и очень чуткая 

пианистка Ксения Башмет.

ТВ ТЕАТРМУЗЫКА ФЕСТИВАЛЬ

На кастинге фильма проделали титаническую работу: отбирали актеров — 
таджиков, бурятов, менгрелов, азербайджанцев, узбеков, китайцев...

Многие российские режиссеры побывали в Театре Турски. На снимке — 
Ришар Мартен с Марленом Хуциевым.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Ириной Корнеевой с Лейлой Гучмазовой 
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Назвать «мягкие скульптуры» 
Карлы Толомео просто мебелью — 
язык не повернется.
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Группа «Разные люди» выступит 
и на Втором благотворительном 
фестивале, посвященном памяти 
доктора Лизы.

Среди множества знаменитых гита-
ристов-виртуозов на фестивале 
выступит и француз Жереми Жув.
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Вадим Репин в четвертый раз 
проводит свой фестиваль, 
который выходит все дальше 
за пределы Сибири...
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя В.Д. 
Зорькина, судей К.В. Арановского, А.И. 
Бойцова, Н.С. Бондаря, Г.А. Гаджиева, 
Ю.М. Данилова, С.М. Казанцева, С.Д Кня-
зева, А.Н. Кокотова, Л.О. Красавчиковой, 
С.П.Маврина, Н.В. Мельникова, Ю.Д. Руд-
кина, О.С. Хохряковой, В.Г. Ярославцева,

с участием представителя гражданина 
А.Е. Певзнера — адвоката М.А. Крупского, 
полномочного представителя Государст-
венной Думы в Конституционном Суде 
Российской Федерации Т.В. Касаевой, 
полномочного представителя Совета 
Федерации в Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации А.А. Клишаса, полно-
мочного представителя Президента Рос-
сийской Федерации в Конституционном 
Суде Российской Федерации М.В.Кротова,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и 
четвертой статьи 3, частью первой статьи 
21, статьями 36, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации»,

рассмотрел в открытом заседании 
дело о проверке конституционности пун-
кта 1 части третьей статьи 81 и статьи 4016 

УПК Российской Федерации.
Поводом к рассмотрению дела яви-

лись жалобы гражданина А.Е. Певзнера. 
Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность 
в вопросе о том, соответствуют ли Консти-
туции Российской Федерации оспаривае-
мые заявителем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика А.И. Бойцова, объяснения представи-
телей сторон, выступления приглашенных 
в заседание представителей: от Мини-
стерства юстиции Российской Федерации 
— М.А. Мельниковой, от Федеральной 
таможенной службы — В.А. Алтуфьевой, 
от Генерального прокурора Российской 
Федерации — Т.А. Васильевой, от Уполно-
моченного по правам человека в Россий-
ской Федерации — И.Н. Соловьева, от 
Совета при Президенте Российской Феде-
рации по развитию гражданского общест-
ва и правам человека — Н.Л. Евдокимо-
вой, исследовав представленные доку-
менты и иные материалы, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации

установил:
1. В соответствии с Уголовно-процес-

суальным кодексом Российской Федера-
ции при вынесении приговора, а также 
определения или постановления о пре-
кращении уголовного дела должен быть 
решен вопрос о вещественных доказа-
тельствах; при этом орудия, оборудование 
или иные средства совершения преступ-
ления, принадлежащие обвиняемому, 
подлежат конфискации, или передаются в 
соответствующие учреждения, или унич-
тожаются (пункт 1 части третьей статьи 
81); пересмотр в кассационном порядке 
приговора, определения, постановления 
суда по основаниям, влекущим ухудшение 
положения осужденного, оправданного, 
лица, в отношении которого уголовное 
дело прекращено, допускается в срок, не 
превышающий одного года со дня вступ-
ления их в законную силу, если в ходе 
судебного разбирательства были допуще-
ны повлиявшие на исход дела нарушения 
закона, искажающие саму суть правосу-
дия и смысл судебного решения как акта 
правосудия (статья 4016).

1.1. В отношении гражданина Россий-
ской Федерации А.Е. Певзнера, имеющего 
также гражданство Федеративной Респу-
блики Германия, органами предваритель-
ного расследования было возбуждено 
уголовное дело по признакам преступле-
ния, предусмотренного частью второй 
статьи 188 «Контрабанда» УК Российской 
Федерации, выразившегося в перемеще-
нии в марте 2003 года с территории Фин-
ляндии через таможенную границу Рос-
сии без декларирования принадлежащей 
ему и его супруге картины Карла Брюлло-
ва «Христос во гробе» (стоимостью на 
момент пересечения таможенной грани-
цы не менее 9 416 160 руб.), отнесенной к 
культурным ценностям, для перемещения 
которых через таможенную границу уста-
новлены специальные правила.

Выборгский городской суд Ленин-
градской области постановлением от 27 
ноября 2013 года, вынесенным в процеду-
ре предварительного слушания, удовлет-
ворил ходатайство стороны защиты в 
части прекращения данного уголовного 
дела в связи с истечением срока давности 
уголовного преследования, а в части тре-
бования о возвращении картины ее закон-
ным владельцам отказал и, руководству-
ясь пунктом 1 части третьей статьи 81 УПК 
Российской Федерации, постановил кар-
тину, как признанную в качестве орудия 
преступления вещественным доказатель-
ством, конфисковать, оставив ее на хра-
нении в Государственном Русском музее.

Судебная коллегия по уголовным 
делам Ленинградского областного суда 
решение суда первой инстанции изменила 
в части, касающейся конфискации карти-
ны, и, руководствуясь пунктом 6 части 
третьей статьи 81 УПК Российской Феде-
рации, обязала передать ее после надле-
жащего таможенного оформления орга-
нами таможенного контроля Российской 
Федерации законным владельцам, чье 
право собственности не оспаривалось 
(апелляционное определение от 24 июня 
2014 года). Принимая такое решение, суд 
апелляционной инстанции исходил из 
того, что картина была лишь предметом 
уголовно наказуемого деяния, а не оруди-
ем контрабанды или каким-либо иным 
предметом из числа перечисленных в пун-
ктах 1—5 части третьей статьи 81 УПК 
Российской Федерации и, следовательно, 
ее судьба не могла быть решена на осно-
вании этих законоположений.

В передаче кассационных представле-
ний уполномоченных прокуроров на дан-
ное апелляционное определение для рас-
смотрения в судебных заседаниях соот-
ветствующих судов кассационной инстан-
ции было отказано постановлением судьи 
Ленинградского областного суда от 23 
сентября 2014 года и постановлением 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 18 декабря 2014 года, которое, в 
свою очередь, постановлением замести-
теля Председателя Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 3 июля 2015 года 
было отменено с передачей кассационно-
го представления заместителя Генераль-
ного прокурора Российской Федерации в 
президиум Ленинградского областного 
суда.

Отклоняя доводы кассационного 
представления о необходимости приме-
нения при решении вопроса о судьбе кар-
тины положений статьи 1041 УК Россий-
ской Федерации и пункта 41 части третьей 
статьи 81 УПК Российской Федерации, 
предусматривающих конфискацию иму-
щества, являющегося предметом неза-
конного перемещения через таможенную 
границу, президиум Ленинградского 
областного суда мотивировал свое реше-
ние тем, что указанные законоположения 
на момент совершения инкриминируемо-
го А.Е. Певзнеру деяния в уголовном и уго-
ловно-процессуальном законодательстве 
отсутствовали и обратной силы не имеют, 
а частью третьей статьи 81 УПК Россий-
ской Федерации в ранее действовавшей 
редакции конфискация вещественных 
доказательств предусматривалась только 
в отношении орудия преступления, но не 
его предмета (постановление от 15 сентя-
бря 2015 года).

С выводами, содержащимися в апел-
ляционном определении судебной колле-
гии по уголовным делам Ленинградского 

областного суда от 24 июня 2014 года и 
постановлении президиума Ленинград-
ского областного суда от 15 сентября 2015 
года, не согласилась Судебная коллегия 
по уголовным делам Верховного Суда 
Российской Федерации, которая опреде-
лением от 28 апреля 2016 года, принятым 
по итогам рассмотрения кассационного 
представления заместителя Генерального 
прокурора Российской Федерации, оста-
вила без изменения постановление 
Выборгского городского суда Ленинград-
ской области от 27 ноября 2013 года. 
Отклоняя возражения стороны защиты, 
ссылавшейся на невозможность принятия 
по истечении года с момента вынесения 
апелляционного определения решения о 
конфискации принадлежащей А.Е. 
Певзнеру картины, как ухудшающего его 
положение, Судебная коллегия по уголов-
ным делам Верховного Суда Российской 
Федерации исходила из того, что в силу 
части третьей статьи 81 УПК Российской 
Федерации при вынесении постановления 
о прекращении уголовного дела суд обя-
зан решить вопрос о вещественных дока-
зательствах, к каковым в данном случае 
относится эта картина, и такое решение не 
может расцениваться как ухудшающее 
положение лица, в отношении которого 
прекращено уголовное преследование, а 
потому его принятие не ограничено вре-
менными рамками.

1.2. Согласно статьям 36, 74, 96 и 97 
Федерального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», конкретизирующим предпи-
сания статьи 125 (часть 4) Конституции 
Российской Федерации, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации проверя-
ет по жалобе гражданина на нарушение 
конституционных прав и свобод конститу-
ционность законоположений, применен-
ных в его деле, рассмотрение которого 
завершено в суде, и принимает постанов-
ление только по предмету, указанному в 
жалобе, и лишь в отношении той части 
акта, конституционность которой подвер-
гается сомнению, оценивая при этом как 
буквальный смысл рассматриваемых 
законоположений, так и смысл, придавае-
мый им официальным и иным толковани-
ем или сложившейся правоприменитель-
ной практикой, а также исходя из их места 
в системе правовых норм, не будучи свя-
занным при принятии решения основани-
ями и доводами, изложенными в жалобе.

Гражданин А.Е. Певзнер обратился в 
Конституционный Суд Российской Феде-
рации с двумя жалобами. В первой им 
оспаривается конституционность пункта 1 
части третьей статьи 81 УПК Российской 
Федерации, во второй — конституцион-
ность статьи 4016 данного Кодекса. 
Поскольку обе нормы применены судом в 
одном и том же конкретном деле и послу-
жили основанием для вынесения одних и 
тех же судебных решений, а их несоответ-
ствие Конституции Российской Федера-
ции заявитель связывает с недопусти-
мым, как он полагает, вмешательством в 
право собственности на имущество, изъя-
тое в качестве вещественного доказатель-
ства по уголовному делу, Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, руковод-
ствуясь статьей 48 Федерального консти-
туционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», соединил 
дела по этим жалобам в одном производ-
стве.

Заявитель оспаривает конституцион-
ность пункта 1 части третьей статьи 81 
УПК Российской Федерации в первона-
чальной редакции, действовавшей на 
момент возбуждения в отношении него 
уголовного дела о контрабанде и предус-
матривавшей в рамках решения вопроса о 
вещественных доказательствах в случае 
вынесения приговора, а также определе-
ния или постановления о прекращении 
уголовного дела конфискацию лишь ору-
дий преступления, принадлежащих обви-
няемому. Нарушение названным законо-
положением своих прав, гарантирован-
ных статьями 15 (часть 4), 17 (часть 1), 35 
(части 1—3), 49 (часть 1), 54 (часть 2) и 55 
(часть 3) Конституции Российской Феде-
рации, заявитель усматривает в том, что 
оно обязывает суд при прекращении уго-
ловного дела в связи с истечением срока 
давности уголовного преследования кон-
фисковать принадлежащее лицу, не при-
знанному в установленном законом 
порядке виновным в совершении уголов-
но наказуемого деяния, имущество, при-
знанное в качестве орудия преступления 
вещественным доказательством (если это 
имущество не подлежит передаче в соот-
ветствующие учреждения или уничтоже-
нию).

В связи с ратификацией Федераль-
ным законом от 26 апреля 2004 года 
№ 26-ФЗ Конвенции ООН против трансна-
циональной организованной преступно-
сти от 15 ноября 2000 года (вступила в 
силу с 29 сентября 2003 года), пунктом 1 
статьи 12 которой признается возмож-
ность конфискации имущества, оборудо-
вания или других средств, использовав-
шихся или предназначавшихся для 
использования при совершении престу-
плений, федеральный законодатель, 
обеспечивая выполнение Россией приня-
тых на себя международно-правовых обя-
зательств, аналогичным образом конкре-
тизировал возможные объекты конфи-
скации как в Уголовном кодексе Россий-
ской Федерации (Федеральный закон от 
27 июля 2006 года № 153-ФЗ), так и в Уго-
ловно-процессуальном кодексе Россий-
ской Федерации (Федеральный закон от 
31 декабря 2014 года №  530-ФЗ). 
Поскольку более широкое понятие «сред-
ства совершения преступления», включа-
ющее и орудия преступления, вошло в 
понятийный аппарат института конфиска-
ции в указанных отраслях законодатель-
ства в период вынесения судами различ-
ных инстанций решений, связанных с 
последствиями прекращения уголовного 
дела заявителя в связи с истечением 
срока давности уголовного преследова-
ния, Конституционный Суд Российской 
Федерации полагает возможным осуще-
ствить проверку конституционности пун-
кта 1 части третьей статьи 81 УПК Россий-
ской Федерации в ныне действующей 
редакции.

Статья 4016 УПК Российской Федера-
ции, по мнению заявителя, не соответст-
вует статьям 15 (часть 4), 17 (часть 1), 19 
(часть 1) и 35 (часть 1) Конституции Рос-
сийской Федерации в той мере, в какой 
содержащаяся в ней норма вследствие 
своей неопределенности не позволяет 
выработать единообразный подход к 
вопросу, допускается ли пересмотр в кас-
сационном порядке вступившего в закон-
ную силу судебного решения о возвраще-
нии законному владельцу, в отношении 
которого уголовное дело прекращено, его 
имущества по основаниям, связанным с 
признанием такого имущества в качестве 
орудия преступления вещественным 
доказательством, по истечении годичного 
срока со дня вступления этого решения в 
силу, что ведет к нарушению принципа 
равенства перед законом и произвольно-
му вмешательству в право частной собст-
венности.

Таким образом, предметом рассмо-
трения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются пункт 1 части третьей статьи 81 
УПК Российской Федерации — постольку, 
поскольку на его основании разрешается 
вопрос о конфискации имущества, при-
надлежащего на праве собственности 
лицу, уголовное дело в отношении кото-
рого прекращено в связи с истечением 
срока давности уголовного преследова-
ния, и признанного в качестве орудия пре-

ступления или иного средства его совер-
шения вещественным доказательством по 
данному уголовному делу, и статья 4016 
данного Кодекса — постольку, поскольку 
на ее основании разрешается вопрос о 
допустимости пересмотра в кассацион-
ном порядке судебного решения о возвра-
щении указанного имущества лицу, в 
отношении которого уголовное дело пре-
кращено, за пределами срока, превышаю-
щего один год со дня вступления такого 
судебного решения в законную силу.

2. В соответствии со статьями 2, 17 
(часть 2) и 18 Конституции Российской 
Федерации признание, соблюдение и 
защита права частной собственности, 
относящегося к основным, неотчуждае-
мым правам и свободам человека, состав-
ляют обязанность государства и обеспе-
чиваются правосудием. Исходя из этого 
Конституция Российской Федерации, 
закрепляя право каждого иметь имущест-
во в собственности, владеть, пользовать-
ся и распоряжаться им как единолично, 
так и совместно с другими лицами (статья 
35, часть 2), гарантирует, что право част-
ной собственности охраняется законом и 
никто не может быть лишен своего иму-
щества иначе как по решению суда (статья 
35, части 1 и 3), и допускает возможность 
ограничения данного права — наряду с 
другими правами и свободами человека и 
гражданина — федеральным законом 
только в той мере, в какой это необходимо 
в целях защиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоровья, прав и 
законных интересов других лиц, обеспе-
чения обороны страны и безопасности 
государства (статья 55, часть 3).

Приведенным конституционным 
положениям, выражающим один из осно-
вополагающих аспектов верховенства 
права — общепризнанный в демократиче-
ских государствах принцип неприкосно-
венности собственности, выступающий 
гарантией права собственности во всех 
его составляющих, корреспондирует ста-
тья 1 Протокола № 1 к Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод, в силу 
которой право каждого физического и 
юридического лица на уважение своей 
собственности и ее защиту не умаляет 
права государства обеспечивать выполне-
ние таких законов, какие ему представля-
ются необходимыми для осуществления 
контроля за использованием собственно-
сти в соответствии с общими интересами 
или для обеспечения уплаты налогов или 
других сборов или штрафов.

Таким образом, гарантированное Кон-
ституцией Российской Федерации и 
международно-правовыми актами как 
составной частью правовой системы Рос-
сии (статья 15, часть 4, Конституции Рос-
сийской Федерации) право частной собст-
венности предполагает, как неоднократно 
указывал Конституционный Суд Россий-
ской Федерации, не только возможность 
реализации собственником составляю-
щих его правомочий владения, пользова-
ния и распоряжения имуществом в своих 
интересах, но и налагаемые федеральным 
законом ограничения, обусловленные — 
в силу статьи 55 (часть 3) Конституции 
Российской Федерации во взаимосвязи с 
ее статьями 8 (часть 2), 17 (часть 3), 19 
(части 1 и 2) и 35 — необходимостью 
защиты конституционно значимых ценно-
стей, в том числе прав и свобод других 
лиц, если такие ограничения вводятся на 
основе общеправовых принципов и кон-
ституционных критериев справедливости 
и соразмерности (пропорциональности), 
не затрагивают само существо данного 
конституционного права и не приводят к 
утрате его основного содержания (поста-
новления от 30 октября 2003 года № 15-П, 
от 16 июля 2008 года № 9-П, от 28 января 
2010 года № 2-П, от 14 мая 2012 года 
№ 11-П, от 17 января 2013 года № 1-П, от 
29 ноября 2016 года № 26-П и др.).

3. По смыслу правовых позиций Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции, выраженных в том числе в постанов-
лениях от 20 мая 1997 года № 8-П и от 16 
июля 2008 года № 9-П, конституционные 
гарантии охраны права частной собствен-
ности законом и допустимости лишения 
имущества не иначе как по решению суда, 
выражающие принцип неприкосновенно-
сти собственности, и конституционные 
гарантии судебной защиты распространя-
ются как на сферу гражданско-правовых 
отношений, так и на отношения государст-
ва и личности в публично-правовой 
сфере; при этом в силу таких фундамен-
тальных принципов, как верховенство 
права и юридическое равенство, вмеша-
тельство государства в отношения собст-
венности не должно быть произвольным 
и нарушать равновесие между требовани-
ями интересов общества и необходимыми 
условиями защиты основных прав лично-
сти.

Возможность вторжения в право част-
ной собственности в целях защиты 
публичных интересов получила норматив-
ную конкретизацию в Гражданском кодек-
се Российской Федерации, который, 
называя в числе основных начал граждан-
ского законодательства неприкосновен-
ность собственности (пункт 1 статьи 1), 
допускает тем не менее возможность при-
нудительного прекращения права собст-
венности по предусмотренным законом 
основаниям, включая конфискацию, 
определяемую как безвозмездное изъя-
тие имущества у собственника по реше-
нию суда в виде санкции за совершение 
преступления или иного правонарушения 
(подпункт 6 пункта 2 статьи 235 и пункт 1 
статьи 243).

Придание конфискации статуса иму-
щественной санкции в рамках публичного 
правопорядка не исключает ее институи-
рования и в качестве наказания: так, 
Кодекс Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях относит 
назначаемую судьей конфискацию орудия 
совершения или предмета администра-
тивного правонарушения к одному из 
видов административных наказаний и 
определяет ее как принудительное без-
возмездное обращение в федеральную 
собственность или в собственность субъ-
екта Российской Федерации не изъятых из 
оборота вещей (пункт 4 части 1 статьи 3.2 
и часть 1 статьи 3.7).

Констатируя в ряде своих решений 
принципиальную допустимость закрепле-
ния в федеральном законе в качестве спо-
соба защиты публичных интересов в 
сфере экономической безопасности Рос-
сийской Федерации, составляющей одну 
из основ ее суверенитета, а также финан-
совой системы, которая ставится под 
угрозу при перемещении товаров через 
таможенную границу незаконным обра-
зом, конфискации имущества, явившего-
ся орудием или иным средством соверше-
ния либо непосредственным предметом 
таможенного правонарушения, осуществ-
ляемой по решению суда независимо от 
установления собственника такого иму-
щества, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации подчеркивал, что осу-
ществление прав пользования и распоря-
жения перемещаемым имуществом без 
выполнения всех необходимых обязан-
ностей, связанных с перемещением това-
ров и транспортных средств через тамо-
женную границу и выбором таможенного 
режима, фактически сделало бы невоз-
можным само таможенное регулирование 
и достижение тех конституционно защи-
щаемых целей, для которых оно предназ-
начено, со всеми вытекающими последст-
виями, в том числе криминогенного 
характера (постановления от 11 марта 
1998 года № 8-П, от 14 мая 1999 года 
№ 8-П и от 27 апреля 2001 года № 7-П).

Вместе с тем конфискация имущества 

может рассматриваться в качестве специ-
альной публично-правовой меры, содер-
жание которой заключается в осуществ-
ляемом в судебном порядке принудитель-
ном лишении правонарушителя, т.е. 
вопреки его воле, права собственности на 
имущество, определенным образом свя-
занное с совершением правонарушения, и 
безвозмездном его обращении в собст-
венность государства, — в отличие от рек-
визиции, т.е. возмездного принудитель-
ного изъятия имущества в случаях, не 
связанных с противоправным поведением 
собственника этого имущества (статья 
242 ГК Российской Федерации). Фор-
мально-юридические предпосылки для 
избрания подобной модели нормативного 
регулирования содержит статья 2 УК Рос-
сийской Федерации, согласно которой 
для осуществления охраны прав и свобод 
человека и гражданина, собственности, 
общественного порядка и общественной 
безопасности, а также других перечислен-
ных в ней задач данный Кодекс устанавли-
вает, в частности, виды наказаний и иные 
меры уголовно-правового характера за 
совершение преступлений. Именно в 
качестве иной меры уголовно-правового 
характера, состоящей в принудительном 
безвозмездном обращении по решению 
суда в собственность государства имуще-
ства, в том числе орудий, оборудования 
или иных средств совершения преступле-
ния, принадлежащих обвиняемому, кон-
фискация была возвращена в Уголовный 
кодекс Российской Федерации (глава 151 
статьи 1041—1043) Федеральным зако-
ном от 27 июля 2006 года № 153-ФЗ — 
после ее исключения из данного Кодекса 
как вида наказания Федеральным зако-
ном от 8 декабря 2003 года № 162-ФЗ.

Как указал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации в определениях от 8 
июля 2004 года № 251-О и от 24 марта 
2005 года № 146-О, само по себе исключе-
ние конфискации имущества как вида 
наказания из уголовного закона не может 
считаться препятствием для сохранения в 
уголовно-процессуальном законодатель-
стве, которое имеет собственный предмет 
правового регулирования, института кон-
фискации имущества, признанного в 
качестве орудия преступления веществен-
ным доказательством по уголовному 
делу. Такой подход согласуется с между-
народными стандартами в сфере обеспе-
чения конфискации использовавшегося 
или предназначавшегося для использова-
ния при совершении преступлений иму-
щества, допустимость изъятия которого у 
собственника закреплена в Конвенции об 
отмывании, выявлении, изъятии и конфи-
скации доходов от преступной деятель-
ности от 8 ноября 1990 года (ратифициро-
вана Федеральным законом от 28 мая 
2001 года № 62-ФЗ): согласно ее статье 1 
термин «конфискация» означает не толь-
ко наказание, но и меру, назначенную 
судом в результате судопроизводства по 
уголовному делу или уголовным делам и 
состоящую в лишении имущества (под-
пункт «d»); при этом под орудиями пре-
ступления понимается любое имущество, 
использованное или предназначенное для 
использования любым способом, цели-
ком или частично, для совершения пре-
ступления или преступлений (подпункт 
«с»). Обязательства о принятии мер, необ-
ходимых для обеспечения в рамках вну-
тренней правовой системы возможности 
конфискации имущества, оборудования 
или других средств, использовавшихся 
или предназначавшихся для использова-
ния при совершении соответствующих 
преступлений, вытекают также из Конвен-
ции против транснациональной организо-
ванной преступности от 15 ноября 2000 
года, для целей которой понятие «конфи-
скация» означает окончательное лишение 
имущества по постановлению суда или 
другого компетентного органа (подпункт 
«g» статьи 2 и статья 12).

Европейский Суд по правам человека, 
учитывая сложившуюся в Российской 
Федерации длительную судебную практи-
ку, допускающую конфискацию по делам 
о контрабанде предметов, незаконно 
перемещаемых через таможенную грани-
цу, пришел к выводу, что данная мера в 
отношении перемещаемых денежных 
средств, приобщенных к уголовному делу 
о контрабанде в качестве вещественного 
доказательства, не противоречит крите-
рию законности вмешательства в осу-
ществление права собственности, закре-
пленному в статье 1 Протокола № 1 к Кон-
венции о защите прав человека и основ-
ных свобод, если она основана на нацио-
нальном праве, применение которого в 
его содержательном истолковании ком-
петентными судебными органами доста-
точно предсказуемо (постановление от 6 
ноября 2008 года по делу «Исмаилов про-
тив России»).

Таким образом, отсутствие конфиска-
ции в перечне уголовных наказаний, уста-
новленных ныне действующим Уголов-
ным кодексом Российской Федерации, 
само по себе не исключает возможность 
принудительного прекращения по судеб-
ному решению права собственности на 
имущество в форме конфискации при-
надлежащих обвиняемому на праве соб-
ственности орудий преступления, иных 
средств его совершения, предметов, неза-
конно перемещаемых через таможенную 
границу (предметов преступления), что не 
освобождает федерального законодателя 
от обязанности соблюдать конституцион-
ные критерии допустимости такого огра-
ничения права собственности, основан-
ные на общеправовых принципах спра-
ведливости и соразмерности (пропорцио-
нальности).

4. Реализуя свои полномочия по регу-
лированию отношений в сфере уголовно-
го и уголовно-процессуального законода-
тельства, вытекающие из статьи 71 (пункт 
«о») Конституции Российской Федерации, 
федеральный законодатель — в силу ее 
статей 19 (части 1 и 2), 45, 46, 49 и 55 
(часть 3) — правомочен как устанавли-
вать ответственность за правонарушения, 
так и устранять ее, а также определять, 
какие меры государственного принужде-
ния подлежат использованию в качестве 
средств реагирования на те или иные про-
тивоправные деяния и при каких условиях 
возможен отказ от их применения, обес-
печивая тем самым как дифференциацию 
уголовной ответственности, так и восста-
новление прав и свобод лица, незаконно 
или необоснованно подвергнутого уго-
ловному преследованию (Постановление 
Конституционного Суда Российской 
Федерации от 14 июля 2011 года № 16-П).

Завершение производства по уголов-
ному делу в отношении конкретного лица 
— посредством вынесения приговора 
(обвинительного или оправдательного) 
либо определения или постановления о 
прекращении уголовного дела (как по реа-
билитирующим, так и по нереабилитиру-
ющим основаниям) — обязывает к окон-
чательному определению в соответствую-
щем итоговом решении и юридической 
судьбы вещественных доказательств, 
которые хранились до завершения произ-
водства по делу и не были ранее уничто-
жены, реализованы или возвращены 
законному владельцу. Этот вопрос, согла-
сно части третьей статьи 81 УПК Россий-
ской Федерации, разрешается следую-
щим образом: орудия, оборудование или 
иные средства совершения преступления, 
принадлежащие обвиняемому, подлежат 
конфискации, или передаются в соответ-
ствующие учреждения, или уничтожаются 
(пункт 1); предметы, запрещенные к обра-
щению, подлежат передаче в соответству-
ющие учреждения или уничтожаются 
(пункт 2); изъятые из незаконного оборота 

товары подлежат уничтожению (пункт 21); 
предметы, не представляющие ценности и 
не истребованные стороной, подлежат 
уничтожению, а в случае ходатайства 
заинтересованных лиц или учреждений 
могут быть переданы им (пункт 3); деньги, 
ценности и иное имущество, полученные в 
результате совершения преступления, и 
доходы от этого имущества подлежат воз-
вращению законному владельцу (пункт 4); 
деньги, ценности и иное имущество, ука-
занные в пунктах «а» — «в» части первой 
статьи 1041 УК Российской Федерации, 
подлежат конфискации в порядке, уста-
новленном Правительством Российской 
Федерации, за исключением случаев, 
предусмотренных пунктом 4 данной части 
(пункт 41); документы, являющиеся веще-
ственными доказательствами, остаются 
при уголовном деле в течение всего срока 
хранения последнего либо передаются 
заинтересованным лицам по их ходатай-
ству (пункт 5); остальные предметы пере-
даются законным владельцам, а при неу-
становлении последних переходят в соб-
ственность государства; споры о принад-
лежности вещественных доказательств 
разрешаются в порядке гражданского 
судопроизводства (пункт 6).

Уголовный кодекс Российской Феде-
рации, часть первая его статьи 1041 в ныне 
действующей редакции, определяет кон-
фискацию как принудительное безвоз-
мездное изъятие и обращение в собствен-
ность государства имущества, указанного 
в данной статье, на основании обвини-
тельного приговора. Что касается конфи-
скации вещественных доказательств, то, 
по смыслу части третьей статьи 81 УПК 
Российской Федерации во взаимосвязи с 
положениями статьи 1041 УК Российской 
Федерации, такие имущественные объек-
ты, как орудия или иные средства совер-
шения преступления, которые в качестве 
вещественных доказательств обеспечива-
ют выявление имеющих значение для уго-
ловного дела обстоятельств, после завер-
шения производства по данному делу, по 
существу, утрачивают свое процессуаль-
ное качество, но могут сохранять значи-
мость как объекты вещного права (если 
только они не запрещены к обращению и 
не изъяты из незаконного оборота) и как 
таковые подлежать конфискации, кото-
рая в этих случаях, имея целью удержание 
самого правонарушителя и других лиц от 
противозаконного использования при-
надлежащего им имущества, выступает 
юридическим последствием инкримини-
руемого лицу уголовно наказуемого дея-
ния.

Следовательно, конфискация орудий 
и иных средств совершения преступления 
представляет собой — в контексте дейст-
вующего уголовного законодательства — 
публично-правовую санкцию, структурно 
обособленную (и, как следствие, автоном-
ную) от наказания; как мера уголовно-
правового характера, выражающаяся в 
возложении на обвиняемого (осужденно-
го) обязанности претерпеть дополнитель-
ные (по отношению к наказанию) правоог-
раничения уголовно-превентивного свой-
ства, она по своей конституционно-право-
вой природе соотносима по некоторым 
признакам с наказанием, но не тождест-
венна ему (как это имеет место в Кодексе 
Российской Федерации об администра-
тивных правонарушениях), а потому 
может применяться не только в качестве 
сопровождающей наказание вспомога-
тельной меры при постановлении обвини-
тельного приговора, но и при освобожде-
нии от наказания.

5. Как неоднократно подчеркивал Кон-
ституционный Суд Российской Федера-
ции, правосудие по самой своей сути 
может признаваться таковым лишь при 
условии, что оно отвечает требованиям 
справедливости и обеспечивает эффек-
тивное восстановление в правах; в рамках 
уголовного судопроизводства это предпо-
лагает, по меньшей мере, установление на 
основе исследованных доказательств 
обстоятельств дела и их правильную пра-
вовую оценку; в целях обеспечения прав и 
законных интересов таких участников 
процесса, как обвиняемый и потерпев-
ший, им должна быть предоставлена воз-
можность довести до сведения суда свою 
позицию по существу дела и те доводы, 
которые они считают необходимыми для 
ее обоснования (постановления от 2 фев-
раля 1996 года № 4-П, от 17 июля 2002 
года № 13-П, от 8 декабря 2003 года 
№ 18-П, от 2 июля 2013 года № 16-П и др.).

Исходя из приведенной правовой 
позиции, основанной в том числе на ста-
тье 13 Конвенции о защите прав человека 
и основных свобод, в соответствии с кото-
рой каждый человек, чьи права и свободы 
нарушены, должен иметь право на 
эффективные средства правовой защиты 
в государственном органе, даже если это 
нарушение было совершено лицами, дей-
ствовавшими в официальном качестве, 
решение суда о конфискации имущества, 
в том числе признанного по уголовному 
делу вещественным доказательством, не 
может иметь формальный характер — 
оно должно основываться на непосредст-
венном исследовании судом, а также сто-
ронами, которые действуют на условиях 
полного равноправия, доказательств и 
фактических обстоятельств дела, что 
составляет содержание справедливого 
судебного разбирательства; такое реше-
ние, как правило, подлежит включению в 
итоговый судебный акт в качестве его 
составной части.

5.1. Обращаясь к вопросу о правовой 
природе прекращения уголовного пресле-
дования по нереабилитирующим основа-
ниям, гарантиях прав и законных интере-
сов лиц, в отношении которых принимает-
ся такое решение, Конституционный Суд 
Российской Федерации в ряде своих 
решений (постановления от 3 мая 1995 
года № 4-П, от 28 октября 1996 года 
№ 18-П, от 15 января 1999 года № 1-П, от 
24 апреля 2003 года № 7-П, от 20 декабря 
2010 года № 21-П, от 14 июля 2011 года 
№ 16-П и др.) пришел к следующим выво-
дам:

решение о прекращении уголовного 
дела не подменяет собой приговор суда и, 
следовательно, не является актом, кото-
рым устанавливается виновность обвиня-
емого в том смысле, как это предусмотре-
но статьей 49 Конституции Российской 
Федерации. При выявлении такого рода 
оснований к прекращению уголовного 
дела лицо, в отношении которого уголов-
ное дело подлежит прекращению, вправе 
настаивать на продолжении расследова-
ния и рассмотрении дела в судебном засе-
дании, а в случае вынесения решения о 
прекращении уголовного дела — обжало-
вать его в установленном процессуаль-
ным законом судебном порядке, благода-
ря чему лицам, заинтересованным в исхо-
де дела, обеспечивается судебная защита 
их прав и законных интересов в рамках 
уголовного судопроизводства;

прекращение уголовного дела по 
нереабилитирующему основанию воз-
можно лишь в том случае, если будут 
обеспечены гарантируемые Конституци-
ей Российской Федерации права участ-
ников уголовного судопроизводства, что 
предполагает, в частности, отсутствие 
возражений обвиняемого (подсудимого) 
против прекращения уголовного дела: в 
силу принципа состязательности, на 
основе которого осуществляется уголов-
ное судопроизводство (статья 123, часть 
3, Конституции Российской Федерации), 
предполагается, что стороны самостоя-
тельно и по собственному усмотрению 
определяют свою позицию по делу, в том 
числе в связи с вопросом об уголовной 
ответственности, а значит, если обвиняе-

мый (подсудимый) не возражает против 
прекращения уголовного преследова-
ния, нет оснований считать его права и 
законные интересы нарушенными реше-
нием о прекращении уголовного дела 
(при условии его достаточной обосно-
ванности);

если лицо, в отношении которого 
ведется уголовное преследование, возра-
жает против прекращения уголовного 
судопроизводства по нереабилитирующе-
му основанию, ему должна предостав-
ляться возможность (в рамках предусмо-
тренных статьями 49 и 123 Конституции 
Российской Федерации гарантий) судеб-
ной защиты его прав, в том числе права на 
возможную реабилитацию. Исходя из 
этого действующее законодательство не 
допускает прекращение уголовного пре-
следования в связи с истечением срока 
давности, если подозреваемый или обви-
няемый против этого возражает, — в 
таком случае, как следует из части второй 
статьи 27 УПК Российской Федерации, 
производство по уголовному делу про-
должается в обычном порядке. Такой под-
ход согласуется с обязанностью государ-
ства охранять достоинство личности (ста-
тья 21, часть 1, Конституции Российской 
Федерации), которое выступает основой 
всех прав и свобод человека и необходи-
мым условием их существования и 
соблюдения.

Вместе с тем, как неоднократно указы-
вал Конституционный Суд Российской 
Федерации, из права каждого на судебную 
защиту его прав и свобод не вытекает воз-
можность выбора гражданином по своему 
усмотрению способов и процедур судеб-
ной защиты, особенности которых приме-
нительно к отдельным видам судопроиз-
водства и категориям дел определяются, 
исходя из Конституции Российской Феде-
рации ,  федеральными законами. 
Поскольку прекращение уголовного дела 
представляет собой целостный правовой 
институт, т.е. систему норм, регулирую-
щих как основания, условия и процессу-
альный порядок прекращения уголовного 
дела, права и обязанности участников 
соответствующих правоотношений, так и 
его юридические последствия, в том 
числе определение судьбы вещественных 
доказательств в виде орудий, оборудова-
ния или иных средств совершения пре-
ступления, выраженное обвиняемым 
(подсудимым) несогласие с возможным 
прекращением его права собственности 
на признанные вещественными доказа-
тельствами имущественные объекты как 
последствием прекращения уголовного 
дела — учитывая системный характер, 
неразрывную взаимосвязь и взаимообу-
словленность складывающихся при этом 
правоотношений — равнозначно несогла-
сию с применением к нему института пре-
кращения уголовного дела в целом.

Соответственно, для прекращения 
уголовного дела по такому нереабилити-
рующему основанию, как истечение срока 
давности уголовного преследования, тре-
буется отсутствие возражений обвиняе-
мого (подсудимого) против применения 
данного основания с учетом юридических 
последствий относительно принадлежа-
щего ему имущества, признанного в каче-
стве орудия преступления или иного сред-
ства его совершения вещественным дока-
зательством. При этом — в силу общих 
принципов уголовного процесса, основан-
ных на вытекающих из статей 19 (части 1 и 
2), 49 и 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации принципах равенства и 
справедливости и нашедших отражение в 
том числе в части третьей статьи 78 УК 
Российской Федерации, — предполагает-
ся, что обвиняемый (подсудимый) не пре-
пятствует осуществлению законного уго-
ловного преследования и не уклоняется 
от следствия или суда.

5.2. Конфискация как лишение собст-
венника его имущества в смысле статьи 
35 (часть 3) Конституции Российской 
Федерации предполагает только принуди-
тельное, т.е. вопреки воле собственника, 
его изъятие по решению суда. Если же 
собственник выражает свое согласие на 
изъятие принадлежащего ему имущества, 
то конфискация в значительной мере 
утрачивает свойство принудительности и, 
как следствие, свои сущностные признаки 
во всей их полноте, превращаясь в испол-
нение заключенного между обвиняемым 
(подсудимым) и государством публично-
правового соглашения sui generis, соотно-
симого по своему характеру с применяе-
мыми в рамках института освобождения 
от уголовной ответственности альтерна-
тивами уголовному преследованию 
(судебному разбирательству), в частности 
нашедшими отражение в Рекомендации 
Комитета Министров Совета Европы от 17 
сентября 1987 года R (87) 18 «Относитель-
но упрощения процедуры уголовного пра-
восудия». В этом случае конституционное 
право собственности не нарушается.

В целях соблюдения принципов состя-
зательности и равноправия сторон судо-
производства (статья 123, часть 3, Консти-
туции Российской Федерации) и справед-
ливого судебного разбирательства (ста-
тья 6 Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод) последствия прекраще-
ния уголовного дела, включая предусмо-
тренную частью третьей статьи 81 УПК 
Российской Федерации конфискацию 
принадлежащего обвиняемому (подсуди-
мому) имущества, признанного в качестве 
орудия или иного средства совершения 
преступления вещественным доказатель-
ством, должны быть ему предварительно 
разъяснены.

Соответственно, процедура прекра-
щения уголовного дела судом по такому 
нереабилитирующему основанию, как 
истечение срока давности уголовного 
преследования, влекущего конфискацию 
принадлежащего обвиняемому (подсу-
димому) орудия или иных средств совер-
шения преступления и тем самым — пре-
кращение права собственности на них, а 
следовательно, лишение собственника 
его имущества, с необходимостью пред-
полагает надлежащее информирование 
обвиняемого (подсудимого) о последст-
виях принятия такого решения, что 
позволит ему осознанно — в рамках 
гарантий, закрепленных уголовно-про-
цессуальным законодательством, — 
определить свою позицию по данному 
вопросу, равно как и в целом в отношении 
прекращения уголовного дела. Если после 
надлежащих разъяснений обвиняемый 
(подсудимый) выразит свое несогласие с 
прекращением его права собственности 
на указанное имущество, что означает 
невозможность прекращения уголовного 
дела, производство по данному делу 
должно продолжиться в общем порядке. 
В таком случае судебное разбирательство, 
в ходе которого уголовное дело разреша-
ется по существу, может быть окончено 
вынесением обвинительного приговора с 
освобождением осужденного от наказа-
ния (часть восьмая статьи 302 УПК Рос-
сийской Федерации), при постановлении 
которого, согласно пункту 12 части первой 
статьи 299 УПК Российской Федерации, 
судом разрешается и вопрос о судьбе 
вещественных доказательств, в том числе 
о конфискации орудий, оборудования и 
иных средств совершения преступления.

Данные требования распространяют-
ся и на случаи прекращения судом уголов-
ных дел о преступлениях, связанных с 
незаконным перемещением через тамо-
женную границу предметов искусства и 
других культурных ценностей, представ-
ляющих собой — в силу своего значения 
для развития и сохранения национальной 
культуры — особый объект правового, в 
том числе международно-правового, 

регулирования. В частности, исходя из 
обязанности каждого государства охра-
нять свое культурное достояние от опа-
сностей криминального оборота, Конвен-
ция о мерах, направленных на запрещение 
и предупреждение незаконного ввоза, 
вывоза и передачи права собственности 
на культурные ценности, от 14 ноября 
1970 года предусматривает ряд мер про-
тиводействия подобной практике, вклю-
чая контроль за вывозом и ввозом куль-
турных ценностей, пресечение их неза-
конного перемещения и передачи права 
собственности, а также установление уго-
ловного или административного наказа-
ния для лиц, ответственных за нарушение 
предусмотренных данной Конвенцией 
запрещений. Соответственно, в контексте 
статей 35 (часть 3) и 55 (часть 3) Конститу-
ции Российской Федерации обращенное к 
лицам, пересекающим таможенную гра-
ницу, требование о предъявлении досто-
верной таможенной декларации направ-
лено на предупреждение скрытых ввоза и 
вывоза культурных ценностей, а конфи-
скационная мера как возможное следст-
вие неисполнения этой обязанности явля-
ется частью регулятивной системы, при-
званной бороться с подобными правона-
рушениями и отвечающей — в междуна-
родно-правовом аспекте — общему инте-
ресу.

5.3. Таким образом, пункт 1 части тре-
тьей статьи 81 УПК Российской Федера-
ции — по своему конституционно-право-
вому смыслу в системе действующего 
правового регулирования — предполага-
ет, что лишение обвиняемого (подсудимо-
го), в отношении которого решается 
вопрос о прекращении уголовного дела в 
связи с истечением срока давности уго-
ловного преследования, принадлежащего 
ему на законных основаниях имущества, 
признанного в качестве орудия преступле-
ния или иного средства его совершения 
вещественным доказательством, и, соот-
ветственно, прекращение права собствен-
ности обвиняемого (подсудимого) на это 
имущество могут производиться при 
отсутствии возражения обвиняемого 
(подсудимого) против прекращения уго-
ловного дела по данному основанию и при 
условии разъяснения ему юридических 
последствий такого прекращения, вклю-
чая конфискацию, а если такого согласия 
с его стороны, в том числе в части прекра-
щения права собственности на указанное 
имущество, не получено — при вынесе-
нии обвинительного приговора с освобо-
ждением осужденного от наказания.

6. Раскрывая конституционное содер-
жание права на судебную защиту, Консти-
туционный Суд Российской Федерации 
пришел к выводу, что отсутствие возмож-
ности пересмотреть ошибочный судеб-
ный акт не согласуется с универсальным 
требованием эффективного восстановле-
ния в правах посредством правосудия, 
отвечающего критериям справедливости 
(постановления от 2 февраля 1996 года 
№ 4-П, от 6 июля 1998 года № 21-П, от 14 
февраля 2000 года № 2-П, от 11 мая 2005 
года № 5-П, от 5 февраля 2007 года № 2-П, 
от 25 марта 2014 года № 8-П и др.).

Поскольку, как указал Конституцион-
ный Суд Российской Федерации, подоб-
ная проверка применительно к производ-
ству по пересмотру вступивших в закон-
ную силу судебных решений по уголов-
ным делам как имеющему резервное зна-
чение дополнительному способу обеспе-
чения их законности означает, по сущест-
ву, возможность преодоления оконча-
тельности судебных актов, вступивших в 
законную силу, федеральный законода-
тель, располагающий при осуществлении 
правового регулирования в сфере уголов-
ного судопроизводства на основе предпи-
саний статей 2, 46—53 и 71 (пункт «о») 
Конституции Российской Федерации и 
соответствующих международно-право-
вых обязательств России достаточно 
широкой дискрецией в выборе конкрет-
ных мер по обеспечению прав всех участ-
ников уголовного процесса, призван 
соблюдать баланс публичных и частных 
интересов и конституционно значимых 
ценностей, учитывая при этом междуна-
родно-правовое требование неопровер-
жимости окончательных судебных реше-
ний в качестве общего правила, и устанав-
ливать такие институциональные и проце-
дурные условия их пересмотра, которые, 
исключая возможность необоснованного 
возобновления судебного разбирательст-
ва, использовались бы лишь в случаях, 
когда ошибка, допущенная в ходе преды-
дущего разбирательства, предопределила 
исход дела, и тем самым обеспечивали бы 
справедливость судебного решения и 
вместе с тем правовую определенность.

Следовательно, при определении сро-
ков, в пределах которых допускается 
обжалование судебных актов, вступивших 
в законную силу, федеральному законо-
дателю надлежит исходить из того, что 
участники правоотношений должны 
иметь возможность в разумных пределах 
предвидеть последствия своего поведе-
ния и быть уверенными в неизменности 
своего официально признанного статуса, 
приобретенных прав и обязанностей; 
соответственно, пересмотр и отмена 
окончательного приговора, если это вле-
чет ухудшение положения осужденного, 
должны быть обусловлены достаточно 
кратким сроком, с тем чтобы исключить 
долговременную угрозу пересмотра при-
говора (постановления от 17 июля 2002 
года № 13-П, от 11 мая 2005 года № 5-П и 
от 5 февраля 2007 года № 2-П).

6.1. Регламентируя производство по 
уголовному делу в суде кассационной 
инстанции, Уголовно-процессуальный 
кодекс Российской Федерации устанавли-
вает следующие требования: основания-
ми отмены или изменения приговора, 
определения или постановления суда при 
рассмотрении уголовного дела в кассаци-
онном порядке являются существенные 
нарушения уголовного и (или) уголовно-
процессуального закона, повлиявшие на 
исход дела (часть первая статьи 40115); 
пересмотр в кассационном порядке при-
говора, определения, постановления суда 
по основаниям, влекущим ухудшение 
положения осужденного, оправданного, 
лица, в отношении которого уголовное 
дело прекращено, допускается в срок, не 
превышающий одного года со дня вступ-
ления их в законную силу, если в ходе 
судебного разбирательства были допуще-
ны повлиявшие на исход дела нарушения 
закона, искажающие саму суть правосу-
дия и смысл судебного решения как акта 
правосудия (статья 4016).

Пленум Верховного Суда Российской 
Федерации в постановлении от 28 января 
2014 года № 2 «О применении норм главы 
471 Уголовно-процессуального кодекса 
Российской Федерации, регулирующих 
производство в суде кассационной инстан-
ции» обратил внимание судов на то, что 
круг оснований для отмены или изменения 
судебного решения в кассационном 
порядке ввиду существенного нарушения 
уголовного закона (неправильного его 
применения) и (или) существенного нару-
шения уголовно-процессуального закона 
в отличие от производства в апелляцион-
ной инстанции ограничен лишь такими 
нарушениями, которые повлияли на исход 
уголовного дела, т.е. на правильность его 
разрешения по существу, в частности на 
вывод о виновности, на юридическую 
оценку содеянного, назначение судом 
наказания или применение иных мер уго-
ловно-правового характера и на решение 
по гражданскому иску (пункт 20).

6.2. В развитие закрепленного статьей 
46 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации права каждого на судебную 

защиту его прав и свобод часть первая 
статьи 6 УПК Российской Федерации 
предусматривает, что уголовное судопро-
изводство имеет своим назначением 
защиту прав и законных интересов лиц и 
организаций, потерпевших от преступле-
ний (пункт 1), защиту личности от неза-
конного и необоснованного обвинения, 
осуждения, ограничения ее прав и свобод 
(пункт 2).

По смыслу приведенных конституци-
онных и уголовно-процессуальных поло-
жений, существо уголовного судопроиз-
водства заключается в функционирова-
нии правового механизма (процессуаль-
ной формы) реализации материально-
правовых норм как уголовного, так и — в 
пределах, установленных уголовно-про-
цессуальным законом, — гражданского 
и других отраслей права, а существо уго-
ловного дела — не только в квалифика-
ции судом преступления, назначении 
вида и меры наказания, но и в принятии 
им всех обусловленных начатым уголов-
ным преследованием решений матери-
ально-правового характера, которые суд 
выносит в совещательной комнате при 
постановлении приговора. Соответствен-
но, понятие исхода уголовного дела 
охватывает и решение судом вопроса о 
конфискации принадлежащего обвиняе-
мому (подсудимому) имущества, при-
знанного по делу вещественным доказа-
тельством.

При таких обстоятельствах признание 
кассационной инстанцией правильным и 
оставление без изменения постановления 
суда первой инстанции о прекращении 
уголовного дела и конфискации принад-
лежащего обвиняемому (подсудимому) 
имущества как орудия или иного средства 
совершения преступления после того, как 
оно было изменено в апелляционной 
инстанции, предписавшей передать дан-
ное имущество его законному владельцу, 
фактически означает возврат к санкции, 
наложенной судом первой инстанции, но 
впоследствии отмененной в пользу обви-
няемого (подсудимого) апелляционной 
инстанцией, и, следовательно, может счи-
таться объективно ухудшающим его поло-
жение по сравнению с тем, как оно было 
определено вступившим в законную силу 
решением апелляционной инстанции, а 
следовательно, подпадающим под дейст-
вие установленного статьей 4016 УПК Рос-
сийской Федерации предельного (по 
существу, пресекательного) срока в один 
год для пересмотра приговора, определе-
ния, постановления суда по основаниям, 
влекущим ухудшение положения осу-
жденного, оправданного или лица, в отно-
шении которого уголовное дело прекра-
щено.

6.3. Таким образом, статья 4016 УПК 
Российской Федерации не противоречит 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования она не 
предполагает пересмотра (отмены или 
изменения) в кассационном порядке всту-
пившего в законную силу судебного реше-
ния, в соответствии с которым имущество, 
принадлежащее на законных основаниях 
обвиняемому (подсудимому), уголовное 
дело в отношении которого было прекра-
щено в связи с истечением срока давности 
уголовного преследования, и признанное 
в качестве орудия или иного средства 
совершения преступления вещественным 
доказательством, не подлежит конфиска-
ции, по прошествии одного года со дня 
вступления такого судебного решения в 
законную силу.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 87 и 
100 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», Конституционный Суд 
Российской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 1 части третьей ста-

тьи 81 УПК Российской Федерации не 
противоречащим Конституции Россий-
ской Федерации, поскольку содержащи-
еся в нем положения — по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в систе-
ме действующего правового регулирова-
ния — предполагают, что лишение обви-
няемого (подсудимого), в отношении 
которого решается вопрос о прекраще-
нии уголовного дела в связи с истечени-
ем срока давности уголовного преследо-
вания, принадлежащего ему на законных 
основаниях имущества, признанного в 
качестве орудия преступления или иного 
средства его совершения вещественным 
доказательством, и, соответственно, 
прекращение права собственности обви-
няемого (подсудимого) на это имущество 
могут производиться при отсутствии 
возражения обвиняемого (подсудимого) 
против прекращения уголовного дела по 
данному основанию и при условии разъя-
снения ему юридических последствий 
такого прекращения, включая конфиска-
цию, а если такого согласия с его сторо-
ны, в том числе в части прекращения 
права собственности на указанное иму-
щество, не получено — при вынесении 
обвинительного приговора с освобожде-
нием осужденного от наказания.

2. Признать статью 4016 УПК Россий-
ской Федерации не противоречащей Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку — по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования — она не 
предполагает пересмотра (отмены или 
изменения) в кассационном порядке всту-
пившего в законную силу судебного реше-
ния, в соответствии с которым имущество, 
принадлежащее на законных основаниях 
обвиняемому (подсудимому), уголовное 
дело в отношении которого было прекра-
щено в связи с истечением срока давности 
уголовного преследования, и признанное 
в качестве орудия или иного средства 
совершения преступления вещественным 
доказательством, не подлежит конфиска-
ции, по прошествии одного года со дня 
вступления такого судебного решения в 
законную силу.

3. Конституционно-правовой смысл 
пункта 1 части третьей статьи 81 и статьи 
4016 УПК Российской Федерации, выяв-
ленный в настоящем Постановлении, 
является общеобязательным, что исклю-
чает любое иное их истолкование в право-
применительной, включая судебную, пра-
ктике.

4. Судебные решения, вынесенные в 
отношении гражданина Певзнера Алек-
сандра Евсеевича на основании пункта 1 
части третьей статьи 81 и статьи 4016 УПК 
Российской Федерации в истолковании, 
расходящемся с их конституционно-пра-
вовым смыслом, выявленным в настоя-
щем Постановлении, подлежат пересмо-
тру в установленном порядке, если для 
этого нет иных препятствий.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провозгла-
шения, действует непосредственно и не 
требует подтверждения другими органа-
ми и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законо-
дательства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликова-
но также в «Вестнике Конституционного 
Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 5-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 1 части третьей статьи 81 и статьи 4016 Уголовно-процессуального кодекса Российской Федерации в связи с жалобами гражданина А.Е. Певзнера

город Санкт-Петербург  7 марта 2017 года
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Приложение
Изменения, вносимые в Методику расчета скидок 
и надбавок к страховым тарифам на обязательное 

социальное страхование от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных заболеваний, 

утвержденную приказом Министерства труда 
и социальной защиты Российской Федерации 

от 1 августа 2012 г. № 39н
1. Пункт 4 дополнить предложением следующего содержания: «При этом надбавка 

также устанавливается в случае наличия у страхователя в предшествующем финансовом 
году группового несчастного случая (2 человека и более) со смертельным исходом, произо-
шедшего не по вине третьих лиц.».

2. Пункт 6 изложить в следующей редакции:
«6. Для страхователей, показатели которых соответствуют условиям установления над-

бавки, предусмотренным пунктом 4 Методики, а также при наличии у страхователя в пред-
шествующем финансовом году группового несчастного случая (2 человека и более) со 
смертельным исходом, произошедшего не по вине третьих лиц, размер надбавки (Р) рас-
считывается по следующей формуле:

Р% = {(aстр/aвэд + bстр/bвэд + cстр/cвэд)/3 – 1} x (1 – q1) х (1 – q2) x 100 + P1 (1),
где:
астр, bстр, cстр — показатели «а», «b», «с», рассчитанные для каждого страхователя;
aвэд, bвэд, свэд — значения показателей по виду экономической деятельности, которому 

соответствует основной вид деятельности страхователя, утвержденные в соответствии с 
пунктом 3 Методики.

Показатель «P1» рассчитывается по следующей формуле:
Р1% = 0,1 x N x 100,

где N — количество погибших в групповом несчастном случае.
При расчетных значениях (1 – q1) и (или) (1 – q2), равных нулю, значения по данным 

показателям устанавливаются в размере 0,1 соответственно.
Для страхователей, у которых хотя бы один из показателей (астр, bстр, cстр) меньше утвер-

жденного аналогичного показателя по виду экономической деятельности (aвэд, bвэд, cвэд), 
которому соответствует основной вид деятельности страхователя, при наличии в предшест-
вующем финансовом году группового несчастного случая (2 человека и более) со смер-
тельным исходом, произошедшего не по вине третьих лиц, размер надбавки (Р) рассчиты-
вается по следующей формуле:

Р% = P1».

Приказ Министерства труда и социальной защиты 
Российской Федерации

от 7 февраля 2017 г. № 139н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 27 февраля 2017 г. 

Регистрационный № 45777
О внесении изменений в Методику расчета 

скидок и надбавок к страховым тарифам 
на обязательное социальное страхование 

от несчастных случаев на производстве 
и профессиональных заболеваний, 

утвержденную приказом Министерства труда 
и социальной защиты Российской Федерации 

от 1 августа 2012 г. № 39н
Приказываю:
Внести по согласованию с Министер-

ством финансов Российской Федерации 
и Фондом социального страхования Рос-
сийской Федерации изменения в Мето-
дику расчета скидок и надбавок к страхо-
вым тарифам на обязательное социаль-
ное страхование от несчастных случаев 
на производстве и профессиональных 
заболеваний, утвержденную приказом 
Министерства труда и социальной защи-
ты Российской Федерации от 1 августа 

2012 г. № 39н (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федера-
ции 31 августа 2012 г., регистрационный 
№ 25340), с изменениями, внесенными 
приказом Министерства труда и соци-
альной защиты Российской Федерации 
от 20 февраля 2014 г. № 103н (зареги-
стрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 15 мая 2014 г., реги-
страционный № 32284), согласно прило-
жению.

Министр М. Топилин

«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстремистских 
материалов, а также их производство или хранение в целях распространения. В случаях, 
предусмотренных законодательством Российской Федерации, производство, хранение 
или распространение экстремистских материалов является правонарушением и влечет 
за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» 

с изменениями на 29 апреля 2008 года).

4060. Аудиозаписи «Подземка72-Враг государства (ППРБ-1 раунд)», «ПОДЗЕМКА72-
Враг государства (ППРБ-1 раунд)», «Подземка72 Враг государства (ППРБ-1 раунд)», «Под-
земка 72-Враг государства (ППРБ), «Подземка 72-Враг государства (ППРБ)», «подземка72-
Враг государства (ППРБ-1 раунд» продолжительностью 3 мин. 08 сек., начинающиеся со 
слов Эта история могла бы стать сюжетом для сказки, когда белое это черное, а черное это 
белое.... Враг государства номер один национал-социалист, патриот, экстремист, 
фашист...» и заканчивающейся словами «....Первого правого камрад, подземка 72 встречай 
новый год братва. Встречай новый год братва. Эту историю невозможно придумать. Эта 
история о судьбах людей. История о той кошмарной реальности, с которой сталкиваются в 
России каждый день», размещенные на интернет-страницах:

-http://muznew.net/mp3/1-16v4/4b22dfcba33a11/p1/%CF%EE%E4%E7%E5%EC%EA%E0
7 2 + % 9 6 + % C 2 % F 0 %  E 0 % E 3 + % E 3 % E E % F 1 % F 3 % E 4 % E 0 % F 0 % F 1 
%F2%E2%E0+%28%CF%CF%D0%C 1 -1+%F0%E0%F3%ED%E4%29.mp3-http://music-
mobi.ru/d.php?song_mp3=aHR0cDovL2NzNTQ3MC52ay5tZS91MTUzNzQxNzI2L2FlZ Glvcy8w
OTZlNzg3MmVmMTkubXAzP2V4dHJhXBjLUxlODhYbFJ5elVuNzE3ZjBBR 3VHQlRISTMzZU03LX
ZCUVBnUzJKcXIZR0p4ME55eWNWdnN5U19MemtlOG5md3 Zy SEJ Jc2 JRS0NVRXZhZmk3 
dHo 1 Q0ZHQkR0ZmltZXNUVmlqQ21 aVE 1 RalBCdDczR WRjTDMlRXczTENnVlFNMDdOTjZyNW
5ZeUk=&song_artist=%D0%9F%D0%BE0% D0%B4%D0%B7%D0%B5%D0%BC%D0%BA%
D 0 % B 0 7 2 & s o n g _ n a m e = % 2 0 % D 0 % 9  2 % D 1 % 8 0 % D 0 % B 0 % D 0 % B 3 % 2 0
% D 0 % B 3 % D 0 % B E % D 1  % 8 1 % D 1 % 8 3 % D 0 % B 4 % D 0 
%B0%D1%80%D1%81%D1%82D0%B2%D0%B0%20(%D0%9F%D0%9F%D0% A0% 
D0%91-1%20%D1%80%D0%B0%D 1 %83%D0%BD%D0%B4%)%20&sec=I;-httр://
mр3club24.ru/music/подземка%2072%20-%20враг%20государства; http://dl3.vkmusic.ru/
aHR0cDovL2NzMS0xNnY0LnZrLWNkbi5uZXQvcDEvODRkZG M4Y2M0MmE3YmIubXAzP2V4d
HJhPWJlTzBLeFMtNDB4X2pYd2k4SUJUV3ZmTk5 lUFBGVkklTmxlMTg4QTV6S2VDRDVORXVlc
Wx5V3RSZEROQXFlMzlfVkYlY0t ObDNWM2RvYk91 dHA 1 aEtTckRTRkR6TmxI 
VE1Ccilic0pTVmtwU0 VEdzVpQUVfRj dXZWhLYllmTVBQSTJrTDFhRktTW 1 VyeF9zeCZpZD01Mj
UlMjFzJTI4ZmxvYXQ2N CUzRDEuNDE5MTgyNzZlJTJCMDglMjlfJTIlJTlxcyUyOGZsb2F0NjQlM0Q
yLjMxM TUwOTE4ZSUyQjA4JTI5JnRpdGx1PSVEMCU5RiVEMCVCRSVEMCVCNCVEMCV CNyV
EMCVCNSVEMCVCQyVEMCVCQSVEMCVCMCs3MistKyslRDA1OTIlRDE1O DAIRDAlQj 
AlRDAlQjMrJUQwJUIzJUQwJUJF JUQxJTgxJUQxJTgzJUQwJU 1 OJUQwJ UlwJUQxJTgwJUQxJT
g x J U Q x J T g y J U Q w J U l y J U Q w J U l w K y U y O C V E M C U 5 R i V E M C 
U5RiVEMCVBMCVEMCU5MSUyOSs=

http://muzikabesplatno.ru/files/1578574956181 e/Podzemka72+Vrag+ gosudarstva+PPRB+ 
l+raund.mp3 (решение Центрального районного суда г. Хабаровска от 15.12.2016);

4061. Аудиозаписи и текст песни «Сибирский Синдикат-Расист (Дико правый реп, 
например)», «Ряды Сопротивлений п.у. Грот, Сибирский Синдикат- Расист 08.09.10 (супер 
русская тема)», «сибирский синдикат-расист», «Синдикат-Расист», «Ряды Сопротивлений, 
Грот, Сибирский Синдикат-Расист» продолжительностью 3 мин. 36 сек. (3 мин. 04 сек.), 
начинающиеся со слов «Адольф Г.С., Адольф Г.С. ГРОТ, ЛС СПОТ, Таки Лукавый, Таки Лука-
вый, Таки Лукавый, ЛС СПОТ, белый продукт из Омска, СПРОТ, СПРОТ, ЛС СПОТ Адольф Г.С, 
встречайте, ОМСК, СПРОТ люблю когда- чернила черные Люблю когда- ночи темные...» и 
заканчивающейся словами «...Грязные мысли-откуда ни возьмись Это моя страна-где каж-
дый-расист», размещенные на интернет-страницах:

— http://dl3.vkmusic.ru/aHR0cDovL2NzNDgxOC52ay5tZS91MTc0OTU2NjUvYX 
VkaW9zL2EzZGVm YzgyOTBl Yi5tcDM/ZXh0cmE9TVVUe W1 YcHNtMXVrbmEOSkNj aHN 1Z3Z 
VRFZpdFlIeU8zeEJTTWJfSD VDa3 Q1 S3RXS18xSnhqMmN 1 QkdxelRMUnR 
GOS05c0ZjbmVqZm5OTnF 1 YjRCN0dEcXVKU0JRbzVCV0NzWF JtcHRL VmZkcTdtZ WNSbDdlYl
k3MFgxclZhN19tXzVkdWNLajFJcFJcFJHNUEmaWQ9JTIlJTIxcyUyOG Zsb2F0NjQ 1MOQ1 Lj AxNj
M5NDllJTJCMDclMjlfJTI1JTIxcyUyOGZsb2F0NjQlM0QxLj Q4NTMwMjg5ZSUyQjA4JTI5JnRpdGx
lPSVEMCVBMCVEMSU4RiVEMCVCNCVE MSU4QislRDAlQTElRDAlQkUlRDAlQkYlRDE10DAlRD
AlQkUlRDE10DHRDAlQjgl RDAlQiIlRDAlQkIlRDAlQjUlRDAlQkQlRDAlQjglRDAlQkrJUQwJUJGLiV
EMSU4My 4rJUQwJTkzJUQxJTgwJUQwJUJFJUQxJTgyJTJDKyVEMCVBMSVEMCVCOCVEMC 
VCMSVEMCVCOCVEMSU4MCVEMSU4MSVEMCVCQSVEMCVCOCVEMCVCOS slRDAlQTElRDAl
QjglRDAlQkQlRDAlQjQlRDAlQjglRDAlQkElRDAlQjAlRDElODIr LSslRDAlQTAlRDAlQjAlRDElODElR
DAlQjglRDElODElRDElODIrJUUyJTgwJUEyJ UUyJTgwJUEyMDguMDkuMTAlRTI10DAlQTIlRTI10
DAlQTIrKyUyOCVEMSU4MS VEMSU4MyVEMCVCRiVEMCVCNSVEMSU4MCslRDE10DAlRDE10
DMlRDE10DE lRDElODElRDAlQkElRDAlQjAlRDElOEYrJUQxJTgyJUQwJUIUUQwJUJDJUQwJUI 
wJTI5-

— http://mc01.usersfiles.me/m/0/1472619865/5110014/32/acacb69b017a68739c980fcd 
414dc 1 df/sibirskij_sindikat-rasist-spaces.ru.mp3-

— http://mc01.userfiles.me/m/0/1472619865/5110014/64/acacb69b017a68739c980 
fcd414dc 1 df/sibirskij_sindikat-rasist-spaces.ru.mp3

— http://mc01.userfiles.me/m/0/1472619865/5110014/128/acacb69b017a68739c980fc 
d414dc 1 df/sibirskij_sindikat-rasist-spaces.ru.mp3

— http://msxc.userfiles.me/m/0/l472619865/5110014/0/acacb69b017a68739c980fcd 
414dc 1 df/sibirskij_sindikat-rasist-spaces.ru.mp3

— https://iomedia.ru/cиндикат/pacист/ текст песни «Синдикат-Расист»;
— http://www.bisound.com/index.php?name=Files&op=view_file&id=9902603
— http://cs4624.vk.me/ul3361326/audios/9842ab00aa29.mp3 (решение Центрального 

районного суда г. Хабаровска от 15.12.2016).
Список предоставлен Минюстом России

Федеральный список 
экстремистских материалов

На федеральном уровне социального 
партнерства заключено Дополнительное 
соглашение о продлении срока действия 
Отраслевого соглашения по авиационной 
промышленности Российской Федерации с 
учетом внесенных изменений на период 
2017 — 2019 годы между Российским про-
фессиональным союзом трудящихся авиа-
ционной промышленности, федеральным 
органом исполнительной власти — Мини-
стерством промышленности и торговли 
Российской Федерации и Общероссийским 
отраслевым объединением работодателей 
«Союз машиностроителей России» (далее 
— соглашение).

Соглашение прошло уведомительную 
регистрацию в Федеральной службе по 
труду и занятости 29 декабря 2016 г., реги-
страционный № 23/17-19, размещено на 
официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федера-
ции в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет» (www.rosmintrud.
ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 
Трудового кодекса Российской Федерации 
предлагаю работодателям организаций 
авиационной промышленности Россий-
ской Федерации, не участвовавшим в 
заключении соглашения, присоединиться 
к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 
30 календарных дней со дня официального 
опубликования настоящего предложения в 
Министерство труда и социальной защиты 
Российской Федерации работодателями, не 
участвовавшими в заключении соглаше-
ния, не будет представлен в установленном 
частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивирован-
ный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считать-
ся распространенным на этих работодате-
лей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

М. Топилин

Работодателям организаций авиационной 
промышленности Российской Федерации

от 22 февраля 2017 г. № 14-4/10/В-1465

Приказ Министерства здравоохранения 
Российской Федерации (Минздрав России)

от 8 февраля 2017 г. № 47н г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 28 февраля 2017 г. 

Регистрационный № 45808
Об утверждении перечня лекарственных препаратов 

для медицинского применения, в отношении 
которых устанавливаются требования 

к объему тары, упаковке и комплектности
В соответствии с абзацем вторым пункта 2 постановления Правительства Российской 

Федерации от 23 июля 2016 г. № 716 «О Порядке формирования перечня лекарственных 
препаратов для медицинского применения, в отношении которых устанавливаются требо-
вания к объему тары, упаковке и комплектности, перечня лекарственных препаратов для 
ветеринарного применения, в отношении которых устанавливаются требования к объему 
тары, и определения таких требований» (Собрание законодательства Российской Федера-
ции, 2016, № 31, ст. 5030), приказываю:

Утвердить прилагаемый перечень лекарственных препаратов для медицинского приме-
нения, в отношении которых устанавливаются требования к объему тары, упаковке и ком-
плектности.

Министр В. Скворцова
Перечень лекарственных препаратов для медицинского 

применения, в отношении которых устанавливаются 
требования к объему тары, упаковке и комплектности

1. Лекарственные препараты для медицинского применения (далее — лекарственные 
препараты), предназначенные для внутреннего применения, производство которых, а 
также их продажа и передача производителями лекарственных средств осуществляются в 
таре, содержащей объем лекарственного препарата не более 25 миллилитров:

№ 
п/п

Международное непатентованное наименование 
или группировочное наименование или химическое 

наименование или состав*
Лекарственная форма*

1. Боярышника плоды + Шиповника плоды + Элеутерококка 
колючего корневища с корнями + Эхинацеи пурпурной 
трава + Клюквы четырехлепестной ягоды + Смородины 
черной ягоды

настойка

2. Боярышника плодов настойка + Валерианы лекарствен-
ной корневищ с корнями настойка + Дифенгидрамин + 
Мяты перечной листьев настойка + Пустырника травы 
настойка

капли для приема внутрь 
спиртовые

3. Боярышника плоды настойка
4. Валерианы лекарственной корневища с корнями настойка
5. Витамин Е + Ламинарии слоевищ экстракт капли для приема внутрь 

спиртовые; раствор для 
приема внутрь спиртовой

6. Гриб березовый настойка
7. Календулы лекарственной цветки настойка
8. Мяты перечной листьев масло + Фенобарбитал + Хмеля 

соплодий масло + Этилбромизовалерианат
капли для приема внутрь

9. Мяты перечной листьев масло + Фенобарбитал + Этилбро-
мизовалерианат

капли для приема внутрь

10. Душицы обыкновенной травы масло + Мяты перечной 
листьев масло + Фенобарбитал + Этилбромизовалерианат

капли для приема внутрь

11. Перца водяного трава экстракт для приема 
внутрь жидкий

12. Подорожника большого листья настойка
13. Пустырника трава настойка
14. Чеснока посевного луковиц экстракт настойка

2. Лекарственные препараты, предназначенные для внутреннего применения, произ-
водство которых, а также их продажа и передача производителями лекарственных средств 
осуществляются в таре, содержащей объем лекарственного препарата не более 50 милли-
литров:

№ 
п/п

Международное непатентованное наименование 
или группировочное наименование или химическое 

наименование или состав*
Лекарственная форма

1. Календулы лекарственной цветков экстракт + Ромашки 
аптечной цветков экстракт + Тысячелистника обыкновен-
ного травы экстракт

экстракт для приема 
внутрь и местного приме-
нения жидкий

2. Родиолы розовой корневища и корни экстракт для приема 
внутрь жидкий

3. Эвкалипта листьев экстракт раствор для приема 
внутрь и местного приме-
нения спиртовой

4. Эвкалипта прутовидного листьев настойка настойка
5. Элеутерококка колючего корневища и корни экстракт для приема 

внутрь жидкий
6. Эхинацеи пурпурной трава настойка
7. Эхинацеи пурпурной травы экстракт экстракт для приема 

внутрь жидкий

3. Лекарственные препараты, предназначенные для внутреннего применения, произ-
водство которых, а также их продажа и передача производителями лекарственных средств 
осуществляются в таре, содержащей объем лекарственного препарата не более 100 милли-
литров:
№ 
п/п

Международное непатентованное наименование или группировочное 
наименование или химическое наименование или состав*

Лекарственная 
форма

1. Ясеня белого сок + Куркумы длинной корневища +Дягиля лекарст-
венного корни + Горечавки желтой корни + Мускатного ореха плоды + 
Колючника бесстебельного корни + Солодки голой корни + Девясила 
высокого корневища и корни + Золототысячника обыкновенного 
трава + Гвоздичного дерева цветки + Калгана настоящего корневища 
+ Имбиря настоящего корневища + Волчеца кудрявого трава + Тыся-
челистника мускатного трава + Ириса германского корневища + Коро-
вяка обыкновенного цветки + Померанца горького плодов кожура + 
Аира болотного корневища + Полыни горькой трава + Апельсина 
Кюрасао плодов кожура + Перца кубебы плоды + Бадьяна настоящего 
плоды + Апельсина сладкого плодов кожура + Вахты трехлистной 
листья + Мирра камедь смолистая высушенная + Териак + Камфора 
рацемическая

бальзам для 
приема внутрь 
и наружного 
применения

2. Мелиссы лекарственной листья + Девясила высокого корневища + 
Горечавки желтой корни +Померанца горького плодов кожура + Дяги-
ля корни + Имбиря лекарственного корневища + Гвоздичного дерева 
цветки + Альпинии лекарственной корневища + Коричника китайско-
го цветки + Перца черного плоды + Кардамона плоды + Коричника 
цейлонского кора + Ореха мускатного семена

эликсир

3. Шиповника плоды + Сосны кедровой сибирской семена + Боярышни-
ка плоды + Солодки корень +Чага + Кориандра плоды + Ноготков 
цветки + Элеутерококка корневища и корни + Хмеля обыкновенного 
шишки + Аниса обыкновенного плоды + Мяты перечной листья + 
Пустырника трава + Кипрея трава + Ромашки аптечной цветки + Тмина 
обыкновенного плоды + Тысячелистника обыкновенного трава + 
Череды трава + Подорожника большого листья

эликсир

4. Сосны кедровой сибирской семена + Черники обыкновенной плоды + 
Зверобоя продырявленного трава + Солодки голой корни + Тысяче-
листника обыкновенного трава + Мяты перечной листья + Лапчатки 
прямостоячей корневища + Березы повислой почки + Боярышника 
различных видов плоды + Душицы обыкновенной трава + Кориандра 
посевного плоды + Шиповника различных видов плоды + Женьшеня 
корни + Дуба обыкновенного кора + Бадана толстолистного корневи-
ща + Аира обыкновенного корневища + Ромашки аптечной цветки

эликсир

5. Аронии черноплодной плоды + Березы почки + Боярышника плоды + 
Боярышника цветки + Сосны кедровой сибирской орех + Мед

эликсир

6. Душицы обыкновенной трава + Пустырника трава + Тысячелистника 
обыкновенного трава

эликсир

* В соответствии с информацией, содержащейся в государственном реестре лекарст-
венных средств для медицинского применения.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 7 марта 2017 г. № 268 г. Москва

О размерах единовременного денежного 
поощрения лучшим работникам системы 
социального обслуживания в 2017 году

Правительство Российской Федерации постановляет:
1. Приостановить до 1 января 2018 г. действие пункта 1 постановления Правительства 

Российской Федерации от 1 марта 2011 г. № 121 «О единовременном денежном поощрении 
лучших работников системы социального обслуживания» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2011, № 10, ст. 1398; 2015, № 43, ст. 5982; 2016, № 8, ст. 1122) в 
части определения размеров единовременного денежного поощрения, выплачиваемого 
лучшим работникам системы социального обслуживания по результатам Всероссийского 
конкурса на звание «Лучший работник учреждения социального обслуживания» (далее — 
конкурс).

2. Установить, что в 2017 году единовременное денежное поощрение лучшим работни-
кам системы социального обслуживания по результатам конкурса выплачивается в следую-
щих размерах:

440 тыс. рублей — призерам конкурса, занявшим первые места;
240 тыс. рублей — призерам конкурса, занявшим вторые места;
200 тыс. рублей — призерам конкурса, занявшим третьи места.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

В соответствии с частью 2 статьи 62 Федерального закона от 21 ноября 2011 г. № 323-ФЗ 
«Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации» (Собрание законодательст-
ва Российской Федерации, 2011, № 48, ст. 6724) приказываю:

1. Утвердить прилагаемый Порядок проведения судебно-психиатрической экспертизы.
2. Признать утратившим силу приказ Министерства здравоохранения и социального раз-

вития Российской Федерации от 30 мая 2005 г. № 370 «Об утверждении Инструкции об органи-
зации производства судебно-психиатрических экспертиз в отделениях судебно-психиатриче-
ской экспертизы государственных психиатрических учреждений» (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федерации 12 июля 2005 г., регистрационный № 6783).

Министр В. Скворцова
Порядок проведения судебно-психиатрической экспертизы

1. Настоящий Порядок устанавливает правила проведения судебно-психиатрической 
экспертизы в государственных судебно-психиатрических экспертных учреждениях либо специ-
ализированных судебно-психиатрических экспертных подразделениях, имеющих лицензию на 
осуществление медицинской деятельности по соответствующим работам (услугам) (далее — 
ГСПЭУ).

2. Основаниями производства судебно-психиатрической экспертизы в ГСПЭУ являются 
определение суда, постановления судьи, лица, производящего дознание, следователя1.

3. Руководитель ГСПЭУ по получении постановления или определения о назначении судеб-
но-психиатрической экспертизы в ГСПЭУ поручает ее производство конкретному эксперту или 
комиссии экспертов, которые обладают специальными знаниями в объеме, требуемом для 
ответов на поставленные вопросы2.

4. В составе комиссии экспертов, которой поручено производство судебно-психиатриче-
ской экспертизы, каждый эксперт независимо и самостоятельно проводит исследования, оце-
нивает результаты, полученные им лично и другими экспертами, и формулирует выводы по 
поставленным вопросам в пределах своих специальных знаний. Один из экспертов указанной 
комиссии может выполнять роль эксперта-организатора3.

5. Производство судебно-психиатрической экспертизы осуществляется в виде:
а) однородной амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы;
б) комплексной амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы (живых лиц и заоч-

ной, в том числе посмертной, по медицинским документам и иным материалам), включая пси-
холого-психиатрическую и сексолого-психиатрическую;

в) однородной стационарной судебно-психиатрической экспертизы;
г) комплексной стационарной судебно-психиатрической экспертизы в том числе психоло-

го-психиатрической, сексолого-психиатрической.
6. Производство амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы начинается с момен-

та изучения экспертами или комиссией экспертов предоставленных им объектов исследования 
и материалов дела.

7. Производство стационарной судебно-психиатрической экспертизы начинается с момен-
та помещения лица, в отношении которого производится данная экспертиза, в медицинскую 
организацию, оказывающую психиатрическую помощь в стационарных условиях.

8. Производство судебно-психиатрической экспертизы включает три этапа:
а) установление диагноза психического расстройства и его нозологической принадлежно-

сти (первый этап);
б) судебно-психиатрическая оценка выявленного психического расстройства с целью 

решения экспертных вопросов (второй этап);
в) подготовка заключения, содержащего ответы на вопросы, поставленные судом, судьей, 

лицом, производящим дознание, следователем (третий этап).
9. Первый и второй этапы производства судебно-психиатрической экспертизы включают:
а) психиатрическое исследование;
б) патопсихологическое (экспериментально-психологическое) исследование;
в) сексологическое исследование (при производстве комплексной судебно-психиатриче-

ской экспертизы).
10. Психиатрическое исследование включает:
а) сбор объективного анамнеза, включая данные о наследственной отягощенности психи-

ческими расстройствами, об особенностях психического развития, о семейном и социальном 
статусе, об особенностях реагирования на различные жизненные ситуации, о психических трав-
мах, об особенностях психического состояния и поведения во время производства судебно-
психиатрической экспертизы и в период действий, по поводу которых ведется производство по 
данному делу;

б) сбор субъективного анамнеза, включая опрос с целью выявления клинических фактов, 
определяющих психическое состояние лица, в отношении которого производится судебно-пси-
хиатрическая экспертиза. Во время сбора субъективного анамнеза оцениваются особенности 
внешнего вида, мимики, движения и речи лица, в отношении которого производится судебно-
психиатрическая экспертиза, а также его манера держаться во время обследования. При выяв-
лении кратковременных отключений сознания описывается их длительность, внешние прояв-
ления (побледнение кожных покровов, наличие дополнительных движений) для уточнения 
характера патологического состояния;

в) клиническое (психопатологическое) исследование, включая анализ письменной продук-
ции, различных видов художественной и творческой деятельности лица, в отношении которого 
производится судебно-психиатрическая экспертиза, а также сведений, полученных из дневни-
ковых записей наблюдения за ним медицинских работников (при производстве стационарной 
судебно-психиатрической экспертизы);

г) физикальное исследование, включающее соматическое и неврологическое обследова-
ние лица, в отношении которого производится судебно-психиатрическая экспертиза.

Соматическое обследование включает в том числе:
оценку цвета кожных покровов, выявление следов повреждений, в том числе самопорезов 

(с учетом их давности), расположения и особенностей татуировок;
осмотр волосистой части головы для выявления рубцов и шрамов после перенесенных 

травм;
выявление следов инъекций различной давности;
осмотр слизистой полости рта и языка (рубцы, наличие следов прикусов); исследование 

органов дыхания (осмотр, перкуссия, аускультация); исследование сердечно-сосудистой систе-
мы (осмотр, перкуссия, аускультация, измерение частоты пульса и артериального давления);

исследование желудочно-кишечного тракта (пальпация живота, определение границ и 
плотности печени методом перкуссии);

исследование мочеполовой системы.
Неврологическое обследование включает:
определение функций черепно-мозговых нервов;
определение рефлексов и их изменений;
определение экстрапирамидных нарушений;
определение мозжечковой патологии и расстройств координации движений; 
определение чувствительности и ее нарушений; 
определение расстройств функций вегетативной нервной системы; 
определение расстройств высших мозговых функций;
д) функциональное исследование и консультация врачей-специалистов4.
11. Патопсихологическое (экспериментально-психологическое) исследование включает:
исследование умственной работоспособности и внимания (не менее двух методик);
исследование памяти (не менее двух методик); 
исследование ассоциативной сферы (не менее двух методик);
исследование мыслительной деятельности (не менее трех методик); 
исследование индивидуально-психологических особенностей (не менее двух методик);
исследование общего уровня развития познавательной деятельности (не менее двух мето-

дик);
исследование организации интеллектуальной деятельности, конструктивного праксиса, 

обучаемости5 (не менее двух методик).
12. Сексологическое исследование включает оценку своевременности и соответствия поло-

вой принадлежности различных проявлений сексуального развития в психической сфере и на 
соматическом уровне.

13. Первый и второй этапы производства амбулаторной судебно-психиатрической экспер-
тизы завершаются не позднее 20 дней со дня начала амбулаторной судебно-психиатрической 
экспертизы.

В указанный срок не входит время, затраченное на предоставление эксперту или комиссии 
экспертов дополнительных материалов (по ходатайству эксперта или комиссии экспертов), и 
время, связанное с переносом экспертного исследования из-за несвоевременного прибытия 
лица, в отношении которого производится экспертиза.

14. Первый и второй этапы производства стационарной судебно-психиатрической экспер-
тизы завершаются не позднее 30 дней со дня начала стационарной судебно-психиатрической 
экспертизы.

В случае необходимости по мотивированному ходатайству эксперта или комиссии экспер-
тов срок пребывания лица, в отношении которого производится стационарная судебно-психиа-
трическая экспертиза, в медицинской организации, оказывающей психиатрическую помощь в 
стационарных условиях, может быть продлен судом по месту нахождения указанной медицин-
ской организации еще на 30 дней.

В исключительных случаях в том же порядке возможно повторное продление срока пребы-
вания лица, в отношении которого производится стационарная судебно-психиатрическая 
экспертиза, в медицинской организации, оказывающей психиатрическую помощь в стационар-
ных условиях. При этом общий срок пребывания лица в указанной медицинской организации 
при производстве одной судебно-психиатрической экспертизы не может превышать 90 дней6.

Производство стационарной судебно-психиатрической экспертизы может быть приоста-
новлено на срок, необходимый для оказания лицу, в отношении которого производится судеб-
но-психиатрическая экспертиза, специализированной медицинской помощи в экстренной и 
неотложной формах в стационарных условиях.

15. Третий этап производства судебно-психиатрической экспертизы включает подготовку 
заключения, содержащего ответы на вопросы, поставленные судом, судьей, лицом, производя-
щим дознание, следователем (далее — заключение)7.

16. Заключение составляется не позднее 10 рабочих дней после окончания первого и второ-
го этапа производства судебно-психиатрической экспертизы.

17. В заключении экспертов, участвующих в производстве комплексной судебно-психиа-
трической экспертизы, указывается, какие исследования и в каком объеме провел каждый 
эксперт, какие факты он установил и к каким выводам пришел. Каждый эксперт, участвующий в 
производстве комплексной судебно-психиатрической экспертизы, подписывает ту часть 
заключения,которая содержит описание проведенных им исследований, и несет за нее ответст-
венность.

Общий вывод делают эксперты, компетентные в оценке полученных результатов и форму-
лировании данного вывода. Если основанием общего вывода являются факты, установленные 
одним или несколькими экспертами, это должно быть указано в заключении. В случае возник-
новения разногласий между экспертами каждый из них или эксперт, который не согласен с дру-
гими, дает отдельное заключение8.

18. Если по одним вопросам эксперт или комиссия экспертов могут дать ответы, а по другим 
имеются основания для сообщения о невозможности дать заключение, то составляется заклю-
чение, в котором наряду с экспертными ответами на вопросы, поставленные судом, судьей, 
лицом, производящим дознание, следователем, приводятся основания, по которым невозмож-
но дать ответ на некоторые из поставленных вопросов.

19. Заключение подписывается экспертом или комиссией экспертов и удостоверяется 
печатью ГСПЭУ.

20. Заключение составляется в 3 экземплярах, первый из которых направляется органу 
(лицу), назначившему судебно-психиатрическую экспертизу, а два других остаются в ГСПЭУ.

Один из них хранится в медицинской карте пациента, получившего медицинскую помощь в 
амбулаторных условиях, или в медицинской карте стационарного больного, второй — в архиве 
ГСПЭУ.

21. Материалы дела возвращаются органу (лицу), назначившему судебно-психиатрическую 
экспертизу, вместе с заключением.

Иной порядок возвращения материалов дела возможен только на основании запроса орга-
на (лица), назначившего судебно-психиатрическую экспертизу, и соответствующего решения 
руководителя ГСПЭУ.

22. Амбулаторная и стационарная судебно-психиатрические экспертизы осуществляются 
экспертами во взаимодействии с иными врачами-специалистами.

23. С целью решения вопроса о наличии (отсутствии) у лица, в отношении которого произ-
водится судебно-психиатрическая экспертиза, психического расстройства и расстройства 
поведения, связанного с употреблением психоактивных веществ, эксперт (комиссия экспертов) 
может взаимодействовать с врачом-психиатром-наркологом.

24. Производство амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы осуществляется в 
отделении амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы медицинской организации в 
соответствии с приложениями № 1—3 к настоящему Порядку.

25. Производство стационарной судебно-психиатрической экспертизы осуществляется в 
отделении стационарной судебно-психиатрической экспертизы для лиц, не содержащихся под 
стражей, и отделении стационарной судебно-психиатрической экспертизы для лиц, содержа-
щихся под стражей, медицинской организации в соответствии с приложениями № 4—6 к насто-
ящему Порядку.

1 Статья 19 Федерального закона от 31 мая 2001 г. № 73-ФЗ «О государственной судебно-
экспертной деятельности в Российской Федерации» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2001, № 23, ст. 2291; 2007, № 31, ст. 4011) (далее — Федеральный закон).

2 Статья 14 Федерального закона.
3 Статья 21 Федерального закона.
4 Объем функциональных методов исследования и необходимость консультации вра-

чей-специалистов определяется диагностической потребностью.

5 При определении уровня психического развития лиц с интеллектуальной недостаточ-
ностью, в отношении которых производится судебно-психиатрическая экспертиза, а также 
несовершеннолетних лиц.

6 Статья 30 Федерального закона.
7 В случаях, когда эксперт или эксперты, проводившие исследования, не смогли отве-

тить ни на один экспертный вопрос, наряду с констатацией факта невозможности ответить 
на все экспертные вопросы, эксперт или комиссия экспертов обязаны также указывать, 
могут ли эти вопросы быть решены в иных условиях.

8 Статьи 22 и 23 Федерального закона.

Приложение № 1
Правила организации деятельности отделения 

амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы
1. Настоящие Правила определяют порядок организации деятельности отделения амбула-

торной судебно-психиатрической экспертизы (далее — Отделение).
2. Отделение является структурным подразделением медицинской организации, создан-

ным для осуществления производства судебно-психиатрических экспертиз как в отношении 
лиц, содержащихся под стражей, так и не содержащихся под стражей.

3. Штатная численность Отделения определяется исходя из количества производимых 
судебно-психиатрических экспертиз и устанавливается руководителем медицинской организа-
ции, в состав которой входит Отделение, с учетом рекомендуемых штатных нормативов Отделе-
ния, предусмотренных приложением № 2 к Порядку проведения судебно-психиатрической 
экспертизы, утвержденному настоящим приказом.

4. Оснащение Отделения осуществляется в соответствии со стандартом оснащения Отделе-
ния, предусмотренным приложением № 3 к Порядку проведения судебно-психиатрической 
экспертизы, утвержденному настоящим приказом.

5. На должности медицинских работников Отделения назначаются специалисты, соответст-
вующие квалификационным требованиям, предусмотренным приказами Министерства здра-
воохранения Российской Федерации от 8 октября 2015 г. № 707н «Об утверждении Квалифика-
ционных требований к медицинским и фармацевтическим работникам с высшим образовани-
ем по направлению подготовки «Здравоохранение и медицинские науки» (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской Федерации 23 октября 2015 г., регистрационный 
№ 39438) и от 10 февраля 2016 г. № 83н «Об утверждении Квалификационных требований к 
медицинским и фармацевтическим работникам со средним медицинским и фармацевтиче-
ским образованием» (зарегистрирован Министерством юстиции Российской Федерации 
9 марта 2016 г., регистрационный № 41337).

6. Отделение осуществляет следующие функции:
а) производство однородной амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы и ком-

плексной амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы в уголовном и гражданском про-
цессе;

б) обеспечение прав и законных интересов лиц, в отношении которых проводится амбула-
торная судебно-психиатрическая экспертиза;

в) обеспечение безопасности в Отделении (предотвращение совершения общественно опа-
сных, суицидальных и других агрессивных действий, а также нарушений режима пребывания в 
Отделении);

г) оказание медицинской помощи в неотложной форме лицам, в отношении которых про-
водится амбулаторная судебно-медицинская экспертиза;

д) представление отчетности, сбор и представление первичных данных о медицинской дея-
тельности для информационных систем в сфере здравоохранения.

Приложение № 2
Рекомендуемые штатные нормативы отделения 

амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы
№ 
п/п Наименование должностей Количество должностей, шт.
1. Заведующий отделением — 

врач — судебно-психиатриче-
ский эксперт

при производстве более 600 судебно-психиатрических 
экспертиз в год — 1 сверх должностей врачей — 
судебно-психиатрических экспертов; при производст-
ве менее 600 амбулаторных судебно-психиатрических 
экспертиз в год — 1 вместо 0,5 должности врача — 
судебно-психиатрического эксперта

2. Врач — судебно-психиатриче-
ский эксперт

1 на 150 амбулаторных судебно-психиатрических 
экспертиз в год1

3. Медицинский психолог 1 на 180 амбулаторных судебно-психиатрических 
экспертиз в год2

4. Старшая медицинская сестра 1
5. Медицинская сестра 1 должность на 300 судебно-психиатрических экспер-

тиз в год
6. Медицинский регистратор 1 на 600 экспертиз, но не менее 1 должности на отде-

ление
7. Санитар 1 на 300 амбулаторных судебно-психиатрических 

экспертиз в год
1 1 должность на 120 амбулаторных судебно-психиатрических экспертиз в год в феде-

ральном государственном бюджетном учреждении науки, осуществляющем организацию 
и проведение судебно-психиатрических экспертиз.

2 1 должность на 150 амбулаторных судебно-психиатрических экспертиз в год в феде-
ральном государственном бюджетном учреждении науки, осуществляющем организацию 
и проведение судебно-психиатрических экспертиз.

Приложение № 3
Стандарт оснащения отделения амбулаторной судебно-психиатрической экспертизы

№ 
п/п Наименование Требуемое количество, шт.
1. Тонометр 2
2. Персональный компьютер с программным 

обеспечением и принтером
не менее 1 на 2 должности врача — 
судебно-психиатрического эксперта

3. Набор экспериментально-психологических 
материалов

1 набор на 1 должность медицинского 
психолога

4. Аудиовидеосистемы для изучения аудиовиде-
оматериалов уголовного дела

1

Приложение № 4
Правила организации деятельности отделения стационарной судебно-психиатрической 

экспертизы для лиц, не содержащихся под стражей, и отделения стационарной 
судебно-психиатрической экспертизы для лиц, содержащихся под стражей

1. Настоящие Правила определяют порядок организации деятельности отделения стацио-
нарной судебно-психиатрической экспертизы для лиц, не содержащихся под стражей (далее 
— Отделение), и отделения стационарной судебно-психиатрической экспертизы для лиц, 
содержащихся под стражей (далее — Отделение для лиц, содержащихся под стражей).

2. Отделение и Отделение для лиц, содержащихся под стражей, являются структурными 
подразделениями медицинской организации, оказывающей психиатрическую помощь в ста-
ционарных условиях.

3. В Отделении могут содержаться:
а) подозреваемые и обвиняемые (включая подсудимых), не содержащиеся под стражей;
б) потерпевшие по уголовным делам, свидетели по уголовным и гражданским делам;
в) гражданские истцы и гражданские ответчики;
г) лица, в отношении которых решается вопрос об их гражданской дееспособности;
д) лица, по жалобе которых дело рассматривается в порядке гражданского судопроизвод-

ства.
4. В Отделении для лиц, содержащихся под стражей, могут содержаться лица, содержащи-

еся под стражей и направленные на стационарную судебно-психиатрическую экспертизу.
5. Штатная численность Отделения и Отделения для лиц, содержащихся под стражей, 

определяется исходя из количества производимых судебно-психиатрических экспертиз и 
устанавливается руководителем медицинской организации, в состав которой входят Отделе-
ние и Отделение для лиц, содержащихся под стражей, с учетом рекомендуемых штатных нор-
мативов Отделения и Отделения для лиц, содержащихся под стражей, предусмотренных при-
ложением № 5 к Порядку проведения судебно-психиатрической экспертизы, утвержденному 
настоящим приказом.

6. Оснащение Отделения и Отделения для лиц, содержащихся под стражей, осуществляет-
ся в соответствии со стандартом оснащения Отделения и Отделения для лиц, содержащихся 
под стражей, предусмотренным приложением № 6 к Порядку проведения судебно-психиатри-
ческой экспертизы, утвержденному настоящим приказом.

7. На должности медицинских работников Отделения и Отделения для лиц, содержащихся 
под стражей, назначаются специалисты, соответствующие квалификационным требованиям, 
предусмотренным приказами Министерства здравоохранения Российской Федерации от 
8 октября 2015 г. № 707н «Об утверждении Квалификационных требований к медицинским и 
фармацевтическим работникам с высшим образованием по направлению подготовки «Здра-
воохранение и медицинские науки» (зарегистрирован Министерством юстиции Российской 
Федерации 23 октября 2015 г., регистрационный № 39438) и от 10 февраля 2016 г. № 83н «Об 
утверждении Квалификационных требований к медицинским и фармацевтическим работни-
кам со средним медицинским и фармацевтическим образованием» (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федерации 9 марта 2016 г., регистрационный №41337).

8. Отделение и Отделение для лиц, содержащихся под стражей, осуществляют следующие 
функции:

а) производство однородной стационарной судебно-психиатрической экспертизы и ком-
плексной стационарной судебно-психиатрической экспертизы в уголовном и гражданском 
процессе;

б) обеспечение прав и законных интересов лиц, в отношении которых производится стаци-
онарная судебно-психиатрическая экспертиза;

в) обеспечение безопасности в Отделении и Отделении для лиц, содержащихся под стра-
жей (предотвращение совершения общественно опасных, суицидальных и других агрессив-
ных действий, нарушений режима пребывания в Отделении и Отделении для лиц, содержа-
щихся под стражей);

г) оказание медицинской помощи лицам, в отношении которых производится стационар-
ная судебно-психиатрическая экспертиза;

д) представление отчетности, сбор и представление первичных данных о медицинской 
деятельности для информационных систем в сфере здравоохранения.

Приложение № 5
Рекомендуемые штатные нормативы отделения стационарной судебно-психиатрической 

экспертизы для лиц, не содержащихся под стражей, и отделения стационарной 
судебно-психиатрической экспертизы для лиц, содержащихся под стражей

№ 
п/п Наименование должности Количество должностей, шт.
1. Заведующий отделением — врач — судеб-

но-психиатрический эксперт
до 15 коек — 1 вместо 0,5 должности 
врача — судебно-психиатрического 
эксперта; на 15 и более коек — 1 дол-
жность сверх должности врачей — 
судебно-психиатрических экспертов

2. Врач — судебно-психиатрический эксперт 1 на 6 коек1

3. Медицинский психолог 1 на 10 коек2

4. Старшая медицинская сестра 1
5. Медицинская сестра палатная (постовая) 5,75 на 8 коек для обеспечения кругло-

суточной работы
6. Медицинская сестра процедурной 1
7. Медицинский регистратор 1
8. Сестра-хозяйка 1
9. Санитар 5,75 на 8 коек для обеспечения кругло-

суточной работы
1 1 должность на 5 коек в федеральном государственном бюджетном учреждении 

науки, осуществляющем организацию и проведение судебно-психиатрических экспертиз.
2 1 должность на 8 коек в федеральном государственном бюджетном учреждении 

науки, осуществляющем организацию и проведение судебно-психиатрических экспертиз.

Приложение № 6
Стандарт оснащения отделения стационарной судебно-психиатрической экспертизы 

для лиц, не содержащихся под стражей, и отделения стационарной 
судебно-психиатрической экспертизы для лиц, содержащихся под стражей1

№ 
п/п Наименование Требуемое количество, шт.
1. Тонометр 1
2. Персональный компьютер с программным 

обеспечением и принтером
не менее 1 на 2 должности врача — 
судебно-психиатрического эксперта

3. Набор экспериментально-психологических 
материалов

1 на 1 должность медицинского пси-
холога

4. Аудиовидеосистемы для изучения аудиовидео-
материалов уголовного дела

1

1 Для обеспечения выполнения функций отделения стационарной судебно-психиатри-
ческой экспертизы для лиц, не содержащихся под стражей, и отделения стационарной 
судебно-психиатрической экспертизы для лиц, содержащихся под стражей, используется 
медицинское оборудование других структурных подразделений медицинской организа-
ции, в составе которого оно создано.

Приказ Министерства здравоохранения Российской Федерации (Минздрав России)
от 12 января 2017 г. № 3н г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 2 марта 2017 г. Регистрационный № 45823
Об утверждении Порядка проведения судебно-психиатрической экспертизы

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

ФГБУ «Национальный парк «Валдайский» проводит об-
щественные слушания по вопросу обсуждения материалов, обос-
новывающих лимиты изъятия охотничьих животных в целях 
любительской охоты в сезон охоты 2017—2018 гг. на территории 
национального парка «Валдайский».

Ознакомиться с материалами и оставить свои вопросы и 
предложения можно по адресу: Новгородская обл., г. Валдай,  
ул. Победы, д. 5, каб. 226.

Ответственный исполнитель за проведение общественных слу-
шаний — заместитель директора по наземной фауне Филиппов Е.В., 
тел./факс 8 (816-66) 2-18-09.

Общественные слушания состоятся 28 апреля 2017 года 
в 14.00 по адресу: Новгородская обл., г. Валдай, ул. Победы, 
д. 5, малый зал.

Приглашаются все желающие принять активное участие в об-
щественных слушаниях.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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КОМПЕТЕНТНО План борьбы 
против допинга готов

В Корею 
с нашим флагом

Илья Трисвятский

НЕЗАВИСИМАЯ общественная антидопинговая комис-
сия (НОАК), созданная летом прошлого года по прямому 
указанию президента РФ Владимира Путина, провела оче-
редное рабочее заседание в Москве.

Глава НОАК, почетный президент Олимпийского коми-
тета России (ОКР) и почетный член Международного 
олимпийского комитета (МОК) Виталий Смирнов сразу 
после заседания рассказал журналистам о текущей рабо-
те комиссии и последних шагах в ее деятельности.

— Мы обсудили ход взаимодействия с МОК, Всемирным 
антидопинговым агентством (ВАДА) и другими спортив-
ными организациями, от решения которых зависит во-
прос участия российских атлетов в Олимпийских играх, — 
сказал Виталий Смирнов. — Я проинформировал о своей 
встрече с Владимиром Путиным. Ему доложено — план 
долгосрочной стратегии по борьбе с допингом в России го-
тов, он будет представлен на ближайшем заседании пре-
зидентского Совета по развитию физкультуры и спорта.

На вопрос, каков процент вероятности того, что росси-
ян не допустят к участию в ближайшей зимней Олимпиа-
де-2018 в корейском Пхенчхане, Смирнов ответил: «Не 
стану гадать на кофейной гуще. Мой опыт работы в МОК 
подсказывает, что проблема будет решена. Очень большое 
значение имело заявление президента Путина о призна-
нии того факта, что наша антидопинговая система дала 
сбой. Сейчас главная задача — выстроить новую, эффек-
тивную систему антидопинга. Тогда смягчение санкций 
по отношению к нашим атлетам возможно. Мы возлагаем 
большие надежды на то, что Россия будет допущена к зим-
ней Олимпиаде-2018, и там выступим под нашим нацио-
нальным флагом».

СНОУБОРД 

Молодой спортсмен 
выиграл медаль 
с переломами двух рук

Сила боли

Павел Петровский

ПРОДОЛЖАЮТСЯ соревнования в рамках VIII зимней 
Спартакиады учащихся России. Накануне в Уфе завер-
шили свои соревнования сноубордисты.

Любопытно, что до последнего дня турнира и дисци-
плины биг-эйр впереди шла сборная Красноярского 
края, которая имела солидный перевес перед соперника-
ми. Однако в спорте случаются чудеса, что доказали 
представители Санкт-Петербурга и Москвы. Команда с 
берегов Невы сумела набрать достаточное количество 
баллов и в итоге заняла в общем зачете первое место, на 
втором расположилась сборная Москвы, Красноярский 
край стал только третьим.

Есть на VIII зимней Спартакиаде учащихся и свои ге-
рои, мужеству которых могут позавидовать и професси-
оналы. Представитель Свердловской области и облада-
тель бронзовой награды в соревнованиях по слоупстай-
лу Даниил Шуров завоевал медаль, несмотря на перело-
мы двух рук!

«Даниил прошел в финал, там у него было две попыт-
ки, на первой он упал, но врачи сказали, что все нормаль-
но и это просто ушиб. Он вышел с болью на вторую по-
пытку, ее откатал хорошо, по ней он и занял призовое ме-
сто. После мы поехали в травмпункт, и там диагностиро-
вали перелом обеих рук, одна — со смещением, — расска-
зал старший тренер Александр Крицук.

Сам 14-летний герой дня отметил, что не чувствовал 
боли из-за шока и благодаря этому смог попасть на пье-
дестал. Спортсмену загипсовали обе руки, и на восста-
новление потребуется около двух месяцев. 

Напомним, что VIII зимняя Спартакиада среди уча-
щихся завершится 30 марта. Спартакиада является ком-
плексным спортивным мероприятием и проводится в це-
лях развития и популяризации спорта в РФ, а также по-
вышения уровня физической подготовленности и ма-
стерства спортивного резерва России по видам спорта и 
дисциплинам, входящим, как правило, в программу 
Олимпийских игр.

Тем временем стало известно, что Россия планирует 
подать заявку на проведение чемпионата мира по сноу-
борду и фристайлу в 2023 году.

«У нас самый ближайший свободный ЧМ в 2023 году, 
и вот его мы и рассматриваем, на него планируем пода-
вать заявку», — цитируют президента Федерации фри-
стайла России Алексея Курашова информационные 
агентства.

ХОККЕЙ Сегодня состоится пятый матч серии «Авангард» — «Ак Барс»

«Ястребы» пока летают
Илья Соболев

С
егодня в Омске «Авангард» 
примет казанский «Ак 
Барс» в пятом матче чет-

вертьфинальной серии плей-офф 
Континентальной хоккейной 
лиги.

Счет в противостоянии 3:1 в 
пользу «барсов», а это значит, 
что «Авангарду» нужно кровь из 

носу побеждать. Однако пробле-
ма в том, что домашние матчи с 
казанцами «ястребам» даются 
очень тяжело. В первых двух мат-
чах серии на своем льду команда 
Федора Канарейкина лишь одна-
жды сумела поразить ворота со-
перника.

Парадокс, но с «Ак Барсом» 
проще играть на его поле. В гостях 
казанцы предпочитают ультрао-

боронительный хоккей, которым 
буквально душат соперника. Зато 
на своем льду подопечным Зинэ-
тулы Билялетдинова хладнокро-
вия хватает не всегда. Оба матча в 
Казани это наглядно продемон-
стрировали. Даже последний, в 
котором «Ак Барс» отстоял труд-
ную победу — 2:1. 

В первых двух периодах «бар-
сы» безраздельно контролирова-

ли ход игры, забросили две шай-
бы. А вот в третьем с хозяевами 
что-то случилось.

— Мы начали хорошо, забили 
два гола в первом периоде, — по-
пытался разобраться в произо-
шедшем форвард «Ак Барса» Ан-
дрей Попов. — Надо было так же 
играть и дальше, но соперник до-
бавил. У нас появилась некото-
рая паника, пропустили ненуж-
ную шайбу. Хорошо, что победи-
ли в итоге.

Показателен гол «Авангарда»: 
казанцы допустили нетипичную 
для себя ошибку в защите, оста-
вив форварда гостей Николая 
Лемтюгова одного перед своими 
воротами. Было полное ощуще-
ние, что омичи могут и сравнять 
счет, но «Ак Барс» отбился.

— Мы немного перестрахова-
лись, — объяснил происходившее 
на льду в третьем периоде глав-
ный тренер казанской команды 
Зинэтула Билялетдинов. — Со-
пернику надо было догонять, по-
этому они прибавили в движе-
нии. Надо будет поправлять эту 
ситуацию.

Что касается «Авангарда», од-
ного классно сыгранного периода 
для выхода в полуфинал плей-офф 
недостаточно. Омичи это тоже по-
нимают.

— Не устали ли мы все отпу-
скать соперника вперед, а потом 
бежать за ним? — задавался рито-
рическими вопросами Лемтю-
гов. — Кому-то, может быть, и не 
стыдно. Но давайте будем реали-
стами и говорить как есть. Перед 

нашими болельщиками хочется 
извиниться в первую очередь. 
Перед теми, кто здесь, и перед 
теми, кто в Омске. Надо теперь 
дома сыграть всю игру так, как 
сегодня в третьем периоде, что-
бы нам было не стыдно за все 60 
минут и чтобы мы вернулись в 
Казань. А дальше, как говорится, 
как пойдет, опять же — чтобы 
стыдно не было.

Добавим, что история не в 
пользу омской команды. «Ак 
Барс» и «Авангард» прежде встре-
чались в плей-офф КХЛ только 
один раз, в сезоне 2015/2016. Тог-
да омичи также уступали в серии 
1:3, но спастись так и не сумели, 
проиграв в пяти матчах.

Между тем один полуфиналист 
на Востоке уже определился. Им 
стал магнитогорский «Метал-
лург», затративший четыре мат-
ча, чтобы пройти казахстанский 
«Барыс».

В Западной конференции четы-
рех матчей для выявления силь-
нейшего не хватило ни в одной из 
двух четвертьфинальных серий. 
Чем завершились пятые встречи в 
парах ЦСКА — «Локомотив» и 
СКА — «Динамо» (Москва), стало 
известно уже после подписания 
этого номера «РГ» в печать.

НОВОСТИ

Кузнецова 
обыграла 
Павлюченкову 
на турнире 
в США

В ТЕНИ СВЕТЫ

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ теннисистка 
Светлана Кузнецова впервые с 
2008 года вышла в полуфинал 
турнира в Индиан-Уэллсе, обыг-
рав свою соотечественницу 
Анастасию Павлюченкову со 
счетом 6:3, 6:2.

За выход в финал Кузнецова 
поспорит с чешской Каролиной 
Плишковой. Та отправила домой 
испанку Гарбинье Мугурусу 
(7:6, 7:6) и уже настраивается на 
очередной «триллер» со Светла-
ной.

— Мы с Кузнецовой провели 
два трехсетовых матча. И оба 
прошли в упорной борьбе, — от-
метила Плишкова. — План на 
игру такой: действовать агрес-
сивно, не давать ей играть в свой 
теннис, иначе мне придется мно-
го бегать. 

В парном турнире в Индиан-
Уэллсе Екатерина Макарова и 
Елена Веснина также пробились 
в полуфинал, разгромив японку 
Шуко Аояму и китаянку Ян Чжа-
осюань — 6:2, 6:1. За место в фи-
нале наши девушки сыграют с 
чешками Люцией Градецкой и 
Катержиной Синяковой.

Футбол «Монако» отыграл два мяча у «Манчестер Сити» 
и вышел в 1/4 финала Лиги чемпионов

С княжеским 
размахом

В серии с «Ак Барсом» хоккеисты «Авангарда» (в светлом) постоянно находятся в роли догоняющих.

Артур Нанян, Илья Зубко 

В
чера ответные матчи 1/8 
финала Лиги Европы 
провели российские ко-
манды. Встречи «Ман-
честер Юнайтед» — «Ро-

стов» и «Краснодар» — «Сельта» 
завершились после подписания 
номера «РГ» в печать.

Днем ранее стали известны по-
следние участники четвертьфина-
ла Лиги чемпионов. Ими стали 
«Атлетико» и «Монако». Мадрид-
ский клуб сыграл вничью с «Байе-
ром» (0:0) и выбил немцев из 
борьбы за счет гостевой победы 
4:2. Монегаски же совершили по-
двиг: уступив в первой встрече 
«Манчестер Сити» 3:5, лидеры 

чемпионата Франции победили 
дома «горожан» 3:1 и за счет бо-
лее результативной игры на вые-
зде вышли в следующий раунд.

— «Монако» нет равных в мире 
по умению забивать, — отметил 
перед матчем главный тренер 
«Сити» Хосеп Гвардиола.

С Гвардиолой не поспоришь: в 
нынешнем сезоне клуб из однои-
менного княжества забил во всех 
турнирах 126 мячей. Больше толь-
ко у «Барселоны» с Лионелем 
Месси и Луисом Суаресом — 129. 

Успех «Монако» яркий пример 
того, что и без миллионных трат 
на покупку футболистов можно 
побеждать, причем делать это как 
в чемпионате, так и в еврокубках. 
Состав «Монако» один из самых 
«молодых» в нынешней Лиге чем-
пионов. Средний возраст — 23,6 
года, а шестерым лидерам монега-
сков нет и 23 лет.     

Один из них — восходящая зве-
зда мирового футбола Килиан 
Мбаппе. Когда Мбаппе было всего 
11 лет, его отец, камерунец Вил-
фрид, отвел сына в знаменитую 
академию Клерфонтен. Всего че-
рез три года юным форвардом за-

интересовался мадридский 
«Реал». Для переговоров с семьей 
Мбаппе во Францию прилетел сам 
Зинедин Зидан, но отец Килиана 
посчитал, что ему рано переез-
жать в другую страну. В результа-
те Мбаппе перешел в «Монако» и 
стал одним из лучших бомбарди-
ров команды: в последних 11 
встречах он забил 11 мячей. 

— Мне все еще надо работать, 
особенно над реализацией. Знаю, 
что меня признали лучшим игро-
ком матча. Я, конечно, рад, но не 
надо выделять меня. Все ребята 
большие молодцы, — скромничал 
после встречи с «Манчестер 
Сити» Мбаппе. — Это просто неве-
роятно. Мы совершили настоя-
щий подвиг.

 Помимо «Монако» и «Атлети-
ко» в следующей стадии Лиги чем-
пионов сыграют следующие ко-
манды: «Реал», «Барселона», «Ле-
стер», «Боруссия» Д, «Бавария» и 
«Ювентус». Жеребьевка чет-
вертьфинала пройдет сегодня в 
14.00 по московскому времени. 
Пары определяются слепым жре-
бием. Такие же правила действу-
ют и в Лиге Европы, жеребьевка 
четвертьфинальной стадии кото-
рой состоится в 15.00 по Москве.

Чемпионат России
В эти выходные пройдут матчи 

20-го по счету тура чемпионата 
России среди команд Премьер-
лиги. И сразу несколько пое-
динков имеют важнейшее 
значение для «золотой» 
гонки.

П р е ж д е  в с е го 
речь о матче «Ло-

комотив» — «Спартак», который 
состоится в субботу в Черкизово. 
Взаимоотношения у команд дав-
ние и принципиальные. Сейчас 
они решают абсолютно разные за-
дачи. «Спартак» впервые за дол-
гое время реально претендует на 
чемпионство, и его отрыв от бли-
жайших конкурентов ЦСКА и «Зе-
нита» вырос в предыдущем туре 
до восьми очков. Что дало повод 
многим экспертам короновать ко-
манду Массимо Карреры досроч-
но. Теперь задача спартаковского 
штаба и игроков не воспринять 
эти разговоры слишком серьезно 
и сохранять концентрацию. 

«Локомотив» в этом сезоне 
едва ли претендует на серьезные 
свершения. В чемпионате страны 

парни Юрия Семина идут аж на 
десятом месте. Единственная воз-
можность порадовать руководст-
во и болельщиков — выиграть ку-
бок, где «Локо» уже добрался до 
полуфинала. Но и локальная побе-
да над «Спартаком», несомненно, 
доверия Юрию Семину со сторо-
ны боссов клуба добавит. 

В другом ключевом матче тура 
«Терек» принимает ЦСКА. Весен-

нюю часть чемпионата клубы на-
чали по-разному. Армейцы взя-

ли четыре очка из шести и 
успели выйти на второе 

место. «Терек» же, нао-
борот, на спаде. Ко-

манда Рашида Рахи-
мова не забила в 

марте ни одного 
мяча, так что фор-
мально шансы 
ЦСКА вроде бы 
выше. Но выезд в 
Грозный никому 
не дается легко. 

Еще одна интрига — состояние 
питерского «Зенита». «Сине-бе-
ло-голубые» на прошлой неделе 
проиграли «Амкару», устроив по-
сле этого обструкцию судьям с мо-
сковской пропиской. Теперь же к 
«Зениту» 
едет туль-
ский «Ар-
сенал», поки-
нувший зону 
вылета. Любой 
результат кроме 
победы в матче с та-
ким соперником 
питерские бо-
лельщики 
точно не 
одобрят. 

Акцент

 «Манчестер Сити» стал первым 
клубом, который забил пять 
мячей в первой встрече плей-
офф, но вылетел из ЛЧ

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 марта, пятница 
Матч ТВ
16.00 «Авангард» — «Ак Барс». Прямая 

трансляция

В 2023 году Россия может стать хозяйкой чемпионата мира 
по сноуборду и фристайлу.

Капризов 
возглавил 
рейтинг 
молодых 
хоккеистов

МИРОВОЙ 
ПАРЕНЬ

Анна Бекетова

НАПАДАЮЩИЙ уфимского 
«Салавата Юлаева» и сборной 
России Кирилл Капризов был на-
зван самым перспективным хок-
кеистом мира по версии амери-
канского журнала The Hockey 
News. 

В нынешнем сезоне КХЛ 
19-летний форвард провел 54 
матча за «Салават Юлаев», в ко-
торых забросил 23 шайбы и сде-
лал 22 результативные переда-
чи, что стало рекордом среди иг-
роков не старше 20 лет. На моло-
дежном чемпионате мира 2017 
года, где наша команда выиграла 
«бронзу», хоккеист был признан 
лучшим нападающим турнира 
(12 (9+3) очков в семи играх), а 
также вошел в символическую 
сборную. На драфте НХЛ в 2015 
году Капризов был выбран 
«Миннесотой» в пятом раунде 
под общим 135-м номером.

В топ-5 рейтинга также во-
шли  Филипп Майерс («Фила-
дельфия»), Джордан Гринуэй 
(«Миннесота»), Томас Чабот 
(«Оттава») и Брэндон Монто 
(«Анахайм»).

В Неаполе
откроют
памятник
Марадоне

ЛЕГЕНДА
В ГОРОДЕ

Сергей Литвинов

В ИТАЛЬЯНСКОМ Неаполе 
установят памятник легендарно-
му аргентинскому футболисту 
Диего Марадоне. По информа-
ции издания La Gazzetta dello 
Sport, болельщики «Наполи», за 
который Диего Армандо высту-
пал с 1984 по 1991 год, создали 
специальный фонд, который по-
старается собрать для этого 30 
тысяч евро.

Фанаты намерены таким 
образом отметить 30-летие со 
дня победы их любимой коман-
ды в чемпионате Италии. Напом-
ним, в 1987 году «Наполи» с Ма-
радоной в составе впервые в 
истории стал лучшим клубом 
страны.

За семь лет в Неаполе Мара-
дона выиграл пять трофеев. Два-
жды он становился чемпионом 
Италии (1986/87, 1989/90), по 
разу побеждал в Кубке (1986/87) 
и Суперкубке страны (1990), а 
также в Кубке УЕФА (1988/89).

По неподтвержденной пока 
информации, в честь 30-летия 
чемпионства «Наполи» проведет 
специальный матч на своем ста-
дионе, а Диего Армандо получит 
почетное гражданство Неаполя.
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Монегаски сумели 
сдержать лидера «Сити» 

Серхио Агуэро 
(на фото — слева). 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 марта, пятница 
«Наш Футбол»
18.45* «Анжи» — «Оренбург». Прямая 

трансляция. 

18 марта, суббота
«Наш Футбол»
11.15 «Томь» — «Амкар». Прямая тран-

сляция.

13.45 «Урал» — «Рубин». Прямая тран-

сляция.

«Матч-ТВ»
16.00 «Локомотив» — «Спартак». Пря-

мая трансляция.

19 марта, воскресенье
«Наш Футбол»
13.45 «Кр. Советов» — «Ростов». Пря-

мая трансляция.

16.15 «Краснодар» — «Уфа». Прямая 

трансляция.

«Матч-ТВ»
16.25 «Терек» — ЦСКА. Прямая тран-

сляция.

19.15 «Зенит» — «Арсенал». Прямая 

трансляция.

* Везде указано московское 
время

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
На заседании исполкома МОК в Пхенчхане утверждены 12 
основных принципов по укреплению мировой антидопинго-
вой системы.
Самый важный из этой дюжины пункт — независимость 
ВАДА от государств и спортивных организаций. В совете 
учредителей и исполкоме ВАДА должно быть равное пред-
ставительство стран и международных федераций по ви-
дам спорта. Ключевые руководители ВАДА (президент, ви-
це-президенты) не имеют права занимать должности в 
правительственных структурах своих стран и спортив-
ных организациях. Попутно МОК объявил о создании ITA — 
независимой структуры допинг-тестирования.
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